
ЖЕЛЕЗНЫЙ 
ЗАКОН 
ОЛИГАРХИИ
Олигархов в России нет, твердо и четко 

говорит наш президент. Странно, что ему 
не верит Генеральная прокуратура. По иску 
Генпрокуратуры у среднестатистического 
(как его охарактеризовали коллеги) депутата 
Госдумы Сергея Сопчука суд изъял активы 
на 38 миллиардов рублей. Можно было бы 
и не уточнять банальность, но да, Сопчук — 
член президиума Генерального совета партии 
«Единая Россия».

Аристотель употреблял термин «олигар-
хия» в значении «власть богатых». Во Франции 
во времена революции 1789 года появилось 
новое определение: «слияние политической и 
экономической власти». Олигархи могут либо 
сами быть во власти, либо оказывать влияние на 
власть для принятия решений в своих личных и 
групповых интересах. Мало что изменилось.

Генпрокуратура подала иск к депутату 
Сопчуку, бывшему первому вице-губернатору 
Приморья Василию Усольцеву, предпринима-
телю Людмиле Стуковой, а также к нескольким 
компаниям, связанным с добычей золота. 
Сначала иск удовлетворил Замоскворецкий 
суд Москвы, а теперь и Мосгорсуд. Сопчук, 
таким образом, лишился доли в уставном 
капитале ООО «Терней Золото», которому при-
надлежат лицензии на разработку в Приморье 
месторождений с общим 
оцениваемым запасом зо-
лота в 14 тонн — как раз на 
38 миллиардов.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

«ХОЛОДНАЯ ВОЙНА 2.0»: 
ЦИФРОВОЙ ФРОНТ
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Автандил ЦУЛАДЗЕ, 
политолог

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Приговор, который суд вынес в 
Уфе 14 января по скандальному делу 
Владимира Санкина, вызвал широ-
кий резонанс. Год назад, 30 января 
2020-го, 33-летний автомеханик до 
смерти избил 54-летнего мужчину, 
который приставал к подросткам и 
в отношении которого было возбуж-
дено уголовное дело за развратные 
действия. И теперь Санкин восемь 
лет должен провести в колонии стро-
гого режима. 

Многие россияне поддержали 

самосуд над 54-летним рецидиви-
стом Зайцевым, который был трижды 
судим, в том числе за преступление 
против половой неприкосновенно-
сти несовершеннолетнего. В защиту 
Санкина была создана петиция, ко-
торую подписали более 100 тысяч 
человек. Тем не менее присяжные 
заседатели, совещаясь 8 часов, вы-
несли подсудимому обвинительный 
вердикт, правда, признав при этом, 
что он заслуживает снисхождения. 
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СТРОГО ОСУЖДЕННЫЙ ЗА СУД ЛИНЧА
Владимир Санкин выглядит Робин Гудом,  

но за убийство педофила получил восемь лет

В среду, 27 января, в Москве зафикси-
ровано 1837 новых случаев заболевания 
коронавирусной инфекцией — это в два-три 
раза меньше, чем было в середине января. 
На фоне улучшения статистики в городе 
снимают очередную порцию ограничений 
— об этом рассказал мэр столицы Сергей 
Собянин.

Теперь требование о переводе не менее 
30% сотрудников в режим дистанционной ра-
боты перестает быть обязательным и будет 
носить рекомендательный характер — окон-
чательное решение принимает работодатель. 
Вопрос о продлении дистанционного обучения 
в вузах будет решен в ближайшее время — до 
6 февраля. 

Читайте 7-ю стр.

ВЕСЕЛОЙ 
НОЧИ, 

МОСКВИЧИ!
В столице сняли 

ряд ограничений, 
связанных  

с коронавирусом

Бедность в России продолжа-
ет расти. Труднее всего тем, кто и 
раньше-то еле-еле сводил концы с 
концами, — малообеспеченным се-
мьям в глубинке с кучей ребятишек. 
Но наш народ просто так не возьмешь, 
и мамы в таких семьях ухитряются 
так вести хозяйство, что выживают 
на 30 тысяч рублей вшестером. Мы 
поговорили с двумя такими семьями 
из российских сел.
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«УКСУС НА ВОЛОСЫ, 
ЕДИМ РИТАТУШКИ»

Беднейшие россияне описали,  
как они выживают

ГРЕЧКУ МАСЛОМ НЕ ИСПОРТИШЬ
Почему все продукты кроме сахара дорожают

У правительства не получается 
обуздать цены на продукты. Сред-
ний чек россиян при покупке греч-
ки, дарницкого хлеба, пшеничной 
муки, подсолнечного масла с 1 по 
25 января вырос по сравнению с 
декабрем на 1,5–4%, свидетель-
ствует исследование оператора 
фискальных данных «Платформа 
ОФД». Если же сравнивать с янва-
рем 2020-го, то подорожание основ-
ных продуктов и вовсе составляет 
20–40%. Подешевел только сахар. 
Власти решили всерьез заняться 

регулированием цен: к работе под-
ключили ФНС и Генпрокуратуру, му-
комолам предоставили субсидии, 
ритейлеров обяжут прогнозировать 
изменение стоимости продуктов 
наперед. Казалось бы, эти меры 
должны остановить подорожание 
еды. Однако эксперты сомневают-
ся в эффективности принятых мер. 
Наоборот, такое государственное 
вмешательство в работу рынка ри-
скует спровоцировать еще больший 
взлет цен.
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ИНТИМНУЮ ЖИЗНЬ ПРИЗНАЛИ 
ПЕРСОНАЛЬНЫМИ ДАННЫМИ 

Сведения об интимной 
жизни и снимок вен ла-
дони — такие сведения о 
человеке могут появиться 
в согласии на обработку 
персональных данных. 
Новшества инициированы 
Роскомнадзором.

Ведомство разработало 
проект приказа «Об уста-
новлении требований к 
содержанию согласия на 
обработку персональных 
данных, разрешенных 
субъектом персональных 
данных для распростра-
нения». Согласие будет 
представлять собой до-
кумент, в котором человек 
сам укажет информацию о 
себе. Запрашивать такие 
личные сведения смогут 
не только государствен-
ные органы, но и частные 
компании, которые оказы-
вают какие-либо услуги и 
нуждаются в сборе данных 
о клиентах. Как сказано в 
проекте приказа, согласие 
обязательно должно быть 
написано на русском язы-
ке. Оформить его можно 
как в форме электронно-
го документа с помощью 
информационного сер-
виса, так и в рукописном 
виде. В начале докумен-
та расположится весьма 

безобидная информация 
с общими персональными 
данными: фамилия, имя 
и отчество гражданина, 
номер его мобильного 
или домашнего теле-
фона, домашний адрес 
и электронная почта. В 
этот же раздел будут по-
мещены строчки, где надо 
указать место работы, об-
разование, уровень до-
хода и имущественное 
положение. Дальше еще 
любопытнее: следом пой-
дет раздел «специальные 
персональные данные». 
Это сведения о судимо-
сти, национальности, ра-
совой принадлежности, 
отношении к религии, а 
также философское миро-
воззрение, которого при-
держивается гражданин. 
Кроме того, в согласии 
будет строчка о полити-
ческих взглядах, состоя-
нии здоровья и интимной 
жизни. Наконец, в раздел 
биометрических данных 
войдут ДНК, изображение 
радужной оболочки глаза, 
дактилоскопическая ин-
формация, цветное фото и 
запись с образцом голоса, 
а также фотоизображение 
рисунка вен ладони в ин-
фракрасном диапазоне.

ИНВАЛИД ХИТРОСТЬЮ ЗАМАНИЛ ВРАЧЕЙ К КОТУ
Постоянный клиент — 

пациент «скорой», живу-
щий на юге Подмосковья, 
недавно удивил приехав-
ших на вызов фельдшера 
и врача. Мужчина, кото-
рый страдает бронхиаль-
ной астмой и звонит в «не-
отложку» почти каждый 
день, отказался делать 
жизненно необходимый 
укол, пока медики не спа-
сут его… кота.

Как стало известно 
«МК», бригада «скорой» от-
правилась на вызов к это-
му пациенту со стандарт-
ным набором лекарств: 
врачи всегда кололи ему 
гормональное средство и 
препарат, расширяющий 
бронхи. Но на этот раз 
все пошло несколько по 
иному сценарию. Инвалид 
второй группы, который 
явно испытывал боль-
шие проблемы с дыхани-
ем, вдруг отстранился от 

сотрудника стан-
ции, уже набрав-
шего шприц, на-
хмурился и мрачно 
поставил ультима-
тум: «Я не дам вам 
делать укол, пока 
вы не поможете 
моему коту».

Доктор и фель-
дшер просто опе-
шили. Оказалось, люби-
мец хозяина дома, кот 
Персик, несколько дней 
назад попал под маши-
ну. Рентген показал тре-
щину в передней лапе. 
Ветеринары ее забинто-
вали и назначили уколы. 
Предыдущие два дня инъ-
екции коту делала жена 
инвалида, но потом она 
ушла на работу на сутки, 
и мужчина испугался ко-
лоть кота шприцом. От-
правиться в ветеринарку 
он тоже не мог — его за-
стал очередной приступ 

бронхиальной астмы, и 
тогда сообразительный 
гражданин решил поста-
вить в неловкое положе-
ние медиков. 

«Пожертвовать здо-
ровьем пациента и, воз-
можно, даже приблизить 
его к смерти мы не могли, 
поэтому пришлось пой-
ти на уступки и уколоть 
этого несчастного коти-
ка», — рассказали «МК» 
работники станции. Ког-
да инъекция коту была 
выполнена, мужчина со-
гласился на уколы и для 
себя.

САМОЛЕТЫ БУДУТ «ОБЩАТЬСЯ»  
С ЗЕМЛЕЙ БЕЗ ВРЕДА ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 

Самолеты и жителей 
домов у аэропорта «Вну-
ково» «помирят» новые ло-
каторы. В скором време-
ни здесь может появиться 
комплекс современных 
антенн, который будет 
безопасен для людей, 
при этом многоэтажные 
строения не помешают 
пилотам получать сиг-
налы.

Как сообщил руководи-
тель Департамента раз-
вития новых территорий 
столицы Владимир Жид-
кин, решение построить 
новый локационный ком-
плекс «Зименки» пришло 
из-за проблем жителей  
неподалеку от аэропор-
та. Безопасность поле-
тов над новыми домами в 
округе не могла быть обе-
спечена силами старой 
техники.  «В первом по-
лугодии должны постро-
ить локаторы, какое-то 
время уйдет на их ввод. 
Мы рассчитываем, что к 
лету этот вопрос будет 
урегулирован», — сказал 
чиновник.

Как пояснил «МК» 

источник, знако-
мый с ситуаци-
ей, Внуковский 
самолетный 
подход имеет 
локаторы, ко-
торые распро-
страняют свое 
излучение на 
большой ради-
ус, задевая не-
которые жилые 

дома. Это может грозить 
жителям и раковыми за-
болеваниями, и пробле-
мами с нервной систе-
мой. 

— Убрать же старые 
локаторы очень трудно и 
дорого, — сказал эксперт. 
— Притом вокруг не так 
много места, где они бы 
могли никому не мешать. 
Но ведь не закрывать же 
аэропорт? Совсем без 
локаторов он работать 
не может. Поэтому, ско-
рее всего, планируется 
закупить и установить 
новые цифровые лока-
торы, которые не имеют 
столь пагубного влияния 
на человека. Правда, есть 
тут одна загвоздка: циф-
ровые локаторы имеют 
меньший радиус дей-
ствия, поэтому их придет-
ся устанавливать выше, 
чем те, что существуют 
в аэрогавани. Затея до-
рогостоящая. Но только 
так эта проблема может 
быть решена.  «Внуково» 
сейчас расширяется, воз-
можно, и на новые локато-
ры найдутся деньги. 

МОСКВИЧКА ЗАСУДИЛА КОЛДУНОВ БЕЗ ВСЯКОЙ МАГИИ
Войну в суде магам и 

экстрасенсам объявила 
москвичка, которая хотела 
узнать истинные причины 
смерти своей дочери. По 
словам обманутой жен-
щины, в центре эзотерики 
ей прозрачно намекали на 
необходимость дополни-
тельных подношений.

Москвичка Ольга решила 
обратиться к потусторон-
ним силам после траги-
ческих событий в семье: 
пять лет назад из-за са-
харного диабета умерла 
ее 35-летняя дочь. Жен-
щина стала подозревать, 
что в смерти виноваты 
врачи. Безутешная мать 
обращалась в правоохра-
нительные органы, однако 
ей везде давали от ворот 
поворот.

От безысходности жен-
щина пошла к экстрасен-
сам. В одном центре ей 
подтвердили, что дочь 
умерла в больнице, а ее 
здоровые органы были 
отданы другим остро нуж-
дающимся пациентам.  

В октябре 2019 года мо-
сквичка решила продол-
жить свои поиски и обрати-
лась в центр эзотерики за 
консультацией, выложив 
73 тысячи рублей. Через 
4 месяца клиентка почув-
ствовала неладное и по-
требовала расторжения 
договора. 

— Экстрасенс, с которым 
я работала, мне говорил: 
«Вы мне должны только 
за то, что вы на меня смо-
трите». А еще он пытался 
мне продать молитву за 
500 рублей, — рассказа-
ла Ольга. 

Настоящие чудеса нача-
лись перед новогодними 
праздниками. Экстрасенс, 
по словам женщины, по-
рекомендовал ей прине-
сти продуктовую корзину 
(«самую лучшую колбасу, 
самую лучшую рыбу, вино 
и конфеты»), которую обе-
щал отнести в церковь. 
Этот ритуал якобы дол-
жен был способствовать 
быстрейшему результа-
ту. Еще одним странным 

ритуалом стало требова-
ние выпить бутылку воды 
с солью. Позже Ольга вспо-
минала, что сделала гло-
ток и чуть не умерла. Она 
была как будто в каком-то 
сне, отнесла магам все 
сбережения и осталась 
ни с чем.

Женщина обратилась с 
иском в Кунцевский суд — 
ведь услуга так и не была 
оказана, а центр растор-
гать договор по-хорошему 
отказывался. Суд встал на 
сторону истицы и постано-
вил взыскать с центра 73 
тысячи рублей, компенса-
цию морального вреда — 
30 тысяч рублей, расходы 
на оказание юруслуг — 50 
тысяч рублей. Кроме того, 
центр должен выплатить 
штраф — 50% от присуж-
денной суммы.

— Я даже не ожидала, 
что суд мне так поможет. 
Я просто принесла заяв-
ление, и его приняли... 
Наверное, Бог существу-
ет, — прокомментировала 
решение женщина. 

НАРУШИТЕЛЬ УМЕР ОТ ОДНОГО ВИДА АВТОИНСПЕКТОРА
Пожилой автомобилист 

умер в машине ГИБДД по-
сле того, как его остано-
вили за нарушение Пра-
вил дорожного движения. 
67-летний пенсионер по-
чувствовал себя плохо — 
позже выяснилось, что у 
него произошел третий 
инфаркт.

Как стало известно 
«МК», погибший житель 
Черноморского бульвара 

за рулем «Мицубиси» око-
ло 17.00 двигался в центр 
Москвы. Он проезжал по 
Просвирину переулку, 
где выехал на встречку. 
Возле дома 13 дежурили 
сотрудники ГИБДД — они 
остановили нарушителя. 
Полицейские предложи-
ли пройти в служебную 
машину для оформле-
ния документов, и тут 
пенсионеру стало плохо. 

Мужчина стал хватать 
ртом воздух, однако 
успокоил полицейских 
— сказал, что ему нужно 
всего лишь отдышаться. 
Но вскоре он обмяк на за-
днем сиденье и, как ока-
залось, скончался. «Ско-
рая помощь» определила 
остановку сердца. Жена 
погибшего предположи-
ла, что случился третий 
инфаркт. У пенсионера 

было слабое сердце. Он 
бывший сотрудник КГБ, 
на пенсию вышел в 39 лет, 
после того как случился 
первый инфаркт. Спустя 
несколько лет произошел 
второй. Мужчина «сидел» 
на сердечных таблетках, 
ему было категорически 
запрещено волноваться. 
Вероятнее всего, траге-
дию вызвал стресс при 
беседе с инспекторами.

ГАИШНИКИ ПРИНЯЛИ УБИТУЮ 
ЖЕНЩИНУ ЗА СПЯЩУЮ

Житель Сергиева Поса-
да, который в ссоре убил 
собственную мать и вывез 
тело в лес, сумел убедить 
сотрудников ГИБДД, что 
женщина просто спит на 
пассажирском сиденье. 
Но провести оператив-
ников он не смог, и пре-
ступника в итоге надолго 
отправили в тюрьму.

Как в свое время со-
общал «МК», 59-летняя 
Наталья, бухгалтер по 
профессии, пропала без 
вести в марте 2019 года. 
О ее исчезновении заяви-
ли коллеги и комендант 
общежития. Вскоре был 
задержан 39-летний сын 
женщины, который при-
знался в убийстве и по-
казал место под Сергие-
вом Посадом, где спрятал 
тело несчастной. Он же 
поведал стражам по-
рядка печальную исто-
рию своей жизни. Муж-
чина ненавидел мать с 
детства, поскольку при 
разводе она оставила 
его с отцом, забрав себе 
лишь младшего ребен-
ка. И хотя впоследствии 
мать всячески помогала 
сыну — сняла для него и 
внуков квартиру и даже 
оплачивала аренду, — 
обида у мужчины не про-
шла. Ему не нравилось, 
что мать заставляет его 
работать, периодически 
прекращает спонсиро-
вать и велит решать свои 
проблемы. 

11 марта 2019 года жен-
щина приехала навестить 
внуков. Вечером сын 
предложил подвезти ее 
на машине до общежи-
тия, а по дороге задушил. 

Труп матери он так и оста-
вил на пассажирском си-
денье, пристегнул рем-
нем и спокойно поехал 
по дороге. Когда машину 
остановили сотрудники 
ГИБДД и один из них за-
глянул в салон, убийца, 
не теряя самообладания, 
уверил, что мать спит, и 
попросил ее не трево-
жить. Страж порядка не 
заметил в темноте ничего 
подозрительного и про-
пустил машину с трупом. 
Злодей спрятал тело в 
овраге, а на следующий 
день вернулся с топором, 
отрубил несчастной голо-
ву и кисти рук, чтобы жен-
щину невозможно было 
опознать. Их душегуб 
выбросил в другом ме-
сте — найти останки так и 
не удалось. Также злодей 
забрал все банковские 
карты матери, оплатил с 
них свои долги и кредит 
на машину, а также купил 
новую мебель. Кстати, 
следователи установи-
ли, что убийство муж-
чина планировал, чтобы 
поправить финансовое 
положение: он знал, что 
мать копит на дом и что у 
нее есть деньги. 

Пос ле за держания 
убийца совершил попыт-
ку суицида и оказался в 
психиатрической клини-
ке. Однако экспертиза 
установила, что он вме-
няем.  Как сообщила «МК» 
старший прокурор отдела 
гособвинителей прокура-
туры Московской области 
Виктория Кузнецова, Мос- 
облсуд приговорил муж-
чину к 16 годам колонии 
строгого режима.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ИВАНА 
КРАСКО ЗРЯ 
ЗАПОДОЗРИЛИ 
В ОТЦОВСТВЕ
Вокруг 
престарелого 
актера 
разворачивается 
новая интрига

Читайте 6-ю стр.



ПУТИН  
И БАЙДЕН — 
БРАТЬЯ НА МИГ
Продление Договора СНВ 
станет первым и последним 
прорывом в наших отношениях 
с Америкой
Появление в США нового президента 
Джо Байдена привело к первому за 
долгое время прорыву в отношени-
ях Москвы и Вашингтона. Решение 
новой американской администрации 
принять предложение Кремля прод-
лить без всяких дополнительных 
условий еще на пять лет действие 
Договора о сокращении наступа-
тельных вооружений СНВ-3 — это 
очень позитивная новость не только 
для двух держав-«подписантов», 
но и для всего остального мира. 
Если бы на посту президента США 
остался Трамп, то истекающий уже 
в феврале Договор СНВ не имел бы 
никаких шансов на продление и был 
бы безжалостно отправлен на свал-
ку истории. Можно сказать поэтому, 
что свой первый дивиденд от появ-
ления Байдена в Белом доме Россия 
уже получила. Но, к сожалению, этот 
дивиденд, скорее всего, так и оста-
нется первым и последним. «Де-
ловой и откровенный» телефонный 
разговор Путина и Байдена не станет 
искрой, из которой разгорится пла-
мя. Вместо этого, заключив нужную 
друг другу сделку по конкретному 
изолированному вопросу, РФ и 
США вернутся к политике жесткой 
конфронтации. 

А ведь счастье было так возможно — 
если, конечно, подразумевать в данном 
случае под «счастьем» установление по-
настоящему деловых, доверительных и 
конструктивных отношений между ВВП и 
его новым американским коллегой. Провоз-
гласив в 2009 году курс на перезагрузку отно-
шений с Россией, президент Обама задумал 
в числе прочего возродить комиссию Гор–
Черномырдин — действовавший во времена 
Ельцина и Клинтона двусторонний орган, 
который со стороны Вашингтона возглавлял 
вице-президент, а со стороны Москвы — 
премьер-министр. Вице-президентом при 
Обаме был, как известно, Джо Байден, а 
премьер-министром при тогдашнем Прези-
денте РФ Медведеве числился Путин. Впро-
чем, нет, отзываю предыдущее предложение 
ввиду его излишнего формализма и называю 
вещи своими именами: Президентом РФ при 
Путине тогда числился Медведев. Усмотрев 
в идее приравнять его к человеку номер 
два в американской политической иерархии 
попытку понизить его политический статус, 
Владимир Владимирович становиться в одну 
связку с обамовским вице не захотел. В итоге 
вместо комиссии Путин–Байден был создан 

некий аморфный «президентский» орган во 
главе с Владиславом Сурковым и Майклом 
Макфолом, который, не достигнув ничего 
реального, вскоре приказал долго жить.

Не знаю, стоит ли считать это событий 
поворотным пунктом в отношениях двух бу-
дущих президентов США и РФ, но сегодня 
знатоки дипломатического закулисья двух 
стран уверенно говорят о том, что Путин и 
Байден относятся друг к другу с взаимной 
личной неприязнью. Со стороны Байдена эта 
неприязнь не скрывается даже в официаль-
ном сообщении, посвященном вроде бы та-
кому прорывному событию, как телефонный 
разговор двух президентов, в ходе которого 
была достигнута договоренность о продле-
нии Договора СНВ: «Президент Байден вновь 
подтвердил твердую поддержку США суве-
ренитета Украины. Он также поднял другие 
вопросы, вызывающие обеспокоенность, 
включая взлом компьютерных сетей компа-
нии SolarWinds, сообщения о том, что Россия 
назначила вознаграждения за убийство аме-
риканских военнослужащих в Афганистане, 
вмешательство в выборы в США в 2020 году и 
отравление Алексея Навального. Президент 
Байден ясно дал понять, что Соединенные 
Штаты будут решительно действовать в за-
щиту своих национальных интересов в ответ 
на действия России, наносящие ущерб нам 
или нашим союзникам».

На разговор за бутылкой водки двух 
друзей (или хотя бы врагов, которые не прочь 
стать друзьями) описанная выше беседа точ-
но не тянет, не правда ли? Впрочем, давайте 
радоваться хотя бы тому, что мы имеем.

Нельзя сказать, что дипломатия пред-
шественника Байдена — Дональда Трампа — 
была абсолютно неэффективной. Например, 
при Трампе Америка сделала потрясающе 
много в плане реальной поддержки Израиля. 
Одним арабским станам выкрутили руки, 
других — уговорили. Но важен, как мы знаем, 
не процесс, а итог: дипломатическая блокада 
Тель-Авива со стороны арабского мира была 
прорвана. К уже давно имеющим диплома-
тические отношения с Израилем Египту и 
Иордании при Трампе присоединилась такая 
важная и богатая страна, как Объединенные 
Арабские Эмираты. Позднее аналогичным 
образом поступили Бахрейн и Судан. 

Но все это стало возможным только 
благодаря наличию внутри семьи Трампа 

страстного, мотивированного и умелого лоб-
биста интересов Израиля — зятя бывшего 
президента Джареда Кушнера. У ядерных 
договоров РФ и США аналогичного лобби-
ста внутри семьи Трампа не было. Меняю-
щиеся члены внешнеполитической команды 
предыдущего американского президента 
относились к этим договорам как к излише-
ствам, ненужным ограничителям свободы 
действий Вашингтона.

Такой подход в принципе объясним. В 
отличие от времен моего детства, когда все 
по привычке боялись ядерной войны, в на-
шем нынешнем рейтинге страхов подобной 
угрозы или нет совсем, или почти нет. Но при 
этом реальная опасность случайного ядер-
ного конфликта или неконтролируемой гонки 
ядерных вооружений никуда не ушла. Будучи 
или внешнеполитическими «ястребами», или 
непрофессионалами, или и теми и другими, 
соратники Трампа этого не осознавали. А 
вот предсказуемые и понятные для Москвы 
внешнеполитические профессионалы из ко-
манды Байдена сразу приняли в отношении 
Договора СНВ-3 разумное и выгодное всем 
сторонам решение. 

Другое дело, что «продолжения банкета» 
со стороны этих предсказуемых профессио-
налов из Вашингтона нам больше ждать не 
приходится. Не любят нас эти профессионалы 
— не любят и настроены нас жестко давить.

Конечно, Россия может оказаться в 
числе косвенных выгодополучателей по-
литики Байдена, нацеленной на выравни-
вание подпорченных Трампом отношений 
США со своими главными союзниками. Как 
уже неоднократно говорилось, вместо вы-
кручивания рук Германии из-за «Северного 
потока-2» ставка может быть сделана на 
уговоры. Россия может также выиграть из-за 
вынужденной сосредоточенности Байдена 
на внутренних проблемах самой Америки. 
Какое-то время по большому счету ему будет 
просто не до нас.

Но даже этот «оптимистичный» сценарий 
является таковым лишь условно. Когда я на-
чал расспрашивать экспертов, что конкретно 
будет означать для России это «Байдену не 
до нас», выяснилось: речь идет о сохранении 
американского давления на Россию на его 
нынешнем уровне. Не знаю как вас, но меня 
это как-то не очень сильно успокаивает. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Владимир Путин, который впервые 
за 11 лет принял участие в мероприя-
тиях Всемирного экономического 
форума в Давосе, сделал мрачные 
предсказания относительно будуще-
го человечества. Мир, по его словам, 
стоит на пороге глобального сры-
ва, чреватого борьбой всех против 
всех, а фундаментальная причина 
этой неустойчивости — накопленные 
социально-экономические пробле-
мы. Чтобы выйти на «позитивную 
траекторию», нужно строить жилье, 
развивать медицину, создавать до-
стойно оплачиваемые рабочие места 
и заботиться об образовании детей.

Организаторы Всемирного экономиче-
ского форума в Давосе неоднократно пы-
тались зазвать к себе Владимира Путина. 
Он несколько раз приезжал на престижную 
«тусовку миллиардеров», когда работал в 
мэрии Петербурга, но после 2000 года принял 
приглашение лишь однажды — 11 лет назад, 
будучи премьер-министром. В 2021 году из-за 
пандемии коронавируса сам форум перенесли 
на май, причем состоится он не в Швейца-
рии, а в Сингапуре. А то, в чем согласился 
поучаствовать Владимир Путин называется 
Davos Agenda («Давосская повестка») — это 
серия онлайн-сессий, проходящих с 25 по 29 
января под общим девизом «Решающий год 
для восстановления доверия».

До российского президента на заданную 
тему уже успели порассуждать председатель 
КНР Си Цзиньпин, с пафосом озаглавивший 
свой доклад «Пусть факел мультилатерализ-
ма осветит путь к будущему человечества», 

канцлер Германии Ангела Меркель, президент 
Франции Эммануэль Макрон, председатель 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен и уже 
подзабытая из-за коронавируса Грета Тунберг. 
Далее эстафетная палочка должна перейти к 
премьер-министрам Италии, Индии, Израиля 
и Японии. А «на сладкое» запланирована дис-
куссия с Билом Гейтсом.

В отличие от своего китайского друга 
Владимир Путин не стал злоупотреблять кра-
сивыми фразами и заряжать аудиторию нео-
правданным оптимизмом. Никакого светлого 
будущего для человечества президент, как 
выяснилось, не ждет. Скорее наоборот: мир, 
по его мнению, рискует сорваться в глобаль-
ную борьбу всех против всех. «Противоречия 
закручиваются, что называется, по спирали. 
В XX веке неспособность и неготовность ре-
шать подобные проблемы обернулась Второй 
мировой войной», — напомнил Путин. И хотя 
сейчас до «горячего» конфликта дело, по его 
мнению, скорее всего не дойдет, ситуация в 
любой момент может потерять управляемость. 
«Наша общая задача — избежать такой пер-
спективы, похожей на мрачную антиутопию, 
и обеспечить развитие иной — гармоничной 
и созидательной траектории», — подчеркнул 
ВВП.

После этих слов напуганная аудитория, 
казалось, была вправе ожидать готовых ре-
цептов, следование которым позволит предот-
вратить глобальную катастрофу, но их у рос-
сийского президента, увы, не нашлось. Вместо 
этого Путин продолжил перечислять вызовы и 

трудности, угрожающие человечеству. 
Самый главный из вызовов — социаль-

ное неравенство, которое только усилилось 
на волне глобализации. «Если в 2000 году 
в США доходы $5,5 в сутки имели 3,6 млн 
человек, то в 2016-м — 5,6 млн человек», — 
процитировал доклад Всемирного банка 
ВВП. Пандемия коронавируса дополнительно 
обострила социальную напряженность: по-
тери трудового дохода за 9 месяцев 2020 
года составили $3,5 трлн, глобальный рынок 
труда лишился 250 млн рабочих мест. Чтобы 
перезапустить экономику, по мнению Путина, 
нужны новые инструменты, поскольку при-
вычное стимулирование за счет раздачи 
дешевых кредитов бизнесу и гражданам 
уже не работает. Однако какие именно ВВП 
опять-таки не указал. 

Вторым по значимости вызовом рос-
сийский президент назвал общественно-
политический. Но его причины опять-таки 
следует искать в неправильно работающей 
экономике и ошибочной социальной полити-
ке. Люди выражают неудовольствие не из-за 
каких-то «умозрительных вещей», а потому что 
сталкиваются с конкретными проблемами, 
объяснил подноготную уличных протестов 
ВВП. Политические взгляды, по его мнению, 
большого значения не имеют. Иногда люди 
только думают, что их придерживаются, до-
бавил он.

В привязке к протестам Путин упомянул 
цифровые платформы, которые уже вышли за 
рамки бизнеса и «по отдельным направлениям 

де-факто конкурируют с государствами». «У 
общества возникает вопрос: где грань между 
востребованными услугами и сервисом и по-
пытками грубо, по своему усмотрению управ-
лять обществом и подменять легитимные 
демократические институты», — заявил он. 
Примечательно, что буквально накануне теми 
же самыми вопросами и примерно в такой 
же тональности задавалась на форуме глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен, пообе-
щавшая, что для соцсетей будут установлены 
жесткие и однозначные правила игры.

Наконец, третий глобальный вызов, по 
мнению Путина, — обострение всего ком-
плекса международных проблем. Об этом на 
разных площадках российский лидер говорил 
уже не раз, но, пожалуй, впервые обозна-
чил, что корень зла кроется… опять-таки в 
социально-экономических противоречиях. Бу-
дучи не в силах справиться с ними, некоторые 
страны ищут «козла отпущения», пояснил ВВП. 
Градус пропагандисткой риторики у властей 
таких стран нарастает. А в перспективе можно 
ожидать и «более агрессивных практических 
действий», включая использование торговых 
барьеров и нелегитимных санкций.

Что же нужно сделать, чтобы покончить с 
социальным неравенством? В конце выступле-
ния президент все-таки дал несколько советов 
на этот счет, правда, предупредив, что никаких 
ноу-хау аудитория от него не услышит.

Во-первых, сказал Путин, нужно создавать 
комфортную среду для жизни людей, строить 
жилье, создавать объекты инфраструктуры, 
заботиться об экологии. Во-вторых, граждане 
должны быть уверены, что работа даст им 
устойчивый доход, социальный пакет и право 
на достойную пенсию. В-третьих, необходимо 
развивать качественную и доступную меди-
цину. В-четвертых, все дети вне зависимости 
от доходов семьи должны иметь возможность 
получить хорошее образование. «Только те 
страны, которые смогут добиться прогресса 
хотя бы по этим четырем направлениям, обе-
спечат себе устойчивое развитие», — заявил 
Путин, отметив, что Россия, вооружившись 
нацпроектами, уже идет по этому пути.

Самая интересная часть мероприятия 
— дискуссия президента в формате «вопрос-
ответ» с руководителями иностранных ком-
паний — неожиданно оказалась недоступна 
для СМИ. Кто именно принял такое реше-
ние и о чем шла речь за закрытыми онлайн-
дверьми — на момент подписания номера 
было неизвестно. 

Елена ЕГОРОВА.
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В отношении этого имущества 
суду не представлены доказа-
тельства его приобретения на 
законные доходы.

Так вот, якобы Сопчук в 2016 году фиктив-
но передал свою долю в уставном капитале 
ООО «Терней Золото» своей родной сестре 
Стуковой. При этом, в нарушение закона, 
продолжал «участвовать в хозяйственно-
финансовой деятельности предприятия, при-
нимать руководящие решения и нелегально 

снабжать денежными средствами (не менее 
606 млн руб.)». Якобы получал доход и не 
декларировал его.

Генпрокуратуру Сопчук замучил еще в 
начале прошлого года. Тогда в его родном 
Приморье рассматривался иск надзорного 
ведомства к экс-мэру Игорю Пушкареву о взы-
скании в доход государства свыше 1,4 млрд 
руб. На одном из заседаний прокурор Сергей 
Бочкарев заявил, что Сопчук «шантажировал 
Генпрокуратуру»: мол, закидывал запросами, 
проявляя «беспокойство по поводу судьбы Иго-
ря Сергеевича». Но этого было, видимо, мало, 
потому в суд явилась другая судья (в деле не 
участвовавшая) — Рона Сопчук. И попыталась 

вручить Бочкареву букет цветов по случаю… 
Международного женского дня. Рона Сопчук 
— супруга Сергея Сопчука. Никакого давления, 
правда?

Итого получается, что весьма богатый че-
ловек находится во власти и влияет на решения 
в своих интересах.

В принципе, Сопчуку просто не повезло. 
Слишком он недоверчивый оказался: не смог 
доверить сестре формальное управление ак-
тивами. А ведь этого было бы достаточно по 
нашим законам, чтобы не лишиться богатства. 
Мог бы ведь просто давать устные ценные 
указания и лоббировать интересы золото-
промышленников, мотивируя это заботой об 

отрасли. Отработанная же схема.
У нас ведь кого во власти ни возьми, обя-

зательно окажется, что либо жена «всего сама 
добилась» и делает лучшую плитку в стране, 
либо одноклассник и друг по дачному коопе-
ративу — самый качественный застройщик 
южных побережий.

Возмущаться этим можно сколько угодно. 
Но так называемый «железный закон олигар-
хии», сформулированный социологом Ро-
бертом Михельсом в 1911 году, гласит, что 
любой демократический режим неизбежно 
вырождается во власть немногих избранных 
— олигархию.

Дмитрий ПОПОВ.

ШАГ ОТ ПРОПАСТИ
Эксперт объяснил выгоды  
продления СНВ-3
Россия и США продлевают на пять лет 
срок действия Договора о стратеги-
ческих наступательных вооружениях 
СНВ-3. Об этом президенты Путин 
и Байден договорились во время 
первого телефонного разговора. 
До этого и в России, и в США было 
много споров, кому это соглашение 
более выгодно.  Так кому же ДСНВ-3 
сегодня нужнее — России или США? 
Об этом «МК» рассказал в прошлом 
участник российско-американского 
ядерного переговорного процесса, 
экс-начальник управления воен-
ной безопасности аппарата Совета 
безопасности РФ, бывший начальник 
Главного штаба Ракетных войск стра-
тегического назначения (1994–1996) 
генерал-полковник Виктор Есин.

Договор СНВ-3 был подписан президен-
том США Бараком Обамой и Президентом 
России Дмитрием Медведевым в 2010 году 
в Праге. По его условиям через семь лет по-
сле вступления документа в силу суммарное 
количество ядерных вооружений обеих сто-
рон должно было быть приведено к единым 
численным показателям.

Количество развернутых (стоящих на 
боевом дежурстве. — «МК») межконтинен-
тальных баллистических ракет (МБР), бал-
листических ракет подводных лодок (БРПЛ) 
и тяжелых бомбардировщиков (ТБ) не должно 
было превышать 700 единиц, а боезарядов на 
них — 1550 штук. Число развернутых и нераз-
вернутых (складированных. — «МК») пусковых 
установок МБР, БРПЛ и ТБ у каждой из сторон 
не могло превышать 800 единиц.

На момент подписания договора у России 
было 865 ядерных носителей,  у США — 1124. 
Развернутых носителей у нас имелось менее 
700, у американцев — около 900. 

В результате договор заставил амери-
канцев активно сокращать развернутые пу-
сковые установки. России же этого делать 
не пришлось.

Решение Джозефа Байдена продлить 
СНВ-3 на пять лет кое-кто в России воспринял 
как свидетельство того, что договор нужен Ва-
шингтону больше, чем Москве. Генерал Вик-
тор Есин с такой точкой зрения категорически 
не согласен: «Для России важно сохранение 
ДСНВ-3. Если кто-то сегодня заявляет, что 
это не так, то он ничего не понимает в том, 
что такое ядерное оружие».

Если американцы вышли бы из этого до-
говора, они сразу получили бы возможность 
увеличить количество развернутых ядерных 
боезарядов за счет возвратного потенциала. 
То есть тех ядерных боеголовок, которые они 
в свое время снимали со своих носителей и 
складировали. В отличие от нас, которые их 
уничтожали. 

В результате, выйдя из Договора СНВ-3, 
американцы снова смогут установить эти бое-
головки на носители, что даст им возможность 
превзойти нас по количеству развернутых 
ядерных боезарядов более чем в полтора 
раза. Мы же такой возможности не имеем, так 
как свободных мест на развернутых носителях 
у нас нет — самих носителей у нас намного 
меньше, чем у американцев. У них сейчас их 
чуть менее 700 единиц, а у нас, по последним 
данным, — 510.

Ольга БОЖЬЕВА.

В 2011 году, когда Президентом России был Дмитрий Медведев, 
обсуждалось даже создание комиссии Байден—Путин (по аналогии  
с Гор—Черномырдин). Но тогда Владимир Владимирович становиться  
в одну связку с обамовским вице не захотел.

Лакомство длиной 180 см и шириной 
62,5 см попало в Книгу рекордов Гиннес-
са. В батончике содержится 870 тысяч ккал, 
а это значит, что взрослый человек мог бы 
питаться им целый год.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В футуристическую инсталляцию превратил поле лука-порея голландский 
художник Даан Рузегаард. Дизайнер разработал особую систему освещения, кото-

рая позволяет растениям быстрее расти и, кроме того, выглядит очень эффектно. 

весит протеиновый батончик, который 
был приготовлен в Великобритании.

240 кг

КАДР

ЦИФРА

ШОК

ДАТА

СТАТИСТИКА ГОРОД

УТРАТА

ФОТОФАКТ ФАУНА

В НОВУЮ МОСКВУ 
ПОТЕЧЕТ ЧИСТАЯ ВОДА

В ПАМЯТЬ О БЛОКАДЕ ЛЕНИНГРАДА В КРАСНОЯРСКЕ  
УСТРОИЛИ РЕТРОФОТОСЕССИЮ

СКОНЧАЛСЯ СОВЕТСКИЙ 
ДИПЛОМАТ, ДРУЖИВШИЙ  
С ПАПОЙ РИМСКИМ

Вода в Новой Москве 
станет чище к 2035 году. 
Как сообщил руководитель 
столичного Департамента 
развития новых территорий 
города Владимир Жидкин, 
сейчас на присоединенных 
территориях вода добыва-
ется из подземных источни-
ков, при этом она плохого 
качества. Было принято 
решение провести в 90% на-
селенных пунктов отдельные 
коммуникации, по которым 
бы в ТиНАО доставлялась 
вода из старой Москвы. Уже 
в следующем году трубы до-
ведут до Троицка. Отдельные 
скважины останутся лишь в 
отдаленных деревнях.  

Четыре юные американки 
в возрасте от 12 до 14 лет 
обвиняются в убийстве 
15-летней девочки в 
торговом центре Walmart 
в штате Луизиана. Как 
сообщает The Daily Dot, 
полиция задержала четырех 
школьниц, одна из которых, 
по версии следствия, уда-
рила жертву украденным в 

магазине ножом. По данным 
прессы, поводом для на-
падения стала ссора между 
барышнями, начавшаяся 
в кинотеатре. Получившая 
ранения девочка скончалась 
в одной из местных боль-
ниц. Убийство участницы 
нападения транслировали в 
соцсети — вероятно, ради 
лайков. На одном из видео 

было слышно, как одна из 
девочек хвасталась, что 
нанесла удар ножом в самое 
сердце. Шериф прихода 
Кальказье Тони Манкузо 
назвал контент, размещен-
ный в социальных сетях и 
включающий, как сообща-
ется, видео, фотографии и 
сообщения, «очень тревож-
ным».

В Назаровском районе 
Красноярского края 
местные жители устрои-
ли фотосессию в стиле 
ретро в память о блокаде 
Ленинграда. Напомним, 

27 января отмечается 77 
лет со дня ее снятия. Со-
трудники Дома культуры в 
поселке Сохновка решили 
воссоздать «блокадную 
атмосферу» в фотоснимках. 

Специально для этого они 
нарисовали плакаты, нашли 
старые весы и бабушки-
ны шали. Весь реквизит 
жители собирали своими 
руками.

Известный советский дипломат Николай 
Луньков скончался 26 января вечером 
в своей квартире в центре Москвы. За-
служенному работнику МИДа было 102 года. 
Николай Митрофанович Луньков умер от 
сердечной недостаточности в доме на Куту-
зовском проспекте. Луньков считался одним 
из самых опытных дипломатических работ-
ников. В частности, он занимал посты посла 
в Норвегии, Великобритании, Италии. В быт-
ность Николая Митрофановича послом СССР 
в Великобритании он неоднократно общался 
с королевой Елизаветой, был дружен с дядей 
принца Филиппа лордом Маунтбеттеном, 
также много общался с Маргарет Тэтчер. Но 
после убийства лорда террористами Ирланд-
ской республиканской армии Луньков был 
вынужден уехать из Великобритании. Немало 
успехов на дипломатической почве дипломат 
снискал и в бытность послом в Италии. В част-
ности, у него установились дружеские связи 
с Папой Римским Иоанном Павлом II. Уже 
после ухода на пенсию Луньков неоднократно 
консультировал действующих министров ино-
странных дел.

Ореховую пасту с... контрацептивами 
решили использовать против белок-
вселенцев власти Великобритании. 
Серые каролинские белки были впервые 
завезены из Северной Америки в Велико-
британию еще в конце XIX века. Мало того 
что они активно вытесняют  обыкновенных 
рыжих белок — от их набегов страдают и 
лесные массивы: вселенцы сдирают кору с 
деревьев. Партнерство природоохранных 
и лесных организаций под названием UK 
Squirrel Accord (UKSA) предложило необыч-
ный метод борьбы с вредителями, которых 
насчитывается уже более трех миллионов 
особей, — с помощью контрацептивов. 
Их решено замешивать в ореховую пасту, 
а потом размещать ее в специальных 
кормушках в лесах и парках. Предполага-
ется, что за два года, в течение которых 
в кормушки будут подкладывать пасту, 
численность каролинской белки сократится 
до оптимального, безопасного для лесов 
количества.

Три месяца потратил на создание воина-
самурая мастер оригами из Финляндии 
Юхо Кёнккёль. Фигура сделана из одного 
листа бумаги — художник не резал его и не 
рвал, а использовал только немного воды и 
зажимов.

РЕЙТИНГ ГОРОДОВ РОССИИ ПО ЧИСЛУ УБИЙСТВ
(на 100 тысяч жителей)*

Кызыл
Артем 

Уссурийск
Ачинск

Улан-Удэ
Якутск

…
Махачкала

Санкт-Петербург
Саранск

Курск
Москва

*�� ������ ��������� ������� 
���������������  ��� ����������� 
������������ � � ����-��������� �

*�� ������ ��������� ������� 
���������������  ��� ����������� 
������������ � � ����-��������� �

0 10 20 30 40

СО
Ц

СЕ
ТИ

ТИНЕЙДЖЕРЫ УБИЛИ ДЕВОЧКУ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

С БЕЛОЧКОЙ НАЧАЛИ  
БОРОТЬСЯ  
КОНТРАЦЕПТИВАМИ

g
UI

n
n

eS
SW

o
rl

D
re

co
rD

S.
co

m
СО

ЦС
ЕТ

И

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ДАВОССКИЙ МРАЧНЫЙ 
ПРЕДСКАЗАТЕЛЬ
Не только Путин считает, что соцсети начинают 
конкурировать с государством
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ВСЕБЕЛОРУССКОЕ 
ИНОРОДНОЕ СОБРАНИЕ
Как Лукашенко будет 
имитировать народную 
поддержку
Белорусские власти изыскали способ 
превратить Всебелорусское народ-
ное собрание в законодательный 
орган, а не фикцию. Собрание нужно 
Лукашенко для того, чтобы имитиро-
вать диалог с обществом и под этим 
прикрытием изменить в своих инте-
ресах Конституцию страны. В рам-
ках же нынешней модели его режим 
неумолимо движется к развалу.

По данным белорусских СМИ, чиновники 
собираются внести поправку в закон «О респу-
бликанских и местных собраниях», закрепив 
там статус Всебелорусского собрания. Необ-
ходимость изменения объясняется тем, что 
нужно усилить его авторитет. Подобные ме-
роприятия Лукашенко проводит с 1996 года. 
Первое прошло под лозунгом «Только народ 
вправе решать свою судьбу». И по его итогам 
была одобрена инициатива по проведению ре-
ферендума, изменившего Конституцию стра-
ны. Благодаря тем изменениям Лукашенко 
получил безраздельную власть над страной. 
В дальнейшем такие собрания проводились 
каждые 5–6 лет для того, чтобы утвердить 
план социально-экономического развития 
государства на ближайшую «пятилетку».

При этом всенародное собрание ни-
когда ни в каких документах закреплено не 
было. Даже количество делегатов в 2700 че-
ловек определяется не законодательно, а 
по количеству мест в Большом зале Дворца 
республики. И, естественно, принимаемые 
там решения никогда никого ни к чему не 
обязывали и не исполнялись. Но Лукашенко 
все равно держится за эту структуру, думая, 
что она является наглядным доказательством 
его близости с народом. Сейчас она должна 
опять помочь ему переформатировать власть 
в стране «под себя». 

Ожидается, что очередное Всебелорус-
ское собрание пройдет 11–12 февраля 2021 
года. Формально участвовать в нем будут 
представители органов власти и крупнейших 
общественных организаций. Правда, по како-
му принципу их отбирают, неизвестно. Пока 
о своем участии публично заявили только 
лояльные режиму белорусы.

«Всенародное собрание — не консти-
туционный и не выборный орган. Местная 
вертикаль подбирает делегатов из верных 
людей, свозит в Минск, и там они аплоди-
руют или голосуют по команде. Когда ситуа-
ция в экономике хорошая, съезд проводят 
перед выборами, чтобы подчеркнуть успехи 
Лукашенко, а когда плохая, например, как 
сейчас или в 2015 году, — после выборов, 
чтобы лишний раз не нагнетать ситуацию», 
— рассказал «МК» белорусский политолог 
Валерий Карбалевич.

По его словам, в целом общество никак 
не относится к Всебелорусскому народному 
собранию, воспринимая его как заурядное 
пропагандистское шоу, при этом у властей 
задора тоже стало заметно меньше. «Если 
раньше по телевизору показывали, как тру-
довые коллективы собираются, чтобы избрать 
своих делегатов, то сейчас и этого нет. Их 
просто выбирают местные советы и обще-
ственные организации, которые фактиче-
ски являются государственными: Федерация 
профсоюзов, Белорусский республиканский 
союз молодежи и так далее…» — заключает 
Карбалевич.

Напомним, что с августа 2020 года все 
международное сообщество требует от Лу-
кашенко прямого диалога с оппозицией. Про-
блема в том, что противники белорусского 
политика требуют его отставки, а он уходить 
не хочет, хотя и заявляет периодически об 
обратном. В последний раз со своими про-
тивниками он встретился в СИЗО в октябре 
2020 года. 

В Москве поприветствовали визит Лука-
шенко в тюрьму, но все равно не перестают 
напоминать о том, что какие-то изменения во 
внутренней политике провести надо. Учитывая 
тот факт, что белорусский президент называ-
ет Владимира Путина своим единственным 
другом, просто так отмахнуться не выйдет. 
Но пока Всебелорусское собрание — неза-
конный орган, решения которого не несут 
юридических последствий. 

В Народном антикризисном управлении 
уверены, что ничто не мешает Лукашенко в 
очередной раз переступить через закон. В 
частности, там считают, что он может подме-
нить Всебелорусским собранием практически 
любое волеизъявление граждан, начиная с 
выборов депутатов и заканчивая поправками 
в Конституцию. Бывший кандидат в прези-
денты Белоруссии и глава движения «Говори 
правду» Андрей Дмитриев в интервью «МК» 
предположил, что сейчас Лукашенко проведет 
«вторую инаугурацию», а дальше будет про-
щупывать почву для дальнейших шагов по 
укреплению своего авторитарного режима: 
«Сейчас Лукашенко важно продемонстриро-
вать, что люди его любят и поддерживают. По 
Конституции сейчас вряд ли будут приняты 
серьезные решения, потому что Лукашенко 
она и в нынешнем виде вполне устраивает. Так 
называемый «второй конституционный пере-
ворот» может быть только обоснован, но не 
оформлен в ходе Всебелорусского собрания. 
По итогам мероприятия режим будет оцени-
вать возможность отобрать у граждан право 
голоса, но сразу отбирать его не станут».

Артур АВАКОВ.

«ВИДОСИКИ» 
ИЗ СИЗО
Тиктокер, подозреваемый  
в нападении на машину ФСБ, 
публично покаялся, а блогеры 
от него отвернулись
В среду стало известно о задержа-
нии двух тикток-блогеров по делу 
о повреждении 23 января машины 
с номерами спецслужб на Цветном 
бульваре. Одним из них оказался 
18-летний Константин Лакеев, более 
известный в соцсетях как Костя 
Киевский. В TikТok у него более 800 
подписчиков.

Минувшей ночью в Сети появились 
сторис задержания блогеров в загородном 
доме, где проживает вся компания. На фото 
несколько молодых людей лежат лицом в пол, 
руки на затылке. На видео слышен голос по-
лицейского, который обращается к одному из 
них: «Кем работаешь?» — «Блогером».

Через несколько часов после задер-
жания сам Константин Лакеев или кто-то от 
его имени вышел на связь с подписчиками 
в Инстаграм.

«Видосики из СИЗО будут?» 
«Пиши идею, конечно, будут».
«Ну пока, на пару лет сядешь, 

надеюсь».
«За что ты такой злой?»
«Ну прыгать на авто — не очень добрым 

быть. Для чего надо было идти и участвовать 
во всем этом?»

«Так, а кто прыгал, бро. Не все, что пи-
шут, правда».

Также на страничке Константина по-
явилось сторис с текстом от имени мамы 
задержанного (орфография и пунктуация 
сохранены): «Всем привет, я мама Кости. 

Многие, думаю, уже понимают, что произо-
шло, а если не понимают, то его задержали 
около 20 сотрудников ОМОНа по подозрению 
в прыжках на госавтомобиле.

Надеюсь, что каждый из вас его поддер-
жит. Выложите хоть какую-нибудь сторис с 
поддержкой Кости. Будем надеется, что это 
ему поможет и выпустят, как можно скорее. 
Спасибо тем, кто это уже сделала».

Знакомые молодого человека подтвер-
дили, что задержание блогеров стало для 
многих неожиданностью.

— Парни уже и забыли, что присутство-
вали на акции, — говорит один из знакомых 
блогера. — Во всяком случае, после того 
митинга никто из ребят ничего не писал в 
Сети по поводу минувших событий. Да и от 
политики они все далеки, никогда не обсуж-
дали эти вопросы. На мероприятие отпра-
вились скорее ради хайпа, потусоваться. А 
потом вернулись к обычной жизни: музыка, 
видосики, шуточные ролики…

— Они сами выкладывали видео, где 
пинали машину?

— Во всяком случае, я не видел.
— Как их могли вычислить?
— Кто-то предположил, что Костю по 

куртке опознали: он всегда ходит в ярко-
фиолетовой.

— Сам Лакеев успел что-то сказать 
по поводу задержания?

— Он сообщил, что его задержали как 
свидетеля, а не как нарушителя. Вроде он 
всего лишь пинал машину. Окно не разби-
вал точно, водителя не трогал. Не такой он 
парень, чтобы кулаками размахивать.

Еще один знакомый Константина утверж-
дает, что блогер никого не предупреждал о 
своем участии в акции. Большинство его дру-
зей не знали, что он там присутствовал.

Сейчас фанаты Константина пережива-
ют за судьбу своего кумира. А вот его кол-
леги по Тик-Току взяли паузу: от общения с 
журналистами отказываются, продолжают 
снимать тик-токи, публично поддерживать 
Киевского никто не собирается.

Один из блогеров пояснил: «Наши про-
дюсеры запретили что-то комментировать по 
этому поводу. За нарушение правил можно 
вылететь из тиктокерского дома. Нам по-
рекомендовали нигде лишний раз не упо-
минать, что знакомы с Костей. Да и вообще, 
мы ведь не про политику».

Мы связались с Pr-менеджером «Гранд-
хауса», где ранее проживал Лакеев.

— Полтора месяца назад мы расстались 
с Константином, он перешел в другой проект. 
Комментариев по этому поводу не даю.

Мы просмотрели видеоинтервью на 
YouTube с Константином и его коллегами. Вот 
некоторые цитаты Лакеева: «Ненавижу тупых 
людей, стараюсь исключить таких из своей 
жизни или общаюсь с ними кратко»; «По-
ступил в высшее учебное заведение, чтобы 
не ходить в армию. Правда, на пары пришел 
несколько раз»; «У меня были длительные 
отношения. В 13 лет жил с девушкой»; «Не-
навижу вранье». Дом тиктокеров Константин 
называет второй семьей, руководителей 
проекта — «батьками». На вопрос, каким он 
видит свое будущее, парень ответил: «Хочу 
жить в свое удовольствие».

Сам Константин признался в содеянном 
и раскаялся. В своем видеообращении он 
заявил: «Я начал обкидывать снегом и не-
сколько раз пнул автомобиль, в чем я искрен-
не раскаиваюсь и прошу прощение у всех, кто 
с этим связан. У госслужащих, полицейских, 
кто с этим связан и не связан. И больше та-
кого 100 процентов не повторится».

Ян ФЕДОТОВ.

В биографии Маргариты 
Юдиной оказались белые 
пятна
Судьба Маргариты Юдиной, увы, 
похожая на судьбы сотен тысяч 
женщин, прозябающих в таких же 
периферийных городках и переби-
вающихся с копейки на копейку, с 
кредита на кредит, дала резкий крен 
23 января, после удара силовика.

Уже через день, узнав печальную исто-
рию потерпевшей, сочувствующие выпла-
тили за нее два кредита на 120 с лишним 
тысяч, которые ранее женщина взяла в бан-
ках, чтобы прокормить семью.

Как выяснил «МК», этот бескорыстный 
поступок совершили муниципальные депу-
таты Санкт-Петербурга.

Но потом начались странности. Так, в 
разговоре с журналистами женщина, по-
ведав о своих диссидентских корнях и не-
простой биографии, знакомстве отца с Ан-
дреем Сахаровым, сказала, что с 2011 года 
она вместе с детьми проживала в Германии, 
откуда вернулась только в 2017-м. Однако 

обнаруженные «МК» судебные документы 
не сходятся с ее рассказом. Рассказыва-
ет Дмитрий Жданухин из Центра развития 
коллекторства.

«Я подумал, что, возможно, речь идет 
не только о двух неотданных кредитах — не 
может быть, чтобы у такого человека не было 
каких-то еще финансовых обязательств или 
проблем. И оказалось, что да: женщина с 
точно таким же ФИО, проживающая там же, 
где и Маргарита Юдина, в Луге, участвовала 
в суде, где пыталась вернуть зарплату, на 
которую ее кинули работодатели».

В августе 2017 года городской суд го-
рода Луга рассматривал иск некой Мар-
гариты Юдиной, многодетной уборщицы 
супермаркета, к трем АО о невыплате за-
работной платы. Четыре с лишним месяца 
ей недоплачивали. И в конце концов выгна-
ли без выходного пособия. Работодатели 
остались ей должны 33 тысячи рублей плюс 
компенсацию в 50 тысяч — за моральное 
унижение. Однако истице было отказано, ибо 
доказательств трудовых отношений с ней 
Юдина предоставить не могла. Хотя коллеги 
по работе подтвердили, что лично наблюда-
ли, как Юдина убирает помещения.

Кстати, это был не первый иск Юдиной 
к работодателям. Ранее она и ее сын Роберт 
через суд требовали зарплату у нефтяной 
компании, которая им не выплатила ее за 
работу на АЗС. Но тогда ото всех претензий 
мать и сын отказались еще до суда.

Собственно говоря, ничего удивитель-
ного в подобных судебных решениях нет, 
если бы не одно «но». Юдина трудилась в 
супермаркете аккурат в то самое время, 
когда она с детьми, по ее словам, проживала 
в Германии — в середине 2016 года.

«На самом деле это странно, и на это не-
соответствие мало кто обратил бы внимание, 
если бы не скандал, — считает Жданухин. 
— Тут какая-то явная путаница или, может 
быть, Маргарита захотела представить свою 
жизнь в более ярких красках, чем та была на 
самом деле».

Да, вполне возможно, что в Германию 
женщина с детьми попала через свои не-
мецкие корни, как она рассказала в СМИ, 
— по прабабушке-швейцарке. Но почему в 
таком случае она там не осталась?

«Могла бы за старушками ухаживать или 
работать той же уборщицей, как и в России, 
но за честных 12 евро в час», — удивляют-
ся местные жители, которых я попросила 
рассказать об эмигрантских реалиях. Тем 
более что там уже никто не живет на одно 
пособие: всех заставляют делать «ein euro 
Job» и устраиваться хотя бы на неквалифи-
цированную работу. И если ведешь себя не 
так, как требуют чиновники, попадешь под 
лишение родительских прав. А Юдина сама 
призналась, что скиталась по знакомым, 
зарабатывала на жизнь случайными гоно-
рарами за переводы…

В общем, за границей она не прижилась. 
И уж, получается, точно не была там в то 
время, о котором рассказывает.

Кстати, 28 января у Маргариты Юдиной 
— день рождения. Это мы узнали из базы 
судебных приставов, в которых продолжает 
еще висеть информация о ее долгах. Так 
пусть наконец она будет счастлива, найдет 
работу, спокойно растит детей.

Хотя, конечно, это кажется диким, когда 
единственный способ изменить свою жизнь 
к лучшему в России — попасть вовремя под 
ногу омоновца.

Екатерина САЖНЕВА.

Назначение Джен Псаки пресс-
секретарем Президента США Джо Байдена 
было встречено в России насмешливыми 
комментариями. Ей припоминали былые 
оговорки и «перлы». Но времена неудав-
шейся «перезагрузки» уже в прошлом и 
есть какая-то ирония в том, что сейчас 
Псаки озвучивает внешнеполитический 
курс США, который можно назвать новым 
изданием «холодной войны». И явно не 
повод для насмешек недавнее заявление 
Псаки о том, что в администрации США 
намерены «привлечь Россию к ответствен-
ности за ее безрассудные и враждебные 
действия. И с этой целью президент по-
ручил разведсообществу провести пол-
ную оценку кибератак против SolarWinds, 
вмешательства России в выборы 2020 года, 
использования химического оружия против 
лидера оппозиции Алексея Навального, а 
также утверждений о наградах [боевикам] 
за [атаки] на военнослужащих США в Афга-
нистане» (цитата по агентству ТАСС).

В этом «списке Байдена» два пункта 
относятся к области противостояния в циф-
ровой среде. Кибератаки на цифровую 
инфраструктуру США — это техническая 
сторона противостояния. Что касается 
обвинений во вмешательстве в выборы, 
то речь идет об информационных войнах 
в Интернете. Таким образом «цифровой 
фронт» нового издания «холодной войны» 
становится основным полем противостоя-
ния двух держав. В эпоху тотальной цифро-
визации «холодная война» переиздается в 
духе времени в цифровом формате. 

Напряжение между Россией и США 
нарастало с 2014 года, но в 2020 году оно 
достигло критической точки, после которой 
можно говорить об открытом противо-
стоянии. Спусковым крючком послужила 
масштабная хакерская атака, которая за-
тронула компьютерные системы различ-
ных ведомств правительства США и ряда 
американских частных корпораций. 

Наличие шпионской «закладки», вне-
дренной в программу orion компании 
SolarWind, было выявлено в декабре про-
шлого года. В американской прессе ха-
керскую атаку оценили как самую мощную 
за всю историю США. По мнению амери-
канских экспертов, масштаб кибервтор-
жения указывает на то, что за хакерами 
стоит государство. Конгрессмен от штата 
Колорадо Джейсон Кроу назвал атаку «ки-
бернетическим аналогом нападения на 
Перл-Харбор». Джо Байден возложил вину 
за хакерскую атаку на Россию еще будучи 
в статусе избранного президента. После 
вступления в должность Байден присту-
пил к выработке ответных мер. Понятно, 
что Москва на официальном уровне все 
обвинения Вашингтона отвергает. Но сути 
дела это не меняет. Новой «перезагрузки» 
при Джо Байдене не будет. «Сигналов» на 
этот счет из-за океана поступает более 
чем достаточно.  

Следует отметить, что хакерские ата-
ки давно стали привычным явлением и 
кибершпионаж тоже не новость. Новость 
состоит в том, что Россия и США могут 
перейти к открытой кибервойне, которая 
быстро перерастет в мировую. В цифро-
вом пространстве нет привычных границ. 
Поэтому «локальные» конфликты приоб-
ретают глобальный характер. 

Бывший кандидат в президенты США, 
сенатор-республиканец Митт Ромни в ин-
тервью телекомпании cnn сравнил раз-
рушительный потенциал кибервойны с 
ядерной. В обоих случаях одним ударом 
можно вывести из строя объекты инфра-
структуры и целые города. А в будущем 
кибервойны станут основной угрозой, 
считает Ромни.

Таким образом в 2020 году было по-
ложено начало открытому противостоянию 
государств в киберпространстве. Во время 
прошлой «холодной войны» мир был во 
власти «ядерного страха». Сейчас на смену 
ему приходит «киберстрах». 

Мы уже привыкли к тому, что ядерное 
оружие является оружием сдерживания. 
Последствия его применения настоль-
ко разрушительны, что обмен ядерными 
ударами в современном мире считается 
невозможным.

Однако так было не всегда. В начале 
ядерной эпохи были бомбардировки Хи-
росимы и Нагасаки. Советский Союз до 
1949 года не обладал ядерным оружием. 
Четыре года США были монопольными об-
ладателями нового вида вооружений. Генри 
Киссинджер в книге «Ядерное оружие и 
внешняя политика», изданной в США в 1957 
году, с досадой констатировал, что Соеди-
ненные Штаты не использовали преиму-
щество, которое имели перед СССР. 

Вероятность ядерной войны между 
сверхдержавами в начале гонки воору-
жений была вполне реальной. Различные 

сценарии такой войны рассматривались 
обеими сторонами. Это соревнование в 
попытках получить преимущество в гон-
ке вооружений, чтобы нанести против-
нику сокрушительный ущерб, привело к 
Карибскому кризису. По приказу Никиты 
Хрущева ракеты с ядерными боезарядами 
были тайно доставлены на Кубу, однако 
американцы их обнаружили. Намерение 
скрытно изменить баланс сил со стороны 
СССР привело к тому, что мир оказался на 
пороге ядерного конфликта между США и 
СССР. Войны чудом удалось избежать. 

Когда соратники отправляли Хрущева в 
отставку, то припомнили ему и авантюру с 
доставкой ракет на Кубу. Шок, вызванный в 
мире Карибским кризисом, послужил толч-
ком к поиску путей разрядки напряженно-
сти между конфликтующими сторонами. 
Договоры о контроле над вооружениями, 
нераспространении ядерного оружия и 
другие международные соглашения были 
призваны удерживать крупные ядерные 
державы от опрометчивых шагов. Сейчас 
на повестке дня стоит продление дого-
вора СНВ-3 между США и Россией. В во-
просе продления этого договора между 
администрацией Джо Байдена и Кремлем 
противоречий нет.

Однако в сфере применения госу-
дарствами кибероружия такого уровня 
договоры отсутствуют хотя бы по той при-
чине, что факт осуществления кибератак 
не признается на государственном уров-
не. Кибератаки пока являются средством 
тайной войны. Разведки различных стран 
не первый год шпионят друг за другом в 
киберпространстве, однако переход от 
скрытых кибератак и кибершпионажа к от-
крытому конфликту между государствами 
был неизбежен. Разрушительный потен-
циал кибероружия стал настолько велик, 
что скрывать тайную кибервойну уже не-
возможно. На повестке дня стоит вопрос 
«легализации» кибероружия и кибервойн. 
А где легализация, там и регулирование, 
создание правовых механизмов контроля 
применения и разработки кибероружия.

Хакерская атака на США ударила по 
системам управления ядерными силами, 
министерству финансов, аппарату госу-
правления, крупным корпорациям. Все 
последствия атаки специалистам еще 
предстоит установить. С технической точки 
зрения хакеры сработали очень успешно, 
но явно перестарались. Республиканец 
Митт Ромни, в упомянутом выше интервью 
заявил, что «Россия получила потенци-
альную возможность парализовать нашу 
страну. То есть нашу энергетику, водоснаб-
жение, систему коммуникаций. Подобное 
может совершаться во время войны». Ром-
ни призвал дать ответ на это вторжение, в 
том числе и кибернетический «подобного 
или большего масштаба».

Решительный настрой демократов и 
республиканцев ответить на цифровой 
«Перл-Харбор» не оставляет сомнений в 
том, что открывается новая эпоха в истории 
войн — кибернетическая. Администрация 
Джо Байдена легализует тайные войны в 
киберпространстве. Байден провозгласил 
курс на укрепление отношений с союз-
никами по НАТО. Коалиция демократий 
будет объединяться против «авторитарных 
режимов». Это идеологический фундамент 
«холодной войны 2.0». 

Примечательно, что в Совете нацио-
нальной безопасности США вновь появится 
отдельное направление, посвященное Рос-
сии. Его возглавит бывшая сотрудница ЦРУ 
Андреа Кендалл-Тейлор. Недавно в Twitter 
она опубликовала запись о выходе своей 
новой книги под названием «Демократии 
и авторитарные режимы». А в апрельском 
номере авторитетного журнала Foreign 
Affairs за 2020 год Кендалл-Тейлор опу-
бликовала статью «Цифровые диктаторы. 
Как технологии укрепляют автократии». 
Идеологический контур «холодной войны 
2.0» очевиден — «цифровые демократии» 
против «цифровых автократий». 

Как и в начале ядерной гонки, стороны 
конфликта надеются нанести противнику 
максимальный ущерб и получить преиму-
щество. Насколько это реалистично — по-
кажет дальнейшая эскалация глобальных 
киберконфликтов. Однако кибероружие 
обладает столь разрушительным действи-
ем, что «цифровые» противники неизбеж-
но придут к пониманию неприемлемости 
ущерба и начнется поиск договоренностей. 
Систему международной безопасности в 
области контроля над применением ки-
бероружия еще предстоит создать. Пока 
мы в начале этого процесса. «Холодная 
война 2.0» в цифровом формате только 
начинается…

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

«ХОЛОДНАЯ ВОЙНА 2.0»: 
ЦИФРОВОЙ ФРОНТ 

В киберпространстве локальные конфликты приобретают 
глобальный характер 
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Автандил ЦУЛАДЗЕ, политолог

На логике «своим — все, 
врагам — закон» невозможно 
выехать из нынешнего 
политического кризиса
Не виноватый он, она сама пришла... 
Кампания по отмазыванию поли-
цейского, ударившего в живот 54-
летнюю жительницу Ленинградской 
области, вошла в решающую фазу. 
Еще немного — и обвинение предъя-
вят, пожалуй, самой пострадавшей. 
Ибо, как метко высказался один из 
коллег «виновника торжества», нече-
го (было употреблено другое, более 
крепкое выражение, но мы вынужде-
ны привести цензурный эквивалент) 
«стоять у нас на пути».

И уже не кажется таким уж абсурдом 
«новость» сатирического издания «Пано-
рама»: «Полицейский из Санкт-Петербурга, 
который ударил ногой в живот 54-летнюю 
Маргариту Юдину, пойдет на выборы в Го-
сударственную думу. Такое предложение 
силовику поступило от местного отделения 
«Единой России»… Будущий кандидат пообе-
щал защищать интересы России и всего 
народа с открытым забралом».

Про забрало — это намек на оправдания 
самого полицейского: оно-де у него запо-
тело, и он «не видел, что происходит». Да 
и вообще, обстановка была нервной. Дело 
было, напомним, в минувшую субботу в Пе-
тербурге — во время разгона несанкциони-
рованного митинга.

Блюститель закона, имя которого пока 
по-прежнему неизвестно, принес Юди-
ной цветы и «глубочайшие и искренние 

извинения». Трогательная сцена примире-
ния произошла в больнице, куда женщина 
попала после удара. Чтобы встреча могла 
состояться, ее спешно перевели из реани-
мации в общую палату. А потом и вовсе вы-
писали: ничего, мол, страшного. До свадьбы 
заживет. 

Правда, заживает что-то плохо. По по-
следним данным, Юдина вновь госпитали-
зирована. А до этого успела заявить, что 
поспешила со словами прощения и намерена 
обратиться с заявлением в Следственный 
комитет. И повод для такого обращения, 
мягко говоря, имеется.

Налицо «превышение должностных 
полномочий с применением насилия и с 
причинением тяжких последствий». Соглас-
но 286-й статье УК РФ, за такое, извиняйся 
или нет, полагается от трех до десяти лет 
лишения свободы. Причем факт нарушения 
закона установлен не на основе смутных 
и противоречивых показаний свидетелей. 
Деяние во всей его «красе» запечатлено 
на видео, выложенном в Интернет: может 
увидеть и убедиться любой желающий.

Но что-то подсказывает, что в СКР заяви-
тельнице будут не очень рады. В ином случае 
дело бы, пожалуй, давно уже было возбужде-
но. Вон ведь как споро возбуждаются дела в 
отношении участников протестов! И есть все 
основания полагать, что двойные стандар-
ты, демонстрируемые правоохранительной 
системой, — не случайность, не результат 
нерадения, а часть общей государственной 
политики.

Вот, например, как квалифицирует 
действия «прославившегося» полисмена 
спикер Госдумы Володин (интервью радио 
«Комсомольская правда»): «Полицейский ис-
полнял обязанности. Ему мешали. Если сам 
полицейский понял, что он в этой ситуации 
был неправ, и извинился, а это извинение 
было принято, тем более вреда здоровью 
не было такого, которое потребовало бы 
лечения, наверное, правильно было бы от-
метить, что правоохранители действовали 
действительно очень ответственно».

В общем, все говорит о том, что власть 
считает инцидент исчерпанным. В отличие 
от инцидентов, виновниками которых счи-
тает протестующих. Тут никакие извинения 
и объяснения не принимаются. 

Логика в таком подходе, надо признать, 
есть. Логика очень древняя: «Своим — все, 
врагам — закон». Но если власть всерьез 
полагает, что сможет выехать на этой логике 
из нынешнего все более явственного поли-
тического кризиса, то у нее, очевидно, тоже 
«запотело забрало».

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ЗАПОТЕВШЕЕ ЗАБРАЛО ВЛАСТИ
ПРОТЕСТ
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СРОЧНО В НОМЕР

Первую тройку занимают дебютный 
роман Гузель Яхиной «Зулейха открывает 
глаза», трилогия «Наполеонов обоз» Дины 
Рубиной и сказки Александра Пушкина.

Следом идет серия книг о Гарри Поттере 
Джоан Роулинг, диптих Алексея Иванова 
«Тобол», а также «Лавр» и «Авиатор» Евгения 
Водолазкина.

Завершают десятку книги Марии Мет-
лицкой, Олега Роя, Холли Вебб и «Дениски-
ны рассказы» Виктора Драгунского.

Всего в 2020 году библиотекари Мо-
сковской области выдали более 32 мил-
лионов книг.

Светлана  
РЕПИНА.

Прошлый год для всех нас стал тяже-
лым испытанием. От пандемии коро-
навируса пострадали даже те, кого 
болезнь обошла стороной. Режим 
жестких ограничений больно ударили 
по экономике, и многие люди потеря-
ли работу. 
Но для кого-то суровый 2020-й, нао-
борот, стал годом рождения своего 
дела.
«МК» решил рассказать о нескольких 
успешных стартапах подмосковных 
предпринимателей, которые не по-
боялись начать бизнес в такое нелег-
кое время.

Помощь по-соседски
«Натусик, вытри слезы и помоги мне 

накрыть на стол. Скоро будем обедать», — 
уговаривает Марина Захарова заплаканную 
девочку пяти лет. Малышка что-то не поде-
лила с подругой, с которой до этого играла в 
дочки-матери. Марина — няня. У нее есть свой 
шестилетний сын, и еще она присматривает 
за несколькими соседскими малышами, пока 
их родители на работе.

Десять лет назад женщина приехала из 
Красноярска покорять Москву. Очень быстро 
влюбилась и вышла замуж, потом родился 
сын Павлик.

«Все у нас было прекрасно. Муж занимал-
ся бизнесом, а я — домом и сыном. Купили 
новую квартиру. Подружки мне завидовали», 
— рассказывает Марина.

Но в конце 2019-го муж погиб в автомо-
бильной аварии. И в одно мгновение жизнь 
женщины круто изменилась. Выяснилось, что 
за шикарную квартиру в новостройке молодой 
вдове нечем платить, найти работу по специ-
альности практически невозможно. Везде 
требуются специалисты с опытом работы, а 
Марина после получения диплома сразу ушла 
в декрет и превратилась в домохозяйку.

«Накануне пандемии я находилась в ди-
ком отчаянье: ни денег, ни работы. Родите-
ли далеко. Что делать, я не знала, просила 
Бога, чтобы подсказал мне какой-нибудь 
выход. И помощь пришла, причем оттуда, 
откуда я совсем не ожидала», — рассказы-
вает Марина. 

Захарова живет в огромном жилом ком-
плексе в подмосковной Балашихе. Жильцы 
этого ЖК тесно общаются друг с другом в 
соцсетях — познакомились еще на стадии 
строительства. Свои проблемы они привыкли 
обсуждать на местном форуме. Поэтому для 
многих ее бедственное положение после 
смерти мужа не было секретом. Кто-то из 
соседей на машине ехал в супермаркет и 
брал у нее заказ на продукты; Марина, в свою 
очередь, предлагала молодым родителям 
посидеть с их детьми, когда нужно.

«Сначала у меня было немного детей, но 
когда весенний локдаун закончился и люди 
стали выходить на работу, а школы и садики 

по-прежнему не работали, желающих вос-
пользоваться моими услугами прибавилось», 
— продолжает Марина.

Женщина поняла, что услуги няни могут 
стать для нее постоянным источником дохода, 
но хотелось чего-то большего. И сейчас она 
собирается открывать свой частный детский 
сад.

«Я бы могла просто сидеть с детьми и не 
платить налоги. Но вести бизнес легально 
— намного выгоднее. Конечно, придется и 
налоги выплачивать, и вести бухгалтерию, 
зато я смогу развивать бизнес. У меня мечта 
— открыть на первом этаже нашего ЖК дет-
ский центр творчества. Там можно заниматься 
живописью, лепкой, музыкой, хореографией, 
а со временем спортивные секции откроем. 
Район у нас новый, ничего подобного по-
близости нет, так что потребность в таком 
образовательном центре для детей очень 
большая».

Лучики добра
Возможно, кому-то мечты Марины о 

детском центре покажутся наивными. Она 

неплохо сейчас зарабатывает бебиситтер-
ством, так зачем огород городить? Для соз-
дания бизнеса, пусть и небольшого, у нее нет 
ни опыта, ни финансовых средств.

«Не боги горшки обжигают, — говорит 
бизнес-консультант Татьяна Федорова, 

— опыт придет, а оборотные средства мож-
но занять в банке». Коуч считает, что при 
определенной доле упорства и трудолюбия 
женщина вполне может открыть свое дело 
и даже получить финансовую помощь на 
развитие бизнеса от государства. Ведь она 
выбрала социальную направленность, а эта 
бизнес-ниша сейчас находится в тренде.

«Марине прежде всего нужно зареги-
стрироваться как юрлицо и обозначить в 
уставных документах, что она собирается 
заниматься социалкой. Потом можно будет 
подать заявление на включение ее пред-
приятия в реестр субъектов МСП, имеющих 
статус социального предприятия», — сове-
тует Федорова.

Кстати, именно так, с нуля — без оборот-
ных средств и с очень туманными представ-
лениями о том, как вести бизнес, — начинают 
очень многие женщины свой стартап. Причем 
некоторым удается почти сразу же взять очень 
хороший темп. Яркий пример тому — история 
Карины Сапожниковой из Луховиц. Ей всегда 
нравилась верховая езда, но идея создать у 
себя на участке конноспортивную школу для 
детей из неблагополучных семей пришла ей 
в голову незадолго до пандемии.

К счастью, идея оказалась счастливой. 
Детский конно-досуговый центр «Лучик до-
бра» очень понравился местной детворе. Он 
собрал вокруг себя много хороших людей: 
волонтеров, спонсоров, Благодаря их помощи 
занятия с детьми по верховой езде проходят 
бесплатно. А в конце ноября «Лучик» собрал 
множество лайков на портале регионального 
конкурса «Лучший социальный проект года», и 
Карина из стартаперов сразу попала в лауреа-
ты. На премию, которая полагается за победу 
в конкурсе, было приобретено оборудование 
для проведения занятий с детьми. 

О том, на какие еще преференции может 
рассчитывать социальный бизнес в Под-
московье, «МК» рассказали в министерстве 
инвестиций и инноваций региона.

«Ежегодно мы пополняем реестр новы-
ми компаниями. Для нас это возможность 
оказать помощь большему числу наших 
предпринимателей. Ведь компании, полу-
чившие статус социального предприятия, 
могут воспользоваться специальными ме-
рами поддержки: они могут претендовать 
на федеральные гранты в размере до по-
лумиллиона рублей. Также в Московской 
области действуют региональные субсидии. 
Мы предоставляем компенсацию затрат до 
2 млн руб. социально ориентированным 
предприятиям, а частным детским садам с 
ясельными группами субсидируем затраты в 
размере до 3 млн рублей», — сообщила глава 
ведомства Екатерина Зиновьева.

Кстати, финансовую помощь для разви-
тия бизнеса начинающий предприниматель 
может получить не только в виде гранта, но 
и с помощью льготного кредитования. На-
пример, предприниматель Ольга Чуднова 
из Коломны, которая руководит Студией 

искусств и интеллектуального развития «Раз-
вивайся», в апреле 2020 года взяла заем в 
Фонде микрофинансирования на покупку 
компьютеров и видеооборудования.

«Заем мы брали, чтобы проводить за-
нятия с детьми в режиме онлайн. В апреле 
собрали документы — через неделю день-
ги получили. Часть денег мы использовали 
также на текущие расходы, чтобы оплатить 
аренду. Я очень довольна низким процентом и 
удобными условиями погашения с отсрочкой 
на 3 месяца. Для нас это ощутимая поддерж-
ка», — говорит Ольга.

Московский областной фонд микрофи-
нансирования активно поддерживает малый 
бизнес Подмосковья. Разработаны програм-
мы специально для предприятий, пострадав-
ших во время пандемии коронавируса. 

Учи матчасть!
Социальное предпринимательство чаще 

привлекает женщин, чем мужчин. Они бы-
стро улавливают новые тренды и запросы 
потребителей, в этом их сила. Но в области 
экономики и менеджмента им чаще все-
го не хватает знаний. Многие бизнесвумен 
плохо разбираются в том, какие субсидии 
они могут получить от государства. А если 
и знают, то не умеют правильно оформить 
заявку. Поэтому для них очень важны под-
московные бизнес-семинары, а в услови-
ях пандемии — вебинары для начинающих 
предпринимательниц. 

«Бизнес — это жесткая дисциплина, 
планирование, ежедневный стресс, а жен-
ский бизнес — это творчество. Оно всегда 
на первом месте. Особенностью женского 
взгляда на бизнес является то, что женщины 
разворачивают стартап на основе той про-
блемы, с которой сталкиваются сами. И, со-
бираясь на наших вебинарах, они откровенно 
рассказывают истории своего успеха или 
провала, делятся тем, что им помогло дело 
своей жизни. Я верю, что такая взаимная 
поддержка и понимание помогут нам создать 
необходимые условия для развития женского 
предпринимательства в регионе», — говорит 
Екатерина Зиновьева.

Елена БЕРЕЗИНА.
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КАК СДЕЛАТЬ 
ЛИМОНАД 
ИЗ УКСУСА?
Социальному бизнесу 
предложили солидную 
финансовую поддержку
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В 2020 году в Реестр малых и 
средних предприятий социаль-
ной направленности вошло 296 
организаций Московской об-
ласти. Субсидии из региональ-

ного бюджета получили 90 предприятий и 
ИП, которые осуществляют деятельность 
в социальной сфере. В 2021 году на эти 
цели в бюджете Подмосковья предусмо-
трено 100 млн рублей.

Данные в реестре ежегодно актуализи-
руются. Список социальных предприятий, 
утвержденный в 2020 году, будет актуа-
лен до 1 июля 2021 года. Информация об 
отнесении компании к социальным пред-
приятиям включается в Единый реестр 
субъектов МСП. Поэтому, чтобы сохранить 
статус социального предприятия, владелец 
бизнеса должен сейчас своевременно по-
давать заявку. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

ЧТО ТАКОЕ СОЦИАЛЬНЫЙ 
БИЗНЕС

В перечень субъектов мало-
го и среднего бизнеса, имеющих 
статус социального предприятия, 

вносят только те предприятия, которые пре-
доставляют рабочие места инвалидам, пен-
сионерам или гражданам предпенсионного 
возраста. Либо они занимаются реализацией 
продукции и услуг, произведенных работ-
никами из числа социально незащищенных 
категорий граждан, или производством то-
варов (выполнением работ или оказанием 
услуг), предназначенных для граждан из 
социально незащищенных категорий. Сюда 
также относятся предприятия, осуществляю-
щие общественно полезную деятельность 
и помощь в решении социальных проблем. 
В конце прошлого года Мособлдума значи-
тельно расширила этот перечень.

Самая красивая дата для свадьбы в 
наступившем году вызвала ажиотаж 
среди женихов и невест. Влюблен-
ные пары мечтают пожениться в пят-
ницу, 12-го, буквально за пару дней 
до праздника влюбленных — Дня свя-
того Валентина. А все потому, что это 
зеркальная дата: 12.02.2021. Однако 
астрологи призвали будущих моло-
доженов не возлагать лишние надеж-
ды на этот день: сверхъестественно-
го счастья он не принесет.

В Подмосковье в этот «исключитель-
ный день» пойдут под венец почти две сотни 
пар. Большинство из них скрепят себя узами 
Гименея впервые. За них-то и тревожатся 
астрологи.

По мнению экспертов, в 2021 году на 
период с 31 января по 21 февраля придется 
так называемый ретроградный Меркурий. 
Это время, когда наблюдателю с Земли ка-
жется, что планета движется будто в обратном 
направлении. В эти дни многие отмечают 
упадок сил, забывчивость, раздражитель-
ность — все то, что вряд ли украсит свадебное 
торжество.

— Магия дат в том виде, в каком ее пред-
ставляют люди, совершенно не работает, 
— отмечает известный астролог Василиса 
Володина. — Красивое число не имеет связи 
с «благосклонностью звезд». В этом можно 
было убедиться на примере 12 декабря 2012 
года. Дата оказалась просто вредоносной. 
Браки, заключенные в этот день, в боль-
шинстве своем оказались краткосрочными 
и проблемными. То же самое можно сказать 
и про 8 августа 2008 года. Что касается пред-
стоящей зеркальной даты, в ней нет ничего 
особенного. Хочу поправить коллег: ретро-
градный Меркурий, на мой взгляд, не помеха 
для брака. Он скорее препятствует начинанию 

бумажных дел. Но это 300 лет назад свадьба 
была важной вехой и начинанием, а сейчас 
это чаще всего формальное заключение дли-
тельных отношений.

Полный расклад этого дня сделала для 
нас астролог Наталья Тимощенко:

— С точки зрения лунного календаря 
вполне благоприятный день: Луна в Рыбах, 
растущая, 1–2-е лунные сутки. Но с 30.01 
Меркурий в ретропетле, он отвечает, в част-
ности, за документы. Это не самое благопри-
ятное время для начинаний. Две гендерные 
планеты, Марс и Венера, через соединение 
с Меркурием создают напряженный аспект. 
Ну и положение  Сатурна и Урана — тоже не 
про стабильность. В целом не самая благо-
приятная картина, много напряжения. 

Среди жителей Московской области нам 
удалось найти тех, кто соединил свои судьбы 
в одну из «счастливых дат» — 12 декабря 2012 
года. Для семьи Найденовых из Солнечногор-
ска она оказалась роковой. Супруги разбежа-
лись уже через пару лет после свадьбы.

— Жизнь наша не сложилась, и теперь 
число 12 для меня «черное», — говорит быв-
шая супруга Анастасия. — Уже несколько лет я 
счастлива в гражданском браке, однако замуж 
не спешу. И если бы мой мужчина предложил 
мне пожениться 12.02.2021, я бы эту идею не 
поддержала.

Кстати, в Подмосковье те, кто не успел 
попасть в круг избранных «счастливчиков» 
и записаться на пятницу, 12-е, вынуждены 
были забронировать другую красивую, но 
не столь особенную дату — 21 февраля. Это 
уже воскресенье — значит, работают только 
Дворцы бракосочетаний, коих в Подмосковье 
два: один в Барвихе, другой в торговом центре 
«Вегас» в Красногорске. В первом поженятся 
8 пар, во втором — 12.

Светлана РЕПИНА.

Магию зеркальных 
чисел, в которую верят 

молодожены,  
развеяла астролог 

Василиса Володина

200 ПАР СЫГРАЮТ 
«ЦИФРОВУЮ» 

СВАДЬБУ

ТОП-10 КНИГ И ПУШКИН
Подмосковные библиотеки 
назвали самые читаемые 
произведения
«Зулейха открывает глаза», «Тобол» и серия Джоан Роулинг оказались в де-
сятке самых популярных книг, которые читают в библиотеках Московской 
области. Об этом рассказали в региональном Минкультуры.

Если в советские времена власти то-
тально контролировали нетрудовые 
доходы граждан, то сегодня объяв-
лен крестовый поход всему продо-
вольственному фальсификату. Каж-
дая бутылочка молока или стаканчик 
сметаны от производителя должны 
иметь специальную маркировку. 
Пока этот процесс идет в добро-
вольном порядке, но с 1 июня станет 
обязательным для всех аграриев.
Мелкие фермеры не в восторге от 
этой новеллы. «МК» выяснял — по-
чему.

— Уже столько всего понапридумыва-
ли в борьбе с фальсификатом, что мы не 
знаем, за что хвататься, — говорит Наталья 
Дербенева, фермер из Рузы. — Ввели обя-
зательные этикетки на нашей продукции, их 
сами клеим, сертификаты качества, система 
«Меркурий»… Теперь вот и маркировка. Ино-
гда хочется все закрыть и ничего не делать. 
Потому что одно дело работать с коровами, 
доить их, и совсем другое — соблюдать все 
эти условности.

В своем большинстве фермеры одобря-
ют и поддерживают борьбу за качество, но 
она, по их мнению, должна быть в разумных 
пределах. Маркировку продовольствия по-
лезно развивать тем, кто поставляет молочку 
в крупные торговые сети, кто ворочает де-
сятками и сотнями тонн молока в сутки.

Но зачем всех стричь под одну 
гребенку?

— Для чего нужна маркировка? — спра-
шивает дмитровский фермер Рамиль Бу-
латов. И отвечает: чтобы поставить заслон 
фальсификату. Но какой может быть фаль-
сификат у крестьянина, если у него десяток 
коров? Клиентура у него постоянная — сами 
деревенские жители, которые не держат 
скотину, или горожане, приезжающие за 
натуральным молоком. Продает он его на 
своем подворье, все видят и корма, и коров. 
Какой смысл ему цеплять еще марку? Только 
увеличит стоимость товара.

Фальсификата в 
нашей стране действи-
тельно немало — по офи-
циальным данным, от 30 
до 50%. При этом основной 
продукт — молоко, как за-
веряют крестьяне, сфальси-
фицировать никак нельзя. Если 
только малость разбавлять его водой 
из-под крана, но эти времена давно прошли. 
Фальсифицируют молочную продукцию: 
сыры, сырки, йогурты, прочие молочные 
деликатесы.

— Все знают, кто балуется фальси-
фикатом, для этого маркировка не нужна, 
— рассказывают крестьяне. — Нужно от-
крыть глаза тем инспекторам, кто отслежи-
вает фальсификат, и назвать вещи своими 
именами. 

Впрочем, фермеры не называют вещи 
своими именами, но говорят, как приготав-
ливается такая липовая продукция. В нее 
добавляют все растительное, что попадет-
ся под руку: пальмовое масло, кокосовую 
стружку, соду, мел или даже гипс. Таких 

ингредиентов ни у кого из крестьян и быть 
не может!

По их мнению, зло можно победить 
без всяких марок всего за неделю: прой-
ти по адресам и вывести всех на чистую 
воду. Что это за адреса? В стране немало 
предприятий, которые совсем не имеют 
молочного стада, но в день вырабатывают 
десятки тонн молокопродукции. Внутрен-
ний голос подсказывает, что там могут до-
пускаться незаконные «излишества». Не 
обязательно закрывать производство или 
отбирать лицензию. Просто экономически 
наказать таким штрафом, чтобы впредь было 
неповадно.

Пока фермеры все же не верят, что пра-
вительство всех чохом — и малых, и больших 
производителей — поставит на один общий 
счетчик. Исключение для крестьян, у кого 
меньше сотни коров, должны сделать! Зачем 
все сводить до абсурда?

Закупать оборудование для маркиров-
ки — денег нет. Сажать на эту операцию 
специально обученного человека тоже нет 
никакого резона. Себестоимость производ-
ства у мелкого частника сильно увеличится, 
сразу подскочит стоимость молока — а оно 

нам надо?
— Власти заявляют, что 

с маркировкой наша мо-
лочка подскочет в цене 

на самую малость, 
процентов на пять, 

— считают они. — 
Но даже если на 
5% в торговых се-
тях — это разве не 
подорожание? На 
5% молочка, на 5% 

гречка, на 5% хлеб, 
на 5% лекарства… 

Никаких денег не 
хватит у человека на 

такие вот реформы!
— Маркировка — дело 

нужное, — считают эксперты. 
— С рынка хоть на какое-то время 

уйдет фальсификат, крестьяне смогут проще 
пристраивать свою продукцию в торговлю. 
Выгодно и покупателям, так как товары ста-
нут более качественными. Впоследствии 
станут подделывать маркировку, как сегодня 
подделывают акцизные марки. И ситуация 
качнется в обратную сторону. Но бороться 
с фальсификатом в любом случае нужно. 
Другое дело, что вводится маркировка не в 
самое удобное время. На первом этапе она 
должна касаться только крупных хозяйств, 
агрохолдингов. А фермеров с их оборота-
ми лучше бы вообще освободить от этой 
повинности.

Владимир ЧУПРИН.

Riamo.Ru

Фермерам хотят устроить 
тест на выживание

МАРКИРОВКА МОЛОКА: 
ВСЕХ ПОД ГРЕБЕНКУ

«Лучик добра».

«Развивайся!»

КОРОНАВИРУС  
СИЛЬНЕЕ ВСЕГО УДАРИЛ 

ПО ДОМУШНИКАМ
Криминальные итоги прошлого года 

в Подмосковье подвело Министерство 
внутренних дел РФ. Спокойнее всего жить 
оказалось в Балашихе, а антилидером 
оказался Волоколамск.

Пандемийный 2020-й дал небольшую 
передышку правоохранителям. В целом 
по Московской области было зафиксиро-
вано 73 941 преступление. Это на 3108 
меньше показателей позапрошлого года. 
Правда, есть серьезный рост особо тяж-
ких преступлений: 5058 за прошлый год 
(+ 835 по сравнению с 2019 годом). По 
остальным категориям — тяжким, сред-
ней и небольшой тяжести — цифры в 
среднем на тысячу преступлений ниже, 
чем годом ранее. Например, умышленных 
убийств по Подмосковью произошло 311, 
что на 57 меньше, чем по данным за 2019 
год. А вот дел об изнасиловании поли-
цейские в прошлом году завели на одно 
больше, чем в позапрошлом году, — 121. 
Самыми многочисленными преступле-
ниями традиционно остаются кражи: 25 
596 случаев. Но и их было меньше почти 
на 3,5 тысячи в сравнении с предыду-
щими показателями. Из-за карантина 
и самоизоляции без «работы» остались 
воры-домушники: по данным подмосков-
ных полицейских, таких преступлений в 
прошлом году оказалось на 32% меньше, 
чем в позапрошлом (всего 1918 квартир-
ных краж в 2020 году). Зато ожидаемо 
активизировались мошенники: здесь 
прирост за год на целых 33%.

По общему состоянию преступности 
три самых безопасных подмосковных 
города — Балашиха, Дубна и Власиха. 
Тройка самых беспокойных городов с 
наибольшим коэффициентом преступ-
ности (число правонарушений на долю 
населения) — Лотошино, Егорьевск и Во-
локоламск.

ЗА БЛИЗОСТЬ К ЛЕСУ 
ДАЧНИКАМ ПРИДЕТСЯ 
«ПЛАТИТЬ» НОВЫМИ 

ОБЯЗАННОСТЯМИ
Новые правила пожарной безопасно-

сти для СНТ планирует утвердить МЧС. 
Дачные участки рядом с хвойными ле-
сами и зарослями камышей придется 
оберегать от природных возгораний по-
особенному.

В ведомстве подготовлены новые по-
правки в правила противопожарной безо-
пасности. Они касаются дачных поселков, 
садоводческих товариществ и детских 
лагерей. В обновленном документе по-
явится список критериев, по которым 
местные чиновники будут определять, 
какой именно уровень защиты от лесных 
пожаров нужен населенному пункту или 
объекту. Факторами опасности МЧС на-
зывает примыкание дачного участка или 
территории детского учреждения отдыха 
к хвойному или смешанному лесу. Также 
опасно, если лес растет прямо на участке. 
Еще один критерий для повышенной за-
щиты — соседство с землей, заросшей 
камышом или тростником, сорняками 
и кустарниками, кроме лесозащитных 
насаждений и плодово-ягодных культур. 
Разработчики поправок объясняют, что 
под примыканием они понимают рас-
положение ближе 50 метров.

Если хотя бы один из этих критериев 
применим к СНТ или лагерю для юных 
туристов, местным чиновникам придется 
завести на этот объект особый паспорт 
пожарной безопасности. За бумагой 
скрывается целый комплекс меропри-
ятий, которые придется выполнить. В 
противном случае в паспорте нельзя 
будет поставить отметку о готовности 
рискованной территории к пожароопас-
ному сезону. К примеру, придется поза-
ботиться об исправности телефона для 
вызова пожарных и выкопать поблизости 
искусственный водоем, если нет природ-
ного. Кроме того, понадобятся наружное 
освещение, дорога с твердым покрытием 
и звуковая система оповещения. 

ПРИЧИНУ 
САМОУБИЙСТВА 

ПОДРОСТКОВ 
ПОДСКАЖУТ ГЕРОИ 

АНИМЕ?
Две трагедии, жертвами которых стали 

любители японских мультфильмов в стиле 
аниме, произошли в Московской области 
в минувшие сутки. Полицейские пыта-
ются установить причины, толкнувшие 
подростков на страшный поступок.

Как стало известно «МК», первый слу-
чай произошел утром 26 января на юго-
востоке Московской области. 15-летняя 
Джазгуль (все имена изменены) прожи-
вала в съемной «однушке» с родителями, 
старшим братом и сестрой. Семья не-
сколько лет назад перебрались в Под-
московье из Киргизии. Родители много 
работали, старшие дети тоже были посто-
янно заняты учебой и работой. Занятия в 
колледже, где обучалась первокурсница 
Джазгуль, проходили удаленно, поэтому 
большую часть времени она проводила 
дома одна. Девочка увлекалась аниме. По 
словам близких, она была очень скром-
ной и застенчивой. На приглашение зайти 
в гости к подружкам всегда отвечала от-
казом, потому что смущалась. Однако 
окружающие замечали, что одиночество 
огорчает ее. В то утро родные рано ушли 
из дома. Джазгуль тоже оделась и на-
правилась в соседний дом, где ее семья 
снимала квартиру ранее. 

Тело студентки под окнами многоэтаж-
ки обнаружил случайный прохожий, он и 
вызвал экстренные службы. На общем 
балконе нашли куртку, рюкзак девушки 
и записку, в которой она просила про-
щение у родителей и сожалела, что была 
для них обузой. 

Почти в это же время на юге Московской 
области произошла еще одна трагедия, 
унесшая жизнь 16-летнего школьника. 
Матвей проживал с родителями в квар-
тире одной из многоэтажек на первом 
этаже, учился в 10-м классе. Утром 
школьник, как обычно, вышел из дома в 
школу. Через несколько минут соседка со 
второго этажа услышала за окном непо-
нятный звук. Выглянув, женщина увидела 
тело ребенка на асфальте.

По словам соседей, родители души 
не чаяли в единственном сыне. Маль-
чик всегда был приветлив и вежлив со 
всеми. В школе учился хорошо, с од-
ноклассниками не конфликтовал. Как 
и многие подростки, любил смотреть 
японские мультфильмы. Никто даже не 
мог предположить, что подобное может 
произойти.
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Цифровизация современного обще-
ства ставит перед человечеством во-
прос о безопасности информации. 
Сливы личных переписок и фотографий 
обернулись отставками ведущих ми-
ровых политиков, а утечки банковских 
данных привели к кражам с дебетовых 
карт миллиардных сумм. Особенно 
остро проблемы цифровой безопасно-
сти встали перед обществом в панде-
мийном 2020 году, когда масса людей 
перенесла свою работу в удаленный  
формат. Не избежали общей участи и 
армии разных стран, которые находят-
ся под прицелом иностранных циф-
ровых разведок. Благодаря доступу к 
личным страницам военнослужащих в 
социальных сетях разведслужбы по-
лучают секретные данные — где путем 
шантажа, а где с помощью нехитрых 
манипуляций выманивая у офицеров 
государственные и военные тайны.

Полцарства за интимные 
фото
Повсеместное внедрение цифровых тех-

нологий облегчило задачу жуликам. Об этом 
говорят многие эксперты, официальные лица 
и полицейские по всему миру. Каждый может 
стать жертвой взлома переписки, кражи денег 
со счета в банке или телефонного хулиганства. 
Преступнику не нужно воровать деньги из кар-
мана — достаточно влезть в вашу переписку и 
найти пароль от карты, который вы отправили в 
личном сообщении своим родственникам.

Однако современные технологии упрости-
ли работу не только жуликам, но и разведчикам. 
Если раньше шпионам нужно было найти чело-
века, который имеет доступ к государственным 
секретам, втереться в доверие, обмануть и вы-
манить информацию, то теперь все это можно 
сделать виртуально. Для этого существует 
несколько методов, причем во многих случаях 
для доступа к военным тайнам даже не нужно 
вступать в личный контакт с объектом.

Наиболее простой способ современного 
шпионажа — классический «метод пряника». В 

ряде стран молодые бойцы и офицеры имеют 
доступ к социальным сетям прямо во время не-
сения службы. Многие из них на службе откро-
венно скучают и ищут в Интернете виртуального 
женского общества. На таких молодых людей 
выходят в социальных сетях юные девушки, 
которые просят от партнера по любовной пере-
писке сущие пустяки — например, фотографии 
с места службы…

Подобный случай произошел в Израиле в 
феврале 2020 года. Палестинская группировка 
ХАМАС создала сеть страниц в социальных 
сетях — якобы от имени израильских девушек. 
С этой страницы шпионы вступали в переписку 
с солдатами и офицерами израильской армии 
и рассылали эротические фотографии.

Как сообщает Times of Israel, «девушки» 
предлагали отправить интимные фото в ано-
нимном мессенджере и давали ссылку на его 
скачивание. Однако вместе с программой 
израильские солдаты скачивали «троянско-
го коня» — вредоносное программное обе-
спечение. Таким нехитрым способом ХАМАС 
удалось взять под контроль личные телефоны 
сотен солдат-срочников и младших офицеров. 
К счастью для ЦАХАЛ, все это проходило под 
наблюдением израильской контрразведки, 
которая изучала действия противника.

По словам официального представителя 
спецслужб, шпионы палестинской группировки 
выдавали себя за репатрианток, только недав-
но переехавших в Израиль, или за девушек с 
проблемами слуха или зрения. Таким образом 
они хотели объяснить появление в перепи-
ске грамматических или языковых ошибок и 
предотвратить просьбу солдат о разговоре 
по телефону или видеосвязи.

Примечательно, что шпионы использо-
вали в разговоре молодежный сленг и другие 
современные речевые обороты, чтобы соот-
ветствовать своему виртуальному образу. 

Для того чтобы обезвредить виртуальные 
силы противника, израильская военная кон-
трразведка и спецслужба ШАБАК провели со-
вместную цифровую спецоперацию, отключив 
серверы, с которых действуют палестинские 
шпионы.

По данным минобороны Израиля, уловка 

ХАМАС была своевременно обнаружена, а 
шпионские аккаунты — удалены. В ведомстве 
заявили, что не верят,  будто бы ХАМАС удалось 
получить какие-то секретные сведения. Но в то 
же время военные признали активность про-
тивника на этом новом виртуальном фронте, 
заявив, что сорванная попытка стала уже тре-
тьей по счету. Аналогичные цифровые диверсии 
были обнаружены и заблокированы военными 
еще в январе 2017 года и июле 2018-го. 

 Однако ряд СМИ полагают, что реальный 
масштаб проблемы куда серьезнее, поскольку 
хакеры ХАМАС также могут использовать своих 
сторонников в Европе и выходить в Сеть через 
местные серверы. В контексте израильской 
армии актуальна и обратная ситуация — когда 
шпионы выходят на связь с молодыми девушка-
ми, проходящими срочную службу. Для шпио-
нажа достаточно просто установить мобильный 
сервис для знакомств, найти пользователя 
с девушкой в военной форме на аватарке и 
предложить познакомиться. 

 Аналогичные приемы может использовать 
любая разведывательная структура в мире, 
причем выходящие на связь девушки могут 
быть самыми настоящими, как и сделанные ими 
фото. И подобное происходит по всему миру.

Не так давно в Индии разразился 

шпионский скандал. Пакистанская разведка 
завербовала Сатьянараяна Паливала — жите-
ля индийского города Лати. Разведчики (или 
скорее разведчицы) предложили ему интимные 
фото в обмен на данные о передвижении ин-
дийских войск в приграничных с Пакистаном 
районах и активности на армейском полигоне 
Покрал.

При этом отправители не скрывали сво-
их истинных мотивов и прямо заявили, что 
представляют Межведомственную разведку 
Пакистана. Как признается сам мужчина, ему 
отправили несколько фотографий, после чего 
он уже не мог остановиться и отправлял все 
больше и больше сведений. «Жадность к ин-
тимным фотографиям заставила меня предать 
свою родину…» — каялся позже Паливал.

Несмотря на то что любитель интимных 
фото использовал для отправки данных фей-
ковый аккаунт, он был вычислен индийской 
контрразведкой. Однако за время своей работы 
на иностранную спецслужбу Паливал успел 
передать противнику массу секретов.

Пока неизвестно, чем именно разведке 
удалось так увлечь предателя родины. Мно-
гие издания предполагают, что пакистанские 
спецслужбы завербовали с этой целью деву-
шек европейского происхождения, внешность 
которых произвела на завербованного агента 
по-настоящему шокирующее впечатление. 

Селфи, фото, Интернет — 
ждите от врага привет
Цифровые коммуникации не только 

упростили вербовку шпионов, но и во многом 

сделали ее попросту ненужной. Достаточно 
взломать личную переписку офицера армии 
противника со своими друзьями или сослу-
живцами, чтобы получить доступ к секретным 
сведениям. Однако иногда даже этого не 
нужно делать: многие сведения неопытные 
военные публикуют в открытом доступе 
самостоятельно.

Классический случай такого рода ха-
латности — это групповое или личное фото 
солдата на фоне военной техники, в казарме, 
на укрепленных позициях… С разгильдяй-
ством такого рода борются контрразведчики 
и старшие офицеры по всему миру, но ча-
сто — безрезультатно. И это лишь верхушка 
шпионского цифрового айсберга.

Интерес для иностранной разведки 
могут представлять любые косвенные дан-
ные, которые на первый взгляд не содержат 
военной тайны. Например, по сделанным 
фотографиям можно отследить маршрут 
передвижения солдат и техники противника. 
Здесь не поможет даже отключение функции 
геолокации на мобильном устройстве: в наше 
время даже любители способны с точностью 
до минуты-другой определить место съемки 
по двум-трем объектам на фоне.  

В тех странах, где военным разрешен 
доступ к социальным сетям, сделать это 
крайне просто. Многие даже пишут в стату-
се: «Джон Джонсон вместе с пользователем 
таким и таким направились город N». Если 
вы знаете, что Джон и его друзья служат в 
ракетных войсках, а направляются в район 
полигона, — можно сделать вывод о том, что 
скоро пройдет учебный (а может, и боевой) 
ракетный пуск.

Подобный комичный случай произо-
шел в США. В июне 2020 года достоянием 
общественности стали данные из профилей 
американских военнослужащих в соцсе-
тях — в приложении по оценке сортов пива. 
Пользователи оставляли отзывы о выпитом 
алкоголе, делились впечатлениями и указы-
вали место, где произошла дегустация.

Как оказалось, многие военные и про-
фессиональные разведчики, которые пре-
красно осведомлены о режиме секретности, 

оставляли координаты секретных объектов 
и военных баз, где им довелось отведать 
новый сорт пива. Точность данных позволила 
установить маршрут передвижения сотруд-
ника ЦРУ на секретном объекте «Кэмп Пири» 
вплоть до конкретного корпуса, где ему до-
водилось выпивать. Десятки офицеров из 
Пентагона и Лэнгли охотно публиковали в 
приложении личные фотографии с кружкой 
пива в руках, на которых «светили» удосто-
верениями личности, номерами кредитных 
карт и даже секретной документацией. 

Возможности, которые предоставляет 
лишь одно такое приложение, обширны. На-
пример, офицер, сделавший фото в месте, 
где его по штатному расписанию быть не 
должно (например, в некоем населенном 
пункте на Ближнем Востоке), может пред-
ставлять для разведки противника огромный 
интерес.

Впрочем, это касается не только воен-
ных и разведчиков, но и гражданских спе-
циалистов. Скажем, появление инженера-
бетонщика из (условно) Франции где-нибудь 
вблизи зоны конфликта в Западной Сахаре 
также может войти в разведывательное 
донесение.

Методы борьбы с такого рода утечками 
сегодня разрабатываются многими контрраз-
ведками. Наиболее действенный — запрет на 
использование социальных сетей для офице-
ров и лиц, имеющих доступ к государствен-
ной тайне. Во многих странах практикуется 
запрет на использование личным составом 
смартфонов, вместо которых используются 
кнопочные «звонилки»: в этих аппаратах нет 
фотокамеры и функции геолокации. 

Еще один способ контроля — тоталь-
ный контроль над перепиской сотрудников. 
Однако для этого нужно или использовать 
специальный электронный интеллект, или 
привлекать в контрразведку дополнительные 
кадры. Первое чревато тем, что хранилище 
личных переписок может быть взломано, а 
второе — чрезмерным увеличением штата.

Поэтому настоящее решение этой про-
блемы еще предстоит найти. 

Артемий ШАРАПОВ.

Робин Гуд  
с биографией 
хулигана

В Калининском районе, где живет Влади-
мир Санкин, он — фигура известная в округе, 
местный Робин Гуд. 

— Вова Санкин — очень отзывчивый. Если 
видел, что кто-то попал в беду, тут же спешил 
на помощь. Его и звать-то не приходилось, он 
все видел сам, — говорит Карина Охотникова. 
— Помню, 10 марта 2018-го поздно вечером у 
нас загорелась двухэтажка. Многие в доме уже 
легли спать. Владимир с другом бросились в 
задымленный подъезд, стали тарабанить в 
двери, чтобы люди успели выскочить на ули-
цу. Потом они ловили со второго этажа детей 
и женщин, которые из-за огня не могли уже 
спуститься по лестнице. 

Эти события хорошо помнит друг Влади-
мира Санкина — Эдуард Галимов. 

— Мы тогда попытались забраться на 
второй этаж, прошли, пригнувшись, первый 
лестничный пролет, а на втором из-за густого 
дыма уже не видно было собственных рук, — 
вспоминает Эдуард. — Спустившись, стали 
кричать, кидать ледышки в стекла. А потом 
потребовалась эвакуация. Нам выкидывали 
детей из окон, мы с Владимиром их внизу 
ловили, а следом — женщин. Мужчины уже 
спрыгивали со второго этажа сами. Вла-
димир — по натуре спасатель. Однажды 
в день ВДВ он отбил у пьяных мужиков 
девушку, которой они домогались. Он 
такой, что никогда не даст в обиду сла-
бого. Вот если у него будет две буханки 
хлеба и он будет идти мимо нуждаю-
щегося, обе ему отдаст. Он из тех, кто 
снимет с себя последнюю рубаху. Это 
большого сердца и большой души 
человек. 

Эдуард вспоминает, что тот 
зимний день, 30 января, они с Вла-
димиром провели вместе. 

 — Я как раз купил маши-
ну. А на следующий день узнал 
об этой потасовке. Владимир 
очень любит детей, с большим 
трепетом к ним относится. 
Если честно, я не удивился, что 
Вова, услышав в тот день рассказ ребят, 
пошел разбираться с развратником. 

Одноклассник Санкина, Павел Головков, 
в свою очередь вспоминает, как Владимир 
однажды спас ему жизнь. 

— Мы тогда собрались в парке, жарили 
шашлыки, мне стало плохо, у меня начался 
эпилептический припадок, — рассказывает 
Павел. — Владимир вызвал «скорую», пока 
ждали медиков, все время придерживал меня, 
следил, чтобы у меня не запал язык и я не за-
дохнулся. Потом поехал меня сопровождать, 
снял испачканную одежду, забрал вещи к себе 
домой. Дождался, когда в приемный покой 
спустятся медики, чтобы узнать о моем состоя-
нии. Отнесся ко мне как к родному. Через две 
недели, при выписке, привез мне выстиранную 
одежду, а также телефон, ключи, деньги — все 
до единой копейки. Я Вову давно знаю, мы 
были одноклассниками. Это тот человек, ко-
торый никогда не пройдет мимо бездомного 
животного. Не счесть, сколько он принес домой 
выброшенных котят и щенят… Потом пристраи-
вал их в добрые руки. Со мной уже третий год 
живет кот Аристократ. Владимир отбил его 
у живодеров и маленьким комочком принес 
его мне домой. Вова, конечно, всю жизнь был 
шебутной, борец за справедливость. Всегда 
жалел сирот и одиноких бабушек. Нередко 
подходил к мальчишкам во дворе и просил 
помочь почистить старушкам крышу дома от 
снега. У нас здесь обширный частный сектор. 
Вова и сам живет в частном секторе на улице 
Фурманова. Бабушки потом ребят пирожками 
угощали, все были довольны. 

Павел вспоминает, как однажды, в марте 
2016-го, попал в трудную жизненную ситуа-
цию. Несколько месяцев не работал, жил один, 
родителей к тому времени он похоронил. Все 
сбережения закончились. 

— Квартира у меня была на первом этаже. 
Вдруг слышу стук в окно. Выглядываю — Вова 
стоит. Протягивает суп и хлеб. Он знал о моем 
тяжелом положении и продолжал помогать, 
пока я не нашел работу. 

Павел признается, что не осуждает Влади-
мира, который расправился с трижды судимым 
педофилом. 

— У меня у самого двое детей, страшно 
подумать, если бы они оказались на месте 
тех ребят… 

— У Владимира есть свои дети?
— Они с Полиной 15 лет живут вместе, 

знакомы еще со школы. Живут в гражданском 
браке. Детей, к сожалению, у них пока нет. 

 В 2019 году Владимир Санкин помог 
найти заблудившихся в лесу грибников. Об 
этом рассказал нам житель Уфы Руслан 
Ишмухаметов. 

— Это были родители моей жены. Они 
отправились за грибами, а найти дорогу на-
зад не смогли. К тому времени уже стемнело. 
Владимир тогда был у меня в гостях. Тут же 
позвонил своему товарищу, он приехал за нами 
на машине. Мы знали примерный квадрат, где 
нужно искать пропавших. Стали прочесывать 
лес, углубляясь все глубже и глубже. Машина, 
оставшаяся на дороге, постоянно сигналила. И 
мы, идя по лесу, все время кричали. Владимир 
тогда чуть не сорвал голос. На наши голоса 
потом тесть с тещей и вышли из чащи. 

Что же получается: Санкин — типичный 
положительный герой, почти как киношный 
Гоша из знаменитого фильма «Москва слезам 
не верит»? Увы, не все так однозначно. 

 Комментирует старший помощник руково-
дителя Следкома по Республике Башкортостан 
Евгений Каневский. 

— Согласно харак теризующим 

материалам, собранным в рам-
ках предварительного следствия, 

Санкин не имел постоянного места 
работы, неоднократно привлекался 

к административной ответственности 
за мелкое хулиганство и появление 

в общественных местах в состоянии 
опьянения, привлекался к уголовной от-

ветственности за кражу. Весной 2014-го 
он похитил модем и журнальный столик 

из квартиры одного из домов по улице 
Фурманова в Уфе. Было возбуждено уго-

ловное дело по статье «Кража», по которому 
суд вынес Санкину обвинительный приговор, 

назначив наказание в виде штрафа. Эта суди-
мость согласно действующему законодатель-

ства погашена, то есть аннулирует все правовые 
последствия, связанные с ней.

А что же жертва Санкина — погибший 
Зайцев? Информация о нем крайне скудная. 
Владимир жил в коммунальной квартире на 
трех хозяев, сестра купила ему комнату. Сосед 
Василий Бочкарев дал Зайцеву такую харак-
теристику (цитируем по телепередаче, с нами 
мужчина общаться не стал):

— Очень тихий, закрытый человек, который 
нигде не работал. Раз в неделю к нему приез-
жала сестра. Выходил он из комнаты только в 
восемь вечера, чтобы приготовить себе еду. 
Первое время мы здоровались, а потом при-
ветствовать друг друга перестали.

Зато гораздо большей информацией о 
Зайцеве располагают правоохранительные 
органы и служба исполнения наказаний. Зайцев 
только в октябре 2018-го освободился из коло-
нии строгого режима, где отбывал 11-летний 
срок за совершение преступления по части 3 
статьи 132 УК России («Действия сексуального 
характера с применением насилия в отношении 
лица, заведомо не достигшего 14 лет»). Срок 
отбывал в «семерке», ИК-7, расположенной в 
городе Мелеузе, в Башкирии. 

После освобождения за Зайцевым по ре-
шению суда был установлен надзор сроком на 
восемь лет. Он должен был четыре раза в месяц 
отмечаться в полиции, не покидать квартиру 
с 22 часов до 7 утра. Ему было запрещено по-
являться возле школ, детских садов, в местах 
проведения массовых мероприятий с участием 
детей и подростков. 

Это была третья судимость Зайцева. Как 
рассказал «МК» собственный источник, первый 
раз он попал в колонию в 1983 году за мужелож-
ство, когда ему было 18 лет. Его приговорили 
к четырем годам и семи месяцам лишения 
свободы. Потом получил еще один срок за 
неуплату алиментов. 

Убивал или наказывал?
Что же произошло 30 января во дворе 

дома по Петрозаводской улице в Уфе? Надо 
заметить, что эта история как снежный ком 
обросла уже множеством подробностей. Как 
действительно развивались события тем зим-
ним днем, понять непросто. Поэтому излагаем 
обе версии.

Друзья Владимира Санкина пересказыва-
ют рассказ двух подростков, одному из которых 
было 13, а другому — 14 лет. Мальчишки в тот 
день замерзли и зашли в подъезд погреться 
около батареи. И тут на площадку вышел один 
из жильцов. Пригласил подростков к себе в 
гости, пообещав им «кое-что дать». А потом вы-
шел к пацанам со спущенными штанами, при-
казав им сделать то же самое. В случае непо-
виновения грозил расправиться с ними. Одному 

из подростков удалось сбежать. На улице он 
позвал на помощь Владимира Санкина. 

— Санкин шел в тот вечер после встречи 
с другом к своей гражданской жене, — рас-
сказывает защитник. — К нему на улице подо-
шел подросток, которого он ранее не знал. Он 
рассказал Санкину о друге, который остался в 
лапах педофила. Они пошли к нему в квартиру 
и увидели, что Зайцев держит подростка за 
куртку, не дает ему убежать. Владимир Санкин 
оторвал этого мальчика от Зайцева, хотел его 
увести. Тогда мужчина переключился на Вла-
димира, начал его оскорблять, напал на него, 
порвал ему куртку, ударил его в лицо. Дальше 
разборки продолжались уже на улице. 

Однако, по версии следствия, события в 
тот вечер развивались несколько по другому 
сценарию. 

— Зайцев пошел в магазин, подростки, 
которые стояли на детской площадке, спросили 
у него сигарету. Он поинтересовался, где тут 
магазин, подростки его проводили. Зайцев 
пообещал угостить их сигаретами, — расска-
зывает Евгений Каневский. — Все вместе они 
сходили в магазин. Зайцев купил себе в том 
числе пива и водки. Предложил ребятам зайти 
к нему в гости, обещал угостить пивом. Когда 
они зашли, он предложил им снять трусы и 
продемонстрировать свои половые органы, 
обещав заплатить за это 1,5 тысячи рублей. Те 
отказались и ушли. Зайцев детей не удерживал 
и не преследовал. Что примечательно, дети не 
убежали, а остались около дома Зайцева. То 
есть они не чувствовали угрозы с его стороны. 
Стали кидать снежки в его окошко. Зайцев 
вышел на улицу в тапочках, в это время подо-
шел Санкин, подростки рассказали ему, что 
им предложил Зайцев. И между Зайцевым и 
Санкиным разгорелся конфликт. В квартиру 
Санкин к Зайцеву не поднимался, детей из 
его рук не вырывал. Подросткам в тот момент 
ничего не угрожало. Зайцев физическую силу 
к ним не применял. Санкин никого не спасал, 
он просто начал с ним выяснять отношения 
из-за его предложения подросткам. Это под-

тверждается показаниями свидетелей и самих 
подростков, которые они дали в присутствии 
родителей и педагога-психолога, допросы 
проводились под видеозапись.

Цитируем рассказ соседа Василия 
Бочкарева.

«Я из своей комнаты на первом этаже 
видел двух мальчишек, которые курили одну 
сигарету на двоих. Потом заметил Зайцева, за 
которым шли эти ребята. Все вместе они зашли 
в квартиру. Минут через десять входная дверь 
хлопнула, дети вышли на улицу. Потом они еще 
раз заходили в комнату Зайцева. Пробыли у 
него недолго. Выскочив во двор, стали кидать 
в окна Зайцева снежки. Он вышел из дома в 
домашней одежде, дал знак, чтобы дети к нему 
подошли. И тут около них оказался Санкин. Я 
тоже вышел на шум, Санкин рассказал о не-
пристойном предложении Зайцева детям и 
стал расспрашивать о соседе. Я предложил 
вызвать полицию, но Зайцев попросил никому 
не звонить. Между ним и Санкиным началась 
драка. Тогда я ушел домой. Что происходило 
дальше, я не знаю». 

По версии следствия, Санкин в течение 
нескольких часов наносил Зайцеву множе-
ственные удары как руками и ногами, так и 
штакетником от деревянного забора. Бил его 
по голове и другим частям тела. Более 4 часов, 
примерно с 21.30 до 2.20 ночи, продолжая его 
удерживать на морозе в лежачем положении 
без верхней одежды и обуви. В то время как 
у Зайцева никакого оружия или иных пред-
метов, которые он мог использовать, чтобы 
обороняться или нападать, не было. 

В Сети был распространен ролик, на 

котором запечатлены последние минуты жизни 
Зайцева, который потом умер в машине «скорой 
помощи». Снег весь был красный от крови. 
У Зайцева вместо лица — кровавое месиво. 
Говорить он уже не мог, только хрипел. 

Следствие также обращает внимание на 
характер полученных Зайцевым травм. У него 
была обнаружена закрытая черепно-мозговая 
травма, многочисленные гематомы, кровоиз-
лияния, переломаны ребра. 

— Мы считаем, что Владимир Санкин не 
удерживал Зайцева продолжительное время в 
лежачем положении на снегу, — говорит адво-
кат. — Наш подзащитный отлучался в это время, 
заходил к своей гражданской жене, которая 
жила поблизости. Потом снова оказался около 
Зайцева. Есть показания женщины-свидетеля, 
которая говорит, что Санкин Зайцева в лежачем 
положении не бил. Женщина рассказала, что 
видела, как Санкин пытался постоянно Зайцева 
поднять на ноги. Но у них разная комплекция. 
Зайцев падал и своей массой увлекал за собой 
Санкина на землю. Они падали неоднократно. 
При этом Санкин, увидев в окне на первом 
этаже женщину, неоднократно кричал ей: «Вы-
зовите «скорую». 

— Согласно показаниям свидетелей 
«скорую помощь» Санкин вызвать не просил, 
— говорит старший помощник руководителя 
управления СКР по Республике Башкортостан 
Евгений Каневский. — Соседка Зайцева по 
дому увидела в окно, как Санкин бьет палкой 
Зайцева. Она просила его остановиться и гово-
рила: мол, сначала вместе пьете, а потом бьете 
друг друга. На что ей Санкин ответил, что он не 
знает Зайцева. Потом эта женщина пошла к 
соседке и попросила вызвать полицию.

Заметим, что и сосед Бочкарев пред-
положил: из двоих мужчин пьян был именно 
Зайцев. «По Санкину же не было заметно, что 
он пил». Однако в СУ СК по Башкирии говорят, 
что Владимир Санкин в момент расправы был 
в состоянии алкогольного опьянения. Отве-
сти на освидетельствование его не успели, 
тем не менее данный факт нашел отражение 

в приговоре суда на основании собранных 
доказательств.

— Это правда, что у Владимира Сан-
кина была сломана челюсть? Он получил 
какие-то повреждения во время драки? 
— задаю вопрос адвокату.

— Согласно заключению судебно-
медицинской экспертизы, на теле у Санкина 
не было обнаружено телесных повреждений. 
Он нам показывал фотографии, сделанные в тот 
день, 30 января, где у него видны покраснения 
на коже. Но мы опираемся на документы. 

— От чего же все-таки умер Зайцев?
— Согласно заключению судебно-

медицинской экспертизы, на теле Зайцева 
было обнаружено множество телесных повреж-
дений различной степени тяжести. Причем ни 
одно из них не могло стать причиной смерти. 
Зайцев умер от переохлаждения. 

Изначально следствие предъявило Влади-
миру Санкину обвинение в том числе и в разбое, 
полагая, что он ограбил Зайцева. Забрал у него 
1500 рублей, из которых 500 отдал подросткам, 
остальное оставил себе.

— Это подтверждалось показаниями де-
тей, которые они давали в присутствии роди-
телей. Все фиксировалось на видеокамеру, 
— говорит Евгений Каневский. — У Зайцева с 
собой было полторы тысячи, которые он пред-
лагал подросткам. Санкин их у него забрал, 
500 отдал детям, сказав, что это моральная 
компенсация. Но в суде коллегия присяжных 
пришла к выводу о невиновности Санкина в 
разбое. 

— Деньги у Санкина при задержании 
были изъяты?

— Деньги у него при задержании не изыма-
лись. Сначала ведь про деньги никто и не знал, 
потом уже, когда ребята в ходе расследования 
дали показания и рассказали обо всех собы-
тиях, появились эти детали.

Вопросы без ответов
Логичный вопрос: почему Санкин сам не 

вызвал полицию? По словам адвоката, во время 
потасовки у него из кармана выпал сотовый 
телефон. К тому же аккумулятор к тому времени 
в мобильнике был уже разряжен. Впрочем, по 
словам очевидца Бочкарева, сам Зайцев не 
слишком-то хотел разбираться с полицией. Это 
и неудивительно, учитывая его биографию.

И тут уместно задать, пожалуй, самый 
главный вопрос: а были ли мальчики? Действи-
тельно ли Зайцев приставал к подросткам или 
же вся история выдумана на скорую руку, чтобы 
превратить обыкновенную бытовую драку в 
месть педофилу-рецидивисту? 

Защитник Санкина обращает внима-
ние, что по ходатайству стороны защиты из 
архива Калининского районного суда была 
истребована копия постановления о прекра-
щении уголовного дела в отношении Влади-
мира Зайцева по части 5 статьи 135 УК РФ 
(«Развратные действия, совершенные лицом, 
имеющим судимость за ранее совершенное 
преступление против половой неприкосновен-
ности несовершеннолетнего»). 

— Это уголовное дело было возбуждено в 
отношении Зайцева сразу после задержания 
Санкина, — говорит защитник. — Причем этого 
документа в материалах дела не было. Хочу 
подчеркнуть, что следствием был установлен 
факт того, что Зайцев совершил развратные 
действия в отношении двух несовершеннолет-
них детей. Потом это уголовное дело было пре-
кращено в связи со смертью обвиняемого.

Эту информацию подтвердил офици-
альный представитель СУ СК по Республике 
Башкортостан Евгений Каневский: «Оценка 
действиям Зайцева действительно дана, он 
признан виновным, никто его не оправдывает. 
Противоправное поведение потерпевшего 
следствием в дальнейшем было учтено, как 
смягчающее обстоятельство».

И все-таки вердикт суда оказался доста-
точно суровым — восемь лет колонии. 

— Для всех этого стало неожиданностью, 
мы рассчитывали на более мягкий приговор, 
— поясняет адвокат. — Надо отдать должное 
Санкину — он вел себя достойно, мужествен-
но выслушал решение суда. В приговоре в 
качестве смягчающего обстоятельства было 
указано, что Санкин не был судим, как и то, 
что он первоначально признал вину, а также 
оказал сестре Зайцева материальную помощь 
при захоронении погибшего. Кроме того, суд 
учел аморальные и противоправные действия 
потерпевшего.

— Как время нахождения под домаш-
ним арестом засчитывается в срок лише-
ния свободы?

— Два дня нахождения под домашним 
арестом приравниваются к одному дню ли-
шения свободы. 

— Что будете сейчас предпринимать?
 — Воспользуемся своим правом обжало-

вать приговор. Готовим апелляционную жалобу, 
которую рассмотрит Верховный суд Республики 
Башкортостан. 

 На самом деле вся эта история о том, 
как опасно спешить. Опасно спешить вер-
шить суд самому вместо тех, кто должен 
это делать по долгу службы. Опасно спе-
шить записывать в герои того, кто считает 
кулачный бой единственно верным спосо-
бом разрешать конфликтную ситуацию.  

Чья бы версия ни была ближе к истине 
— Санкин, безусловно, виноват. Но мало 
кто знает, что примерно в те же дни, когда 
Калининский суд Уфы вершил судьбу Сан-
кина, в суде подмосковного Павловского 
Посада был вынесен совсем другой при-
говор по резонансной драке, когда шестеро 
сотрудников ДПС местного ГИБДД во время 
посиделок в кафе забили до смерти дру-
гого посетителя, просто сделавшего им 
замечание. Трагедия произошла летом 
2018 года, до приговора спустя 2,5 года 
довели только одного автоинспектора. И 
дали ему — на минуточку — два года коло-
нии, причем сразу же освободили из-под 
стражи. Как говорится, почувствуйте раз-
ницу. Вот такой избирательный подход к 
справедливости у нашей Фемиды.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ШПИОНСКИЕ ИГРЫ

“Московский коМсоМолец”    
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«В нос капаю свеклу»
Лидия с мужем и четырьмя 

детьми живут в поселке городского типа в Са-
ратовской области. Дочкам 15 и 11 лет, стар-
шему сыну 18, младшему — годик. Их семье 
приходится нелегко, хоть отец семейства и 
вкалывает на двух работах (сторожем и води-
телем «Газели»). Сама Лидия сидит в декрете 
по уходу за ребенком.

Доходы в месяц: зарплата мужа — 20 000 
рублей, 9700 рублей от собеса, 6700 рублей 
декретных с работы Лиды, пособия на троих 
детей — по 2000 на каждого. На скромную 
сумму в 42 тысячи в месяц на шестерых осо-
бо не разгуляешься. Но Лида не унывает. Она 
поделилась с нами домашними хитростями, 
которые помогают им выживать.

— Как говорила моя бабушка: «Это еще не 
беда, был бы хлеб да лебеда, вот не дай бог 
такой беды, когда ни хлеба, ни лебеды!» Так 
что нам грех жаловаться.

Помню, как в детстве, в де-
вяностые, я много работала с ро-
дителями на даче и решила, что 
когда вырасту — уж точно ни за 
что не буду огородом заниматься. 
И действительно, долгое время не 
сажала возле нашего дома ничего, 
кроме зелени и цветов.

Но март 2020 года внес свои 
коррективы. Своя консервация 
очень выручает: сварила крупу (ее выдают как 
гуманитарную помощь в кризисном центре), 
добавила в нее овощей с огорода — и готово 
блюдо. Главные блюда у нас — крупа и карто-
фель. В деревне у знакомых купили по дешевке 
сало, засолили, и на нем картошку жарим. С 
лета замораживаю свои овощи для супов и 
борщей, варю деткам компоты из сухофруктов. 
Сложнее всего с молочной продукцией. Сама 
я полностью отказалась от молока и сахара, 
не могу детей объедать. Стараюсь меньше 
жарить, а больше варить, потому что подсол-
нечное масло подорожало вдвое.

Отдельные хитрости — как побаловать 
детишек сладостями, если на торты и шоко-
ладные изыски денег у семьи нет. Лидия стала 
пользоваться дедушкиным рецептом: «Когда 
не было, на что купить сладкое, дедушка гото-
вил нам ритатушки — делается тесто, как на 
вареники, вовнутрь кладется сахар и жарится 
на сковороде. Сахар тает внутри, а корочка 
хрустящая. Очень вкусно!»

Еще они сами готовят детям леденцы (са-
хар плюс вода), а «если сварить сахар в молоке 
до коричневого цвета, то получаются нереально 
вкусные конфеты типа «коровки», — делится 
секретами мама. Печенье, хлеб — все пекут 
дома, так дешевле.

Годовалому сыну бесплатно выдают каши 
каждый месяц, и мама радуется, что их дают 
столько, что и старшим детям достается: «Каши 
молочные, вкусные, дети их с удовольствием 
едят. Еще и блинчиков на этой каше можно 
навести». Кстати, такие кашки малоимущим 
семьям выдают на ребенка до трех лет, так 
что еще два года завтраками все дети Лиды 
обеспечены…

— Какие средства используете в 
ванной, для ухода за собой, при уборке 
дома?

— Когда моемся, идеальный вариант — хо-
зяйственное мыло! Кожа после него очень мяг-
кая, я вам точно говорю. Шампунь у нас самый 
дешевый, российский, а вместо бальзама я ис-
пользую слабенький раствор уксуса — волосы 
после него и блестят, и легко расчесываются. 
Крем у нас один на всех — детский. В бане 
пользуюсь собственным скрабом: мед, молотая 
овсянка и немного соли. Мед смягчает, овсянка 

очищает, а соль выводит всякую гадость. А во-
обще у меня обычно так много дел с детьми, 
что иногда вообще забываю умыться…

Мужчин своих я научилась машинкой 
стричь — очень выгодно получается, покупка 
машинки оправдалась за два месяца.

Отличные чистящие средства для уборки 
дома — сода и опять же хозяйственное мыло. 
Сода подходит для всего! И детскую посуду ею 
мою, и плиту, и унитаз. Расскажу свой секрет-
ный рецепт: горчицу и хозмыло, натертое на 
терке, залить кипятком и настоять. Получается 
суперсредство для мытья посуды и плиты. 
Для его смывания не требуется много воды в 
отличие от всяких химических средств.

Двух дочек Лидия перевела на семейное 
обучение, поэтому хотя бы школьных трат в 
этом году у них нет. А вот компьютером, кото-
рый один на всех в доме, они пользуются по 
очереди. Что касается одежды, то младшая 
девочка донашивает ее за старшей сестрой, а 
годовалому малышу почти все вещи они берут 
в кризисном центре, аккуратно носят и воз-
вращают обратно.

Лидия пожаловалась, что сильно бьют по 
карману лекарства. Как многодетной семье 
им в марте и октябре (всего два раза!) выдали 
несколько противовирусных препаратов, и все. 
«Поэтому стараюсь лечить детей народными 
средствами: горло полоскать отваром кален-
дулы (свою насобирала), в носик от насморка 
капать сок свеклы с водой 1:3».

— Жить стало сложнее и страшнее. Цены 
растут каждый день. Летом пять кило сахара 
покупали за 142 рубля, а потом стали за 264. 
Хотя сейчас сахар подешевел — после требо-
вания президента. Стараемся покупать все 
большими пачками, так выгоднее. Хорошо, 
что на Новый год на троих детей в кризисном 
центре нам выдали новогодние сладкие по-
дарки — вот радость детям-то! Хоть конфет 
шоколадных поели…

— Под новогодние «путинские» выпла-
ты у вас ведь один ребенок подпадает?

— Да, я получила выплату на одного сына. 
Конечно, грустно, что старших детей «деть-
ми» не считают. Мне кажется, это разобщает 
общество. Люди в чатах начали собачиться. 
Те, кому пришли деньги, хвалят президента. 
А у кого ребенку только исполнилось восемь 
— ругают.

Эти пять тысяч рублей потратим, конечно, 
на детишек: старшая дочка просит книгу про 
жизнь в Корее, средняя мечтает о скейте — 
надеюсь по объявлению найти подержанный 
за тысячу рублей, а малышу — на витамины. 
И еще останется. Все равно это приятно: 
пришла радость откуда не ждали.

Две котлеты на шестерых
Мария Морева из маленького села в 

Еврейской автономной области еще недав-
но в одиночку воспитывала четырех детей: 

сыновей 5, 6 и 11 лет и годовалую дочку. С 
мужем она развелась из-за его частых пьяных 
посиделок с друзьями. Однако летом муж 
сильно сжег руки химией, и Марии пришлось 
за ним ухаживать — он вернулся к ним в дом. 
«Не могла же я его бросить! Так и остался с 
нами жить, а дети и рады. Да и мне одной 
было трудновато с четырьмя», — признается 
женщина. Только в ноябре бывший супруг вер-
нулся на свою работу — он электромонтер.

— У нас с ним финансы так и остались 
раздельно, — делится Мария. — У него 
зарплата 30 тысяч рублей, но он из нее вы-
плачивает алименты на ребенка от первого 
брака. От него я получаю 10 тысяч. Со всеми 
детскими выплатами — на малышку до по-
лутора лет, детскими пособиями как много-
детным и малоимущим до 3 лет, 1200 рублей 
до 16 лет и нынешними детскими пособиями 
с 3 до 7 лет — выходит чуть больше 30 000 
в месяц. Я пока не работаю, так как сижу с 

малышкой.
Многодетная мама рассказывает, 

что экономить приходится на многом. 
Например, покупает две котлеты, де-
лает из них фрикадельки для супа, и 
таким образом «двумя котлетами на-
кормлена вся семья». Так же поступает 
и с окорочками: из одного варит суп, 
потом с него срезает мясо, обжари-
вает с луком и кладет во второе, рис 
или макароны.

— Варю компот из своих сухоф-
руктов, а сами фрукты потом выни-

маю и кладу в начинку в выпечку, — продол-
жает делиться секретами Мария. — Есть у 
меня несколько рецептов выпечки без яиц 
и сахара — с одним вареньем, умею делать 
такие сладости. Делаю запеканки и салаты 
из остатков гарнира с ужина. У меня никакая 
еда не пропадает — все идет в дело!

Покупаю в недорогом магазине слоеное 
тесто, пеку пироги с начинкой сайра-лук-
картошка или рисом: быстро, вкусно, два 
пирога — и вся семья сыта. Недавно зарезали 
поросеночка: летом в рамках благотворитель-
ной акции нам подарили поросят и курочек, 
я накрутила колбасы-кровянки и наделала 
пирожков с ливером для детей и мужа, так 
что пируем!

Зимой у семьи сложности с отоплением 
— нужно много дров и угля. Соцвыплаты на 
дрова им полагаются, но «очень неудобно, 
что они возмещаются постфактум».

Говоря об уходе за собой, Мария подели-
лась, что кремами для лица не пользуется: у 
них хорошая вода, и кожа после нее мягкая. 
Волосы ополаскивает полынью, ромашкой, 
запаривает для этих целей кору дуба и лу-
ковую шелуху: «Шелуху завариваешь, потом 
отжимаешь и споласкиваешь, в волосы добав-
ляется рыжий пигмент, медный оттенок».

— Как обходитесь с одеждой для 
детей?

— Младшие мальчики донашивают за 
старшим братом куртки и штаны. С обувью 
сложнее — у всех своя стопа. Много людей 
помогает нам одеждой и вещами, недавно 
подруга подарила мебель в детскую маль-
чишкам. Я была просто счастлива!

— На что потратите новогодние дет-
ские выплаты?

— Ой, это большая радость для нас: на 
троих детей я получила 15 тысяч! Часть от-
ложила на малышку — на ее противоаллер-
генную смесь, витамины и прием у врача. А 
сыновья очень просятся выехать на какую-
нибудь базу, покататься с горок и так далее. 
Думаю, сможем на день с ними в такое ме-
сто поехать, в Хабаровск, — денег должно 
хватить…

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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На днях общество 
взбудоражила сен-
сация: 90-летний 
актер Иван Краско, 
известный своими 
скандальными со-
юзами с молодыми 
девушками, стал два 
месяца назад отцом. 
Но чуда, увы, не слу-
чилось: дочка оказа-
лась не его, как пока-
зала ДНК-экспертиза. 
Мы связались с Ива-
ном Краско и его ди-
ректором, чтобы про-
яснить ситуацию.

Если бы это оказалось правдой, это 
был бы шестой ребенок Ивана Ивановича. 
Молодая пассия Краско Юлия Кичемасова, 
которой около 30 лет, рассказывала на теле-
передачах, что заморозила биоматериал 
90-летнего актера, и путем ЭКО ей удалось 
забеременеть. В декабре 2020 года у них 
родилась дочка. Сообщалось, что роман с 
девушкой опять же лет на 60 младше его, 
как и предыдущая жена Наталья Шевель, 
начался несколько лет назад. В это время 
Краско еще был женат на Шевель. Именно 
одна из бывших жен Краско Наталья Вяль не 
поверила Кичемасовой, добившись проведе-
ния генетической экспертизы. «Если любовь, 
то никаких преград для рождения ребенка 
быть не может», — говорил он, когда еще был 
уверен, что девочка — его плоть и кровь. 

После того как стал известен результат 
ДНК-теста — он оказался отрицательным, 
— Юлия Кичемасова возмутилась, заявив, 
что документ фальшивый, его сфабриковала 
Наталья Вяль, и что она сама теперь проведет 
экспертизу. Однако второй результат ДНК 
показал, что отец девочки на 99% — некий 
близкий друг Юлии.

Иван Краско узнал об отрицательном 
результате еще 22 января, когда участво-
вал в соответствующей передаче. Но все 
это время молчал, поэтому общественность 
была уверена, что у него родилась дочь. Он 
очень расстроился. «Никакой девочки нет, 
это миф», — грустно сказал нам сегодня Иван 
Иванович. Артист попросил своего директора 
рассказать подробности.

— Жаль, что не вышло. Он очень хотел 
доченьку, — говорит его директор Вячеслав 
Смородинов. 

— Он жил какое-то время с Юлией?
— Нет, они не жили вместе, но она бывала 

у него. Они встречались. Иван Иванович живет 
на Фонтанке со своими двумя сыновьями (18 
и 17 лет) от Натальи Вяль (это его квартира, 
но он, как известно, отписал ее сыновьям), 
сама Наталья тоже туда приезжает перио-
дически, раз в неделю. Вот и Юлия неодно-
кратно бывала у Ивана Ивановича. Женщины 
пересекались, может, пару раз.

Иван Иванович и Юлия скрывали эту 
связь. Длилась она несколько лет. Они начали 
встречаться после развода с его четвертой 
женой Натальей Шевель, хотя еще при ней 
у них что-то завязалось, но просто Шевель 
уже это было безразлично в то время. Юлия 
к нему стала приезжать, крутилась у него, 
убиралась, готовила… У меня не было причин 
не доверять этой девушке. Я сам возил ее по 
просьбам Ивана Ивановича по клиникам, за 
продуктами. 

— Он очень расстроился, что дочка 
не его?

— Есть немного. У него была мечта — 
доченька. Если бы она осуществилась с 

помощью ЭКО, это тоже было бы 
хорошо для него. Он хотел это сделать с Ше-
вель естественным путем, но она все время 
находила причины уйти от этого вопроса, так 
и не родила ему. Но теперь, когда оказалось, 
что дочка не его, он говорит: значит, не судьба 
мне, 90-летнему иметь дочку.

Мое мнение — Юлия пристроилась к 
обеспеченному мужчине. А у нее за душой 
ничего не было. Она говорила мне, что зани-
мается массажем. Но если бы она работала 
массажисткой, у нее были бы хоть какие-то 
деньги, но ее все время спонсировал Иван 
Иванович. Она сейчас с дочкой находится 
на съемной квартире, где и жила все это 
время. 

— Они собирались расписаться? 
— Юлия его к этому, во всяком случае, 

склоняла. Она хотела взять его фамилию.
— Он не встречал ее из роддома? А 

она не на него записала ребенка?
— Нет, не встречал. Насколько я знаю, 

ребенка она еще вообще не записывала. 
— Иван Иванович теперь не будет с 

ней общаться — после такого обмана? 
— Не могу сказать. Она ни разу ему не 

звонила с той пятницы, когда стал известен 
результат ДНК.

«Она говорила, что она моя поклонница, 
ходит в театр, а потом оказалось, что она не-
вежественная, ничего про театр не знает…» 
— сказал нам Иван Иванович.

— Юлия снова возникла из ниоткуда, — 
комментирует «жена №3» Наталья Вяль. — Ну 
и, видимо, решила хайпануть или попытаться 
денег у Ивана Ивановича отсудить. Он живет 
в нашей с детьми квартире, мне не все равно, 
на что и на кого он тратит деньги. У него двое 
родных детей, которые еще требуют заботы, 
вложений.

— Как самочувствие Ивана Иванови-
ча? У него были проблемы со зрением, 
насколько нам известно.

— Сейчас нормально. Идет спектакль, 
где он занят. Правда, совсем немного. 

— Другая бывшая молодая жена Ива-
на Ивановича — Наталья Шевель — не 
объявляется?

— Нет, Шевель собирается уезжать из 
страны. Она давно готовится к этому.

— Вы живете с Иваном Ивановичем 
вместе?

— Я снимаю комнату, уехала. Тяжеловато 
жить с человеком, с которым развелась 10 
лет назад.

— Сыновья живут с Иваном 
Ивановичем?

— Да.
— Вы навещаете его?
— Конечно. Иногда прихожу, чтобы го-

товить. Но иногда — просто к детям, по-
смотреть кино, поиграть в настольные и 
компьютерные игры. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ,
Екатерина СКРИЖАЛИНА.

ИВАН КРАСКО — НЕ ПАПА И НЕ МУЖ
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Средний чек на продукты растет, 
а доходы населения — нет. Чек 
по хлебу по сравнению с янва-
рем 2020-го прибавил 11,5%. 

Средний чек по маслу вырос на 47% к уровню 
января прошлого года, по муке — на 25%, по 
гречке — на 26%. Чек на сахар-песок за месяц 
снизился на 4%, до 52 руб., но по сравнению 
с прошлым годом он вырос на 68%.

«Главная причина повышения цен — 
плохой урожай и ослабление рубля, что спо-
собствовало росту цен на импортируемую 
продукцию и увеличению привлекательно-
сти поставок сельхозпроизводителями то-
варов на экспорт. Это касается и зерновых, 
и подсолнечника», — отметил в разговоре с 
«МК» эксперт по аграрному рынку Михаил 
Дорофеев.

Конечно, можно задаться вопросом, по-
чему данные «Платформы ОФД» так сильно 
расходятся с показателями Росстата, который 
фиксирует продовольственную инфляцию за 
прошлый год в 6,7%.

Платформа — не что иное, как агрегатор 
фискальных данных (кассовых чеков), которые 
собираются по всей стране. Это обезличен-
ные данные, на основании которых четко про-
слеживается динамика — на какие товары 
изменились цены, за какой период, в каких 
сетях или регионах. А Росстат пока оценивает 
динамику цен с помощью своих сотрудников, 
которые лично посещают магазины и пере-
писывают ценники на товары (порядка 500 
позиций). Из этого следует, что платформа 

дает более объективную картину инфляции, 
так как анализируется огромный массив дан-
ных, при этом ошибки исключены — каждый 
чек попадает в систему в том виде, в котором 
он прошел на кассе в магазине.

Так почему же еда дорожает столь силь-
но? Причин роста цен на продукты питания 
множество. Это повышение курса доллара 
и евро, рост стоимости импортного сырья, 
увеличение обязательных платежей (рост на-
логов, отмена ЕНВД, введение пошлин, рост 
акцизов), рост стоимости топлива и комму-
нальных платежей, увеличение затрат по со-
блюдению эпидемиологических требований, 
введение обязательной маркировки… О том, 
что отпускные цены будут расти, производи-
тели и поставщики предупредили сети еще 
прошлым летом.

В результате крупнейшие ритейлеры вве-
ли временный мораторий на цены по базовым 
продуктам питания до Нового года — они опа-
сались серьезного падения спроса накануне 
праздников. Сейчас ситуация меняется — с 
одной стороны, ритейлеры больше не могут 

торговать с нулевой наценкой по ряду товаров, 
с другой — у производителей падает прибыль, 
а затраты продолжают расти.

Государство, вводя прямое регулиро-
вание цен, ставит производителей на грань 
выживания — им просто невыгодно прода-
вать товары по таким ценам, рассказывает 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. По его словам, ритей-
леры в ситуации не виноваты — в рознице 
на базовые продукты (хлеб, крупы, яйца, мо-
лочные продукты, бакалея) наценка всегда 
минимальная. Продавцы знают, что на такие 
продукты цены должны меняться очень не-
значительно, иначе покупатель уйдет в другой 

магазин. Особенно это актуально сейчас, 
когда люди начали экономить на всем. Но и 
сети не могут торговать себе в убыток.

«Поэтому будет следующее: произво-
дители начнут придерживать товары, дожи-
даясь отмены моратория (госрегулирование 
на определенный товар не может по закону 
превышать трех месяцев). В результате цены 
будут заморожены на какое-то время, могут 
быть перебои в поставках продуктов, но за-
тем цены вновь поползут вверх, причем на 
все продукты. Так как государство борется 
не с причинами роста цен, а со следствием», 
— подчеркивает Деев.

Ранее правительство поручило ФНС про-
следить за тем, чтобы цены на социально 
значимые продукты оставались «заморо-
женными». Каждый квартал производители и 
торговые сети обязаны будут предоставлять 
налоговой прогноз изменения цен на базовые 
товары до конца года.

Что касается обязательного прогнози-
рования цен торговыми сетями — то экс-
перты считают, что это очень сомнительная 
инициатива. Во-первых, такие отчеты будут 
отнимать время и ресурсы у производителей 
и ритейла. Во-вторых, как можно прогнозиро-
вать цены, когда обстановка вокруг меняется 
стремительно и непредсказуемо? Цены еще 
будут зависеть и от нового урожая, а он — от 
погодных условий. Так что подобная задача 
вряд ли выполнима и не имеет никакого прак-
тического смысла.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Отвлечь студентов от участия в ми-
тингах (особенно, надо думать, за-
прещенных) Минобрнауки намерено, 
вовлекая учащихся в студенческое 
самоуправление и занятия спортом, 
сообщил в среду на встрече с пред-
ставителями вузовских СМИ глава 
ведомства Валерий Фальков. Кроме 
того прямо с вузовской скамьи сту-
дентов начнут устраивать на работу 
в исследовательские институты и 
приобщать к бизнесу. Запускается 
проект по трудоустройству студен-
тов в научно-исследовательские ин-
ституты без отрыва от учебы.

Первыми от этой новой затеи, как счи-
тают в Минобрнауки, разумеется, выиграют 
студенты. Пусть и назначенные на скромные 
должности вроде ассистента профессора 
или исследователя, они с младых ногтей 
приобщатся к занятиям наукой. Но этого 
мало. Заодно ребята получат и запись в 
трудовой книжке, подтверждающую нали-
чие опыта работы — того самого, которого 
при найме так домогаются работодатели, а 
молодые специалисты не имеют.

Выиграют от этой комбинации, доба-
вим, и НИИ. Оклады там сейчас и без того 
невелики. А «скромная» должность, скорее 
всего, предполагает такой размер опла-
ты труда, что согласятся на него разве что 
студенты. Они-то, надо думать, и «закроют» 
вакансии, на которые не идут отцы семейств, 
обремененные вечно голодными женами 
и детьми.

Наконец, выиграют и власти. Ибо у сту-
дентов, которым предстоит метаться между 
работой и учебой, попросту не останется 
времени на разные там митинги под по-
литическими лозунгами. Дай бог успеть 
отработать и отучиться, а если останутся 
силы, сходить в клуб или в кино. Какая уж там 
политика, тем более экстремальная...

Кстати, отвлечению учащихся от по-
литического экстрима должно послужить 
и активное развитие студенческого самоу-
правления (оно, пообещал министр, должно 
стать «приоритетом госполитики в сфере 

высшего образования»), а также создание 
широкой сети студенческих клубов — от 
спортивных до интеллектуальных. В этой 
связи в идеале, подчеркнул Фальков, «уни-
верситеты должны работать в режиме 24/7». 
Правда, занятия спортом предполагают 
наличие в вузах развитой спортивной инфра-
структуры, признал затем он. Но углубляться 
в эту тему не стал.

Другое, что будут настоятельно предла-
гать студентам в системе высшего образова-
ния,— занятия бизнесом, и особенно в сфере 
науки и технологий. С этой целью также с 
текущего года запускается еще один про-
ект: «Стартап как диплом». В вузах появятся 
стартап-студии, где все желающие смогут 
получить навыки, необходимые для запуска 
собственного дела, а затем, на выходе из 
института, «защитить» этот свой проект 
вместо привычной дипломной работы.

В числе других новых трендов высшего 
образования Фальков также назвал рас-
ширение возможности выбора студентами 
собственных образовательных программ. 
Если раньше (да и теперь, добавим, в пода-
вляющем большинстве вузов тоже) учебная 
программа для всех поступивших на то или 
иное направление подготовки была практи-
чески единой, то вскоре будет по-другому. 

Останется лишь единое ядро обяза-
тельных знаний с едиными сроками его 
освоения, а от 10 до 40% предметов в за-
висимости от специальности студент вы-
берет себе сам. В том числе ряд курсов 
можно будет прослушать не на своем, а 
на другом факультете или даже в другом 
вузе. И все они затем будут зачтены в альма-
матер. Впрочем, когда такой возможностью 
сможет воспользоваться любой желающий 
студент, глава Минобрнауки, к сожалению, 
не уточнил.

Финальный аккорд общения министра 
со студенчеством также оказался мажор-
ным: «Надеюсь, что скоро мы вернемся к 
обычной жизни и дистант нас будет инте-
ресовать лишь как исторический факт», — 
обнадежил под занавес Фальков.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ВМЕСТО МИТИНГА — В НИИ
Валерий Фальков рассказал, как будут вести 
воспитательную работу в вузах

ГРЕЧКУ МАСЛОМ 
НЕ ИСПОРТИШЬ

«УКСУС НА ВОЛОСЫ,
ЕДИМ РИТАТУШКИ»

Президент Молдавии Майя Санду сво-
им указом утвердила новый состав 
Высшего совета безопасности Мол-
давии. В него вошли 11 новых членов, 
среди которых — представители фи-
нансируемых из-за рубежа НПО, в том 
числе структур Сороса. Это означает, 
что иностранные граждане будут до-
пущены к государственным тайнам 
страны и смогут влиять на сферы ее 
безопасности. 

Молдавская цветная революция прошла 
под знаком борьбы с олигархией. И правые, 
и левые объединились против олигарха Вла-
да Плахотнюка, который стал фактическим 
теневым правителем страны, взяв под свой 
контроль парламент, правительство, суды и 
силовые структуры. Больше всех этим воз-
мущалась нынешний президент Майя Санду, 
которая много говорила о «захваченном госу-
дарстве», которое необходимо вернуть народу. 
Плахотнюк был изгнан, Санду на волне борьбы 
с ним стала президентом. Но молдавское 
государство народу не вернула. Теперь она 
передает его другому олигарху, но не отече-
ственному, а «импортному» — международно-
му финансовому спекулянту Джорджу Соросу. 
Своему многолетнему покровителю. 

Это обстоятельство отметил депутат от 
партии социалистов Богдан Цырдя, который 

возмущенно написал на своей странице в 
социальной сети Facebook, что из 11 новых 
членов Совета безопасности семь являются 
представителями структур Сороса. «Стамате 
— НПО AGER, Литвиненко — Fortius, Гросу — 
CRJM, Негруцэ — Transparency International, 
Гайбу — Expert Grup, Кульминский — IPIS, Рэ-
дукану — CRJM! — перечисляет Цырдя. — Ну и 
управляет всем этим заведением Майя Санду 
— член сената фонда Сороса в 2009–2010-м 
годах». (Олеся Стамате является советником 
президента по юстиции, Вячеслав Негруцэ 

— советник по экономике, Сергей Литвиненко 
и Игорь Гросу — депутаты от партии «Действие 
и солидарность», Сергей Гайбу, Татьяна Рэду-
кану и Владислав Кульминский — эксперты, 
НПОшники.) Сколько этих новых членов Совета 
безопасности имеют, подобно самой Санду, 
гражданство Румынии, — неизвестно. Но все 
они получили доступ к гостайне. Таким обра-
зом, один из стратегических институтов го-
сударства фактически перешел под контроль 
Сороса. Осталось только назначить самого 
старика Джорджа Сороса генсеком Cовбеза, 
как в шутку предлагает Цырдя. 

Противники Санду обвиняют ее в том, что 
она подрывает национальную безопасность 
страны. На самом деле удивляться тут нечему. 
Поставить страну под внешнее управление — 
это главная цель любой цветной революции. 
Прошли те времена, когда оккупанты открыто 
расхаживали по улицам городов побежденной 
страны с автоматами и кричали «Хенде хох!». 
Развитие технологий позволяет обойтись без 
ненужного экстремизма. Оккупация стра-
ны происходит на более «тонком» уровне и 
практически незаметно для населения. После 
цветной революции в обязательном порядке 
в стране появляются: а) музей советской ок-
купации и б) закрытые этажи в министерствах 
госбезопасности и обороны, где сидят аме-
риканские «советники». Мы хорошо помним, 

как это было в Грузии и на Украине. И третье, 
тоже в обязательном порядке: американская 
биологическая лаборатория. 

Молдавия не исключение. Как в Грузии, 
как на Украине, цветная революция в ней про-
шла под лозунгом борьбы с коррупцией и с 
«диктатором». Только президента-диктатора 
у молдаван не было. Его роль с блеском ис-
полнил олигарх Плахотнюк. Как и в других 
странах, под знаменами борьбы с диктатором 
объединились самые разные силы, в том числе 
и левые. В Грузии и на Украине левые были ис-
пользованы для свержения законной власти и 
выброшены за борт. В Молдавии социалисты 
попытались выбросить своих правых «попутчи-
ков» в деле свержения Плахотнюка. Но им это 
не удалось. Правые взяли реванш, захватили 
пост президента и теперь пытаются сбросить с 
«парохода» левых. А тем временем в меру сил 
выполняют свою «программу минимум» — от-
дают безопасность страны в руки иностранных 
«инвесторов». На мой взгляд, главный урок, 
который левые — коммунисты и социалисты, 
должны извлечь из опыта цветных революций в 
постсоветских странах, состоит в следующем: 
не стоит играть роль массовки, когда проза-
падные либералы валят правительство под 
любыми, даже самыми привлекательными 
лозунгами. Это чужая свадьба.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ 
МОЛДАВИИ 
ОТВЕТИТ СОРОС
Санду передает под 
внешнее управление 
важнейшие институты 
государства

В этом доме ютятся Моревы.

Иван Краско  
и Наталья Вяль.

Вокруг престарелого 
актера развернулась 
новая интрига
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c 1-й стр.
Среди долгожданных измене-
ний — отменяются и ограниче-
ния на работу ресторанов, ноч-
ных клубов, баров, дискотек в 

ночное время (после 23.00). Сотрудники 
одного из баров, расположенного близ стан-
ции метро «Китай-город», отметили, что 
самое неприятное в условиях ограничений 
было выгонять радостные компании, когда 
часы бьют 23.00. 

— Это очень невыгодно и снижает по-
пулярность заведения. Представьте: сидит 
компания, празднуют день рождения или 
просто общаются, видно, что денег особо 
не экономят. У них уже счет на 15 тысяч, и я 
вижу, что они готовы заказывать и еще алко-
голь, и мороженое, и кофе… Главное — у них 
хорошее настроение. Но мы были вынуждены 
подходить и предупреждать: мол, через 10 
минут все закроется, попросим на выход! 
Люди огорчались, и это понятно: если они 
приехали после работы, условно, в девять 
часов, то просто не успели наговориться. А 
мы теряли возможную выручку, — рассказала 
официантка, представившаяся Кристиной.

В заведениях, с которыми удалось свя-
заться «МК», сообщили, что специальные 
предложения и акции для привлечения 
клиентов в ночное время пока не плани-
руются — не было времени это обсудить. 
Однако те рестораны и бары, где акции были 

предусмотрены ранее (например, 1+1 на 
коктейли после полуночи), просто вновь 
сделают актуальными те же предложения в 
своем меню. То же касается заведений, где 
предусмотрены акции к конкретным дням 
недели (например, скидка на белое вино 
по понедельникам и на красное — по втор-
никам). Тем не менее собеседники «МК» не 
исключили, что решения насчет спецпред-
ложений будут приняты позднее. 

Что же касается рекомендации обеспе-
чивать соблюдение социальной дистанции в 
ресторанах и барах, то для этого уже придуман 
оптимальный вариант — «блокирование», то 
есть затягивание лентами каждого второго 
столика. Такая мера позволяет не заполнять 
ресторан полностью (из-за чего заведение 
теряет в деньгах), но сохраняет расстояние 
между клиентами. Есть и сопутствующий бо-
нус: нет риска, что одна компания случайно 
подслушает разговоры другой. 

Разумный вопрос: действительно ли 
можно возвращаться к нормальной жизни, 
действительно ли вирус наконец отступа-
ет? О причинах, вызвавших снижение числа 
заболевших, рассказал в беседе с кор-
респондентом «МК» врач-инфекционист 
Илья Акинфиев.

— Мы можем судить о снижении забо-
леваемости и по статистике, и по количеству 
вызовов ковидных бригад. Я не готов точно 

сказать, связано ли это с коллективным имму-
нитетом или с началом кампании по вакцина-
ции, но факт остается фактом: мы прошли пик 
этой волны и можем постепенно возвращаться 
к обычной жизни. Конечно, определенные 
меры безопасности все еще нужны: необхо-
димо носить маски, соблюдать социальную 
дистанцию по мере возможности.

— Вакцинация началась полтора ме-
сяца назад, и примерно с этого момента 
началось снижение числа заболевших. 
Есть ли прямая зависимость?

— Нельзя ни исключать связь, ни утверж-
дать, что все произошло благодаря вакцина-
ции. Конечно, прививки вносят определенный 
вклад в победу над вирусом. Однако я бы ска-
зал, что снижению заболеваемости способ-
ствуют и другие моменты: в первую очередь 
это соблюдение масочного режима, а также 
тот факт, что с каждым днем увеличивается 
процент переболевших людей — и повыша-
ется коллективный иммунитет. Кроме того, 
повышается осведомленность людей о сути 
инфекции. Люди более тщательно соблюдают 
правила и предписания, главное — не за-
нимаются самолечением и вызывают врача 
при симптомах ОРВИ, не выходят на работу 
больными, соглашаются на госпитализацию 
при необходимости. И, соответственно, не 
успевают заразить других. 

— Мы говорим про коллективный, 
или популяционный, иммунитет. Как его 
достичь?

— В эпидемиологии инфекционных за-
болеваний есть понятие «иммунитет толпы». 
Смысл его заключается в том, что, когда им-
мунитет приобретает определенное коли-
чество людей, остальные тоже оказываются 
защищены — за счет тех, кто переболел или 
сделал прививку. Для каждого заболевания 
порог коллективного иммунитета отличается, 
но в среднем мы говорим о диапазоне от 70 до 
90%. Конкретную цифру в контексте корона-
вируса назвать пока сложно, но мы движемся 
в эту сторону — благодаря тому, что кто-то 
перенес инфекцию и прошел вакцинацию. 
Этого хватит, чтобы защитить ту четверть 
населения, у которой нет антител. 

Напомним, что, по последним данным 
статистики, прививку от коронавируса сде-
лали более 220 тысяч москвичей. Число зара-
женных за все время пандемии приближается 
к миллиону — 919 662 жителя Москвы. 

Дарья ТЮКОВА.

Ситуация с коронавирусом в России ста-
билизируется — чуть более 18 тысяч под-
твержденных случаев в стране за день 
(против 27 тысяч в конце декабря). Это 
повод для постепенного снятия ограни-
чительных мер и возвращения к нормаль-
ному ритму жизни.
Но пока в России уже практически празд-
нуют победу над второй волной пандемии, 
в китайском Шанхае началась паника из-за 
выявления на днях тринадцати (!) новых 
случаев заболевания.
Россиянка Евгения живет в Китае несколь-
ко лет, а в Шанхае — с августа. В прошлом 
наша коллега, журналистка, она расска-
зывает о том, что происходит в городе 
сейчас.

 — Власти изолировали все дома, в ко-
торых живут инфицированные, и посадили 
на карантин всех, с кем они контактировали. 
Каждый день в СМИ сообщают про 2–3 новых 
случая. Даже на самых людных улицах сей-
час никого нет, многие боятся ходить в кафе, 
торговые центры, парки. Так, мои знакомые, 
не китайцы, отказались идти со мной на ка-
ток в эту субботу, — делится девушка своими 
впечатлениями.

— Когда начался новый всплеск?
— Примерно месяц назад участились об-

наружения по всему Китаю. Появились новые 
случаи на севере Китая, в основном в про-
винции Хэбэй, в некоторых других провинциях 
и в Пекине. Кто-то из заболевших вернулся 
из-за границы, но были и местные. То есть те, 
чьи тесты оказались положительными, но при 
этом с иностранцами они не контактировали. 
В Шанхае первый местный случай обнаружили 
только в четверг, 21 января. Один из тринад-
цати подтвержденных в Шанхае, как написали 
в СМИ, работал в онкологическом госпитале. 
Он из службы логистики, то есть вряд ли об-
щался с пациентами лично. Где он заразился, 
не говорят. Однако стало известно, что ему и 
еще одному инфицированному по какой-то 
причине не сделали вакцинацию.

— Вакцинация в Китае обязательна?
— Да, для сотрудников медучреждений. 

Хотя с недавних пор в Шанхае началась массо-
вая прививочная кампания. К прошлому втор-
нику получили первый укол китайской вакцины 
более 800 000 человек.

— Но все же взрывного роста заболе-
ваемости, как в остальном мире, в Китае 
по-прежнему нет?

— В последний раз в Шанхае было выяв-
лено семь новых случаев в ноябре. Я считаю, 
что 13 случаев в 24-миллионном Шанхае со-
вершенно несерьезно, и не сильно переживаю, 
но многие переживают, да.

— Действительно, почему такая паника 
всего-то из-за 13 новых заболевших? У нас 
в России официально 18 тысяч сегодня 
выявили, и считается, что все идет на спад 
и все отлично.

— Просто в Китае по-прежнему очень 
строго с ограничительными мерами, люди 
боятся, что, если тест у кого-то из близких 
или знакомых, даже не у них самих, окажется 

положительным, это ухудшит их жизнь, работу 
закроют, они будут сидеть без зарплаты или 
ее урежут. Если кто-то из твоих знакомых или 
в твоем доме заразился, или даже ты просто 
проходил мимо, все равно отправляешься на 
карантин. Если заболевших находят в жилом 
доме, то изолируются все жильцы.

— А как же покупать еду? 
— Как показывали в новостях, в дома, где 

живут те, кто был недавно выявлен, приносят 
еду волонтеры. Но обычные жилые комплексы 
в Китае не такие, как в России. Они полностью 
огорожены, и попасть туда можно только через 
ворота и минуя охранников. Требуется сделать 
скан лица, предъявить QR-код. Поэтому либо 
работает доставка и продукты оставляются 
курьерами у входа, либо жильцы покупают 
товары в магазинах, которые расположены на 
самой территории дома. В принципе, у нас мож-
но месяцами не выходить за пределы своего 
двора. Но не ходить на работу — это плохо для 
бизнеса, для всех... Я читала, что тот дом, где 
живет первый заболевший, не изолировали, но 
его жильцов отправили в специальные отели, 
отведенные для карантина.

— Бесплатно?
— Вряд ли. Хотя эти гостиницы не из деше-

вых и стоят примерно 5000 рублей на россий-
ские деньги в сутки, но даже выбирать комнату 
при заселении не разрешают. У меня так жили 
знакомые, попавшие под карантин.

— Весь мир уже скоро год, как наблю-
дает за «китайским чудом» и не знает, ве-
рить или нет в то, что реально остановить 
распространение вируса может только 
полный локдаун и запрет на свободное 
перемещение.

— Вообще, последние месяцы у нас в Ки-
тае в целом было даже более свободно, чем в 
других странах. Например, я путешествовала 
летом во время отпуска. Все было очень строго 
в самом начале пандемии, весной, затем на-
чали открываться кафе и прочие заведения. 
Помню, мы даже ходили в прошлом апреле в 
ночной клуб... С июня нормальная жизнь вос-
становилась практически везде. Да, проверяли 
и проверяют температуру, все носят маски, 
QR-код отслеживает твое местоположение 
и меняет свой цвет с зеленого-хорошего, на 
желтый-медиум или красный-плохой, если 
просто приближаешься к району, где живет 
зараженный, и тем самым увеличиваешь риск 
для себя. Все было спокойно где-то до декабря, 
а потом быстро начало ужесточаться обратно. 
По времени это совпало с началом междуна-
родной выставки, которая проходила у нас в 
Шанхае.

— И никто не ропщет, не требует вер-
нуть демократические свободы?

— Это же китайцы. Они четко следуют пра-
вилам. Это не мы, русские, которые тут же 
начнут задавать вопросы и жаловаться.

— Если китайцы такие законопослуш-
ные, так зачем едят летучих мышей, и от 
этого теперь страдает весь мир?

— Не знаю, у кого ни спросишь, никто сам 
их не употребляет. В крупных городах таких 
любителей экзотики вообще не найти. Я как-то 

была по пути в горы на маленьком рынке, где 
продаются как раз оленьи лапки, летучие мыши, 
но это большая редкость. За четыре года жизни 
здесь лично я с подобными экстремалами так 
и не познакомилась.

— Те, кто заболел недавно, пере-
носят легко или тяжело? Их положили в 
госпиталь?

— Об этом не пишут. Но вроде бы у мужчи-
ны, который сам работал в больнице, вирус вы-
явил тест. Он переносил его бессимптомно.

— Интересно, а почему у него взяли 
тест, или это делается регулярно?

— Для всех точно нет. Я сдавала, когда 
подавала на визу, еще нужно проходить обсле-
дование на коронавирус, если собираешься 
выехать куда-то за пределы своего города. Я 
делала за 72 юаня — это очень дешево, где-то 
около 800 рублей, а так он почти везде стоит 
200 юаней.

— Я видела фото из сегодняшнего 
Шанхая на вашей странице. Те же люди в 
плотных белых скафандрах, медицинские 

палатки, кордоны полиции, 
вообще атмосфера до-

статочно напряженная. 
Показалось даже, что 

фотографии сдела-
ны в прошлом году, 
когда все только 
разгоралось.

— Нет, снимки 
действительно се-
годняшние. Кто-то 

мне сказал, что если 
ты увидел человека 

в белом скафандре, 
то лучше к нему не при-

ближаться, чтобы QR-код не 
поменял автоматически цвет на 

красный. Я в субботу была на Нанкин Лу — 
это наша главная шопинг-улица, там всегда 
море народа и в выходные обычно не про-
толкнуться, но в этот раз все было закрыто, 
отменили традиционные вечеринки, и даже 
каток не работал. Но люди и сами не особо 
хотят куда-то идти. Скоро Новый год по ки-
тайскому календарю, начинаются длинные 
выходные. В основном с 8 февраля все на-
чинают отдыхать и разъезжаться по родным. 
В прошлом году именно из-за этого все и 
начало быстро распространяться после воз-
вращения с праздников. 

Поэтому многие думают, что обстановка 
нагнетается еще и для того, чтобы никто не 
захотел никуда ехать, чтобы потом не попасть 
под карантин. В принципе, мы, иностранцы, жи-
вущие в Китае, не против ограничений, главное, 
чтобы никто не заболел и была работа.
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Пока в Китае закручивают гай-
ки, а в Европе бушует мутиро-
вавший британский штамм 
COVID-19, в России практиче-
ски празднуют победу над вто-
рой волной пандемии.

В свете всех аномалий коронавируса, ко-
торые случились за последний год, нынешний 
спад может означать все что угодно.

Тем не менее независимые эксперты со-
гласны с тем, что падение роста заболеваемо-
сти — это не просто нарисованные и удобные 
кому-то цифры.

Александр Драган, аналитик:
— Это видно и по госпитализациям, они 

тоже падают: в стране сейчас свободно 25% 
больничных коек, в Москве свободно 50% ко-
ечного фонда (до этого с сентября–октября 
стабильно было свободно не более 30%), и 
новые госпитализации тоже снижаются: если 
в декабре было 1600–1700 среднесуточных, то 
сейчас вышли на уровень 1000–1100.

Есть и сигналы из других регионов, поло-
жение дел в которых еще недавно было совсем 
плачевным: например, в Петербурге снизилось 
число госпитализаций на 23%, свободна треть 
ковидных коек — поэтому тут думают о сокра-
щении коечного фонда. В Ленобласти сокра-
щают ковидный коечный фонд и возвращаются 
к плановому медобслуживанию, в Приамурье, 
в Нижегородской области, в Пензенской, в 
Саратовской, в Алтайском крае, в Чечне — в 
десятках регионов стало спокойнее.

Вместе с тем это не говорит ничего об 
окончательной победе над пандемией. Скорее, 
мы наблюдаем признаки сильного спада второй 
волны. Как уже происходило летом перед нача-
лом нового резкого подъема заболеваемости. 
Вряд ли этот спад будет продолжительным, 
поэтому ослаблять ограничения как по России в 
целом, так и по Москве именно сейчас кажется 
очень опасным и безрассудным.

Особенно в свете новостей про новые, 
высококонтагиозные и более заразные штам-
мы. В том, что эти штаммы, которые уже рас-
пространяются по Европе, скоро появятся в 
России, нет никаких сомнений — возможно, 
они здесь уже сейчас. По моему мнению, спа-
сти ситуацию мог бы только локдаун по типу 
израильского с закрытием страны и массовым 
секвенированием образцов вируса. Поэтому 
ожидания от ближайших месяцев лично у меня 
пессимистичные.

Екатерина САЖНЕВА.

ЭПИДЕМИЯ
“Московский коМсоМолец”    
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шуточная сценка 
клоуна и шпрехшталмейстера. 4. Книжеч-
ка, подтверждающая гражданство. 10. 
Обращение Путина к патриарху Кириллу. 
11. Напарник нарцисса в весеннем букете. 
13. Лесной великан, чьи рога похожи на 
соху. 14. «Горилка» на столе у Гиви. 15. 
«Бутик» с новыми дорогими иномарками. 
16. Клинок в названии повести Рыбакова. 
18. Соседская ругань из-за уборки подъ-
езда. 20. Слово, спасающее от речевого 
повтора. 22. Гигантский змей, убитый 
Гарри Поттером. 23. Костюмированный 
праздник на улицах Венеции. 24. «Пре-
ступное» поведение шалуна. 27. Густые 
волосы, о которых мечтает лысый. 30. 
Боевой запал команды перед матчем. 32. 
«Разносолы» из конфет и варений. 34. Тип 
ролей, что играет актер. 35. Временный 
запрет на смертную казнь. 36. Поэт, жена-
тый на дочке Менделеева. 38. Мультяшный 
белый медвежонок, искавший друга. 39. 
Прозвище героя Никоненко в телесериале 
«Каменская». 40. Банка, набитая десятка-
ми. 41. Свод данных о землях региона. 42. 
Однодневный «вояж» в соседний город.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ответное слово в 
сценическом диалоге. 2. Баранка, кото-
рую крутит таксист. 3. Небесный пояс с 
Тельцом и Стрельцом. 5. Тихоокеанский 
торговый блок четырех латиноамери-
канских стран. 6. Реакция обиженного 
ребенка. 7. Юркий «удалец» в щели ниже 
плинтуса. 8. Ремесленник, оставшийся 
без обувки. 9. Низший полицейский чин в 
сельской местности в дореволюционной 
России. 10. «Прием» Нового года в ресто-
ране. 12. «Подсказка» для домушника. 
17. Беженец, оставшийся в Европе. 19. 
Землетрясение с большими жертвами. 
20. Пустозвон, не боящийся остаться без 
денег. 21. Трудолюбивый кум Стрекозы 
в басне. 25. «Взятка» продавцу кварти-
ры. 26. Увольнение министра. 27. Пирог, 
популярный в период урожая яблок. 28. 
«Пиар» новых телефонов. 29. «Дворец» 
Кшесинской в Санкт-Петербурге. 31. Ко-
сточка в строении пальца. 33. Шмотки, 
которые не купит патриотка. 34. Крутые 
приемчики Стивена Сигала. 37. Прическа 
длинноволосой девчушки. 38. Княжеский 
«диктант» писарю.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Корюшка. 4. Эскимос. 10. Ондатра. 11. Рубанок. 13. Зять. 14. Галс. 
15. Картофель. 16. Неряха. 18. Январь. 20. Дрезина. 22. Экономка. 23. Извилина. 24. 
Ротмистр. 27. Аркебуза. 30. Дискант. 32. Хирург. 34. Скамья. 35. Ассистент. 36. Соня. 38. 
Лига. 39. Артишок. 40. Рисунок. 41. Недочет. 42. Мальчик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Корзина. 2. Юань. 3. Краска. 5. Статья. 6. Итог. 7. Счастье. 8. Растрепа. 
9. Граффити. 10. Отпрыск. 12. Карабин. 17. Хронометр. 19. Нахлебник. 20. Домосед. 21. 
Адвокат. 25. Оборона. 26. Расписка. 27. Авантюра. 28. Заемщик. 29. Яхтсмен. 31. Пятачок. 
33. Галифе. 34. Струна. 37. Ярмо. 38. Ложь.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, 

иконы. Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т.: 8(495)720-68-36

❑ куплю ёлочные игрушки и 
другие предметы СССР. 
т.: 8(916)562-82-88

ищу
❑ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 

вдова 59 лет. 
ПОЗНАКОМЛЮСЬ
с интеллигентным 
мужчиной близкого 
возраста.
Отвечу на письмо с 
фотографией:
iris1961@yandex.ru

ищу
❑ ищу опекуна 

т.: +7(916)624-16-46

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
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предлагаю
❑ отдых.  т.: 8-926-783-41-50

ООО «РИКС»
сообщает о проведении отбора 

для привлечения на договорной 
основе юридических

и физических лиц (в т.ч. индиви-
дуальных предпринимателей) 
для оказания услуг по оценке 

недвижимого имущества.
Дата начала и дата и время 

окончания приема заявок для 
участия в отборе с 28.01.2021

по 28.01.2021 18-00.
Условия участия и образцы заявок 
размещены на официальном сайте 

ООО «РИКС» info@riks-ins.ru.

ООО «РИКС»
сообщает о проведении отбора 

для привлечения на договорной 
основе физических лиц
(в т.ч. индивидуальных

предпринимателей)
для оказания услуг Актуария 

страхового бизнеса.
Дата начала и дата и время 

окончания приема заявок для 
участия в отборе с 28.01.2021

по 28.01.2021 18-00.
Условия участия и образцы заявок 
размещены на официальном сайте 

ООО «РИКС» info@riks-ins.ru.

«Люди 
боятся 

ходить в кафе, 
торговые центры, 
на катки и в парки 

— на улицах 
никого нет!»

13 — БОЛЬНЫ, 24 МИЛЛИОНА — 
В ПАНИКЕ

Похоже, тайна бразильского города 
Манауса, столицы штата Амазонас, 
где новым коронавирусом пере-
болело больше 75% населения, но 
рост заболеваемости продолжается, 
близка к раскрытию. В декабре здесь 
появилась новая линия SARS-CoV-2, 
против которой, видимо, не рабо-
тает выработавшийся на старый ви-
рус иммунитет. Теперь специалисты 
предполагают, что для появления 
коллективного иммунитета потребу-
ется, чтобы антитела имели уже не 
70, а 85% населения, и ставят под 
сомнение эффективность вакцин для 
новых мутаций «короны», которые 
эволюционируют быстрее, чем хоте-
лось бы.

В Манаусе выявлена новая линия корона-
вируса, появившаяся там в декабре, которую 
назвали Р.1. Этот новый штамм обнаруживал-
ся в 42% ПЦР в период с 15 по 23 декабря. До 
сих пор в геномах вируса, обнаруженных у 
местных жителей в период с марта по ноябрь 
2020 года, новой линии не было. Точного от-
вета, повинна ли в продолжающемся росте 
заболеваемости в Манаусе новая линия P.1, 
которая наделила вирус новыми свойствами, 
пока нет. Однако очень вероятно, что новый 
«мутант» распространяется быстрее и потен-
циально может уклоняться от иммунного от-
вета на старые версии SARS-CoV-2. Впрочем, 

версия, что у большинства переболевших 
жителей Манауса уже кончился антительный 
иммунитет, тоже имеет место. Недавно P.1 
обнаружили и в Японии.

Как выяснили авторы свежей научной пу-
бликации, новая линия содержит уникальный 
паттерн мутаций, но имеет и общие мутации 
с недавно появившимися штаммами из Ве-
ликобритании и Южной Африки. 

Например, мутация N501Y, обнаруженная 
в Р.1, присутствует и в британском штамме, 
который распространяется ускоренными 
темпами уже в нескольких странах мира. 
Недавно ученые сообщили о появлении но-
вого штамма в ЮАР, что также вызвало бес-
покойство. Новая южноафриканская мутация 
оказалась стойкой к антителам, что может 
снизить эффективность разработанных 
в настоящее время вакцин. Кроме того, в 
южноафриканском штамме присутствуют 
общие мутации с вирусами из других уголков 
земли. Теперь известно, что все три «нович-
ка» — из Великобритании, Южной Африки и 
Манауса — имеют мутацию N501Y. Этот факт 
может указывать на то, что новые вирусы об-
ладают эволюционными преимуществами в 
сравнении со старыми и пытаются научиться 
обходить иммунный ответ хозяина.

— Если смотреть мировую статистику 
заболеваемости, то никакого спада не на-
блюдается вовсе, — говорит биоинженер, 
аспирант биологического факультета МГУ 
им. Ломоносова Александр Кудрявцев. — Еще 
весной новостные каналы пестрели сообще-
ниями о 20% детекции антител у населения. 
И таким же сейчас должен быть популяци-
онный иммунитет, ведь люди еще быстрее 

заболевают? Увы — никакого естественного 
популяционного иммунитета к коронави-
русу нет, и каждый год мы будем болеть, 
если только везде во всем мире разово (!) 
не привьются 85% населения. Или не сядут 
все разом на карантин «по-китайски». А если 
сидеть на полусамоизоляции и прививать по 
миллиону в месяц (да хоть по 5 миллионов, 
не суть) в 150-миллионной стране, то ничего, 
конечно, не выйдет. 

Недавно Институт здоровья США при-
знал, что вакцины становятся менее эф-
фективными с появлением новых штаммов 
коронавируса. «Когда спустя пару месяцев мы 
видим вспышки в местах, где вакцинировано 
более 50 человек на сотню, это означает, что 
вакцины, которые были разработаны на на-
чальных этапах, не способны предотвратить 
распространение инфекции в лучшем случае, 
а с появлением все большего числа мутаций 
могут приводить и к усилению инфекции, как 
это происходит сейчас с вакциной от виру-
са Денге. Там есть два штамма, и вакцина, 
сделанная против одного штамма, приводит 
к усилению смертности в случае заражения 
вторым штаммом. Выход — вакцины мо-
дульной природы на основе вирусоподобных 
частиц. Сегодня они в стадии разработки», 
— говорит Александр Кудрявцев. 

Биолог Екатерина Куликова отмечает, 
что, пока возбудитель циркулирует, вирус 
учится и ПЦР-тесты обманывать, и иммунитет 
переболевших преодолевать, а когда привьют 
заметную долю населения — будет пытаться 
преодолеть вакцинный иммунитет. И пока все 
эти вопросы стоят на повестке дня.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НА ЧЕЛОВЕЧЕСТВЕ ПОСТАВИЛИ ШТАММ
Коронавирус мутирует 
быстрее, чем 
справляются вакцины

ВЕСЕЛОИ НОЧИ, 
МОСКВИЧИ!
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 28.01.2021:
1 USD — 75,0400; 
1 EURO — 91,2186.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Бабушкин (1964) — право-
защитник, общественный деятель, 
политик, председатель межрегио-
нальной общественной благотвори-
тельной организации — Комитет за 
гражданские права
Элайджа Вуд (1981) — актер (ис-
полнитель роли Фродо Бэггинса в 
трилогии «Властелин колец»)
Ольга Кабо (1968) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ 
Миндаугас Карбаускис (1972) 
— режиссер, худрук Театра им. Вл. 
Маяковского
Василий Ключевский (1841–1911) 
— российский историк
Антон Кротов (1976) — путешествен-
ник, писатель, основатель Академии 
вольных путешествий

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -3…1°, днем в Москве -1…1°. 

Облачно, местами гололед, налипание 
мокрого снега, гололедица, местами 
сильная; ночью небольшие осадки; 
днем осадки (снег, мокрый снег), ветер 
восточной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.32, заход Солнца 
— 16.53, долгота дня — 08.21.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день защиты пер-
сональных данных

День высших специальных офи-
церских классов ВМФ РФ
1906 г. — в Санкт-Петербурге откры-
лись женские политехнические курсы 
— первое в России высшее техниче-
ское учебное заведение для женщин
1936 г. — директивная статья «Сумбур 
вместо музыки» в газете «Правда» об 
опере Дмитрия Шостаковича «Леди 
Макбет Мценского уезда». Начало 
разгрома советского авангардизма 
в искусстве
1986 г. — катастрофа амери-
канского космического корабля 
«Челленджер»

— Какова сумма углов в 
треугольнике?
— Три?
— Х м-м-м… И ве д ь не 
поспоришь…

— Я считаю, что ты не права.
— А ты рисковый!

Мужик устраивается на работу в 
охранное агентство.
— Какое у вас образование?

— Курсы кройки и шитья.
— А что вы такое можете делать нам 
полезное?
— Ну как. Могу пришить, могу 
раскроить.

Кроме исключительно русского 
словосочетания «да нет», есть еще 
уникальное «давай бери».

— Напомните, пожалуйста, название 
фильма.
— «Апокалипсис сегодня».
— Спасибо. А фильм как 
называется?
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ пРОпУСТИ!
ООО «Консалтинговый Центр»  (ОГРН 

1197847080738, ИНН 7816693088, 192236, Санкт-
Петербург, ул. Белы Куна, 30, лит.А, пом. 22Н, оф. 
313, тел. 8(981)8316661, адрес электронной по-
чты bardakova89@list.ru), действующий в каче-
стве организатора торгов по поручению конкурс-
ного управляющего ООО «СК «Инвестснабстрой» 
(ОГРН 1087746779878, ИНН 7724666461, КПП 
772401001, 115522, г. Москва, Пролетарский пр-
кт, д. 17, корп. 1, пом. 2; конкурсное производство 
введено решением Арбитражного суда г. Москвы 
от 19.02.2018 по делу №40-38216/2017) Хачатурян 
Михаила Нелсоновича (ИНН 860804973553, СНИЛС 
130-226-465 07, 390000, г. Рязань, а/я 173), который 
является членом НПС СОПАУ «Альянс управляющих» 
(ОРГН 1032307154285, ИНН 2312102570, 350015, 
г. Краснодар, ул. Северная, д. 309) сообщает о про-
ведении 26.03.2021 в 15 ч. 00 мин (время московское) 
торгов по продаже имущества ООО «СК «Инвестснаб-
строй» (торги проводятся в соответствии с приказом 
МЭР России от 23.07.2015 г. № 495 (далее — При-
каз)) на электронной торговой площадке Системы 
Электронных торгов, по адресу в сети Интернет: 
http://bankruptcy.selt-online.ru по продаже следу-
ющего имущества должника: Лот №1 Дебитор-
ская задолженность: Компания с ограниченной от-
ветственностью» КОДЕСТ ИНЖИНИРИНГ С.Р.Л.» 
ИНН 9909002989, 119021, г. Москва, Оболенский 
Переулок, д. 2, в размере 15079246,08 руб. Начальная 
цена 659000,00 руб. 

Шаг аукциона — 5% начальной цены. 
Победителем торгов признается участник, предло-

живший наиболее высокую цену. Торги проводятся в 
форме открытого по составу участников электронного 
аукциона с открытой формой подачи предложений 
по цене. 

Подача заявок на участие в торгах, предостав-
ление и возврат задатков, подача предложений по 
цене, определение победителя торгов, заключение 

договора купли-продажи и т.д. осуществляются в 
соответствии с требованиями ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)», приказом МЭР РФ от 23.07.2015 
№ 495, Положения о порядке, сроках и условиях про-
дажи имущества, утвержденного залогодержателем, 
правил работы электронной площадки. 

Заявки на участие в торгах принимаются в элек-
тронной форме в период с 10:00 08.02.2021 по 18:00 
24.03.2021 (далее — период приема заявок). Время 
и дата начала подачи предложений о цене по лоту 
15 ч. 00 мин. (время московское) 26.03.2021.

Ознакомление с материалами происходит в период 
приема заявок по рабочим дням с 11:00 до 18:00 по 
адресу: 192236, Санкт-Петербург, ул. Белы Куна, 30, 
лит. А, пом. 22Н, оф. 313, при условии предваритель-
ной записи по тел. 8 (981)831-66-61. Претендент, 
который не ознакомился с характеристиками иму-
щества, принимает на себя риски неблагоприятных 
последствий.

Сумма задатка — 20% начальной цены лота, вно-
сится на основании договора о задатке и должна 
поступить на расчетный счет Организатора торгов 
до завершения периода приема заявок. 

Реквизиты платежа: получатель ООО «Консалтинго-
вый Центр» (ОГРН 1197847080738, ИНН 7816693088, 
КПП 781601001), р./сч. 40702810532470001265 в 
Филиале «Санкт- Петербургский» АО «Альфа-Банк» 
кор/сч 3010810600000000786, БИК 044030786, назна-
чение платежа: Задаток за участие в торгах по продаже 
имущества ООО «СК «Инвестснабстрой», лот №1.

Победитель определяется в день подведения ре-
зультатов торгов. 

Победитель торгов обязан подписать Договор куп-
ли-продажи и направить его конкурсному управляю-
щему в течение 5 (пяти) дней с даты получения пред-
ложения заключить данный договор. Цена договора 
купли-продажи подлежит полной оплате не позднее 
30 дней с даты его подписания на счет, указанный 
в договоре. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 «Не стреляйте в пианиста!» — эта иронич-
ная фраза ассоциируется с жанром вестер-
на, салуном, виски, ковбоями, шерифами 
и прочим «Диким Западом». Однако и в 
нашей недавней истории были периоды, 
когда музыканты находились в группе осо-
бого риска. Их арестовывали, ссылали и 
даже казнили. И нередко основанием для 
репрессий становилась их профессиональ-
ная деятельность, то есть их музыка. Со-
беседник «МК» — Андрей Кокарев, журна-
лист, писатель, не первый год занимается 
изучением этой темы, извлекая из архивов 
леденящие душу истории о композиторах, 
пианистах, скрипачах, певцах, ставших 
жертвами террора.

 «Каждый из этих людей достоин памяти и 
поминовения. Назвать их имена, рассказать об 
их трагических судьбах — обязанность обще-
ства, которое хочет называться культурным и 
цивилизованным» — так считает Андрей Кока-
рев, который не случайно выбрал в качестве 
объекта своего исследования музыкантов. 
Андрей — родной внук композитора и выдаю-
щегося музыкального функционера Тихона 
Николаевича Хренникова.

— Андрей, считается, что благодаря 
вашему деду, который возглавил Союз 
композиторов СССР по личному приказу 
Сталина в 1948 году, музыкантов почти 
не коснулись сталинские репрессии, в 
отличие от писателей или театральных 
деятелей. Но вы-то как раз занимаетесь 
репрессированными музыкантами?

— Речь идет о другой эпохе, ведь террор 
и репрессии начались задолго и до 1948-го, 
и печально известного 1937-го. Идея книги 
о репрессиях против музыкантов появилась 
тогда, когда я работал над другой книгой, 
посвященной композиторам, погибшим на 
войне. Изучая биографии музыкантов периода 
20–30-х годов, я стал замечать, что многие из 
них куда-то исчезали, кто-то навсегда, а кто-
то появлялся вновь уже после войны. Вот они 
жили, творили, а дальше — провал, небытие, 
никаких упоминаний. Действительно, всегда 
казалось, что репрессии в музыкальной об-
ласти как-то прошли стороной. Широко были 
известны буквально несколько фамилий. Сре-
ди них Николай Жиляев, музыковед, пианист, 
композитор, профессор консерватории, рас-
стрелянный в 1938 году по «делу Тухачевского». 
Арестовали его по доносу человека, который 
вскоре тоже был расстрелян. Был расстрелян 
композитор Михаил Квадри в 1929 году.

Мы знаем имена арестованных компо-
зиторов Александра Мосолова, Александра 
Веприка и Мечислава Вайнберга. Благодаря 
музыковеду Всеволоду Задерацкому стала 
известна судьба его отца, композитора Все-
волода Петровича Задерацкого, отсидевшего 
в лагере два года. Тем не менее, начав этим 
заниматься, я понял, что все было гораздо 
хуже. То, что я внук Тихона Николаевича, вовсе 
не означает какую-то внутреннюю цензуру 
для меня. Наоборот: тем лучше понимаешь, 
какова была его роль после 1948 года, когда 
он реально мог влиять на ход событий. Потому 
что вся масса репрессий пришлась на «дохрен-
никовскую» эпоху. Исследование последних 
сталинских лет не открыло мне новых имен. 
Другое дело — 20–30-е, да и 40-е годы.

— Но почему все-таки сложился миф о 
неприкасаемости музыкантов?

— Во-первых, сам масштаб репрессий 
был колоссален, музыканты — это была капля 
в море. Тем более что нещадно и публично 
критикуемые композиторы в 30-е годы — такие, 
как Шостакович, — не пострадали. То есть как 
бы первые основные лица не были тронуты. В 

отличие от литературы, театра, где можно на-
звать крупные имена. В центральных горо-
дах, где вся музыкальная жизнь была на виду, 
действительно, может быть, и «не хватало» 
резонансных репрессий. Но это не значит, что 
их не было на периферии. Страна огромна, ре-
прессии шли по всей стране. И есть еще один 
важный момент: много было репрессировано 
молодых музыкантов, музыковедов. Среди 
них студенты консерваторий — московской, 
ленинградской, саратовской. Сложно оценить, 
кем они могли бы стать, до какого уровня могли 
бы дорасти как композиторы и исполнители. 
Мы не всегда имеем возможность оценить, 
кого мы потеряли. Мы знаем, что первый рас-
стрелянный в 1929 году композитор Михаил 
Квадри был талантливым композитором, мы 
опираемся на слова Шостаковича, который 
знал его лично и ценил. Но большего узнать 
мы не можем. Это было почти сто лет назад. 
В какую звезду он мог вырасти, никто теперь 
уже не узнает.

— Какими методами вы находите их 
имена и биографии?

— Процесс сложный. Кого-то арестовы-
вали, потом отпускали. Но даже день в энка-
ведешных застенках можно засчитать за год. 
Были случаи, когда люди просто заканчивали 
свою профессиональную деятельность после 
краткосрочных арестов. В Интернете огром-
ное количество информации. Но нет путево-
дителя по ней. Википедия не очень хороший 
помощник, все надо проверять. Ведь нас ин-
тересует информация о событиях, которые 
происходили давно. Откуда она попадает в 
Интернет? То, что касается советской музыки 
20–40-х годов, по-прежнему базируется на 
сведениях из Музыкальной энциклопедии 70-х 
годов. Другой полновесной базы информации 
не существует. Когда в 90-е годы открылись 
архивы, начались попытки извлекать новые 
материалы. Музыковеды пытались вернуть 
в музыкальную историю отдельных людей, 
переосмыслить эпоху. Появились книги, дис-
сертации. Но никто эту информацию пока не 
собрал вместе, не проанализировал. Вообще 
метод можно охарактеризовать так: пойди 
туда, не знаю куда, принеси то, не знаю что. 
Прежде всего, важны архивы организаций, 
которые проводили аресты, — ГПУ, НКВД, КГБ. 
С ними поработало общество «Мемориал», 
где составлен большой список музыкантов, 
но это, может быть, лишь половина реальных 
репрессированных.

Газета «Музыкальное обозрение» печатает 
из номера в номер этот «мемориальный» список 
жертв: певцы, композиторы, затем гитарист из 

ансамбля при кинотеатре «Победа» в городе Ка-
линине, потом дирижер эстрадного оркестра в 
ресторане «Восход» в городе Туле. Безусловно, 
они все вызывают сочувствие. И все заслужи-
вают памяти. Но мне хочется выделить людей, 
которые что-то значили или могли значить для 
нашей культуры, чья судьба либо оборвалась 
на взлете, либо получила существенный удар 
в виде лагерей и ссылок.

— А как вы понимаете, что вот такой-
то композитор или пианист — тот, кто вам 
нужен?

— Вот, например, Георгий Киркор, компо-
зитор, член Союза композиторов СССР. Один 
автор упоминает, что он был арестован в 1937 
году. Пока подтверждений я не нашел. Пони-
маю, что далеко не все, прошедшие тюрьмы 
и ссылки, хотели об этом сообщать. Вполне 
возможно, что люди скрывали свое прошлое. 
Доходит до смешного: натыкаюсь на лакуну 
в 10 лет в биографии композитора в списке 
его произведений, и она датируется концом 
30-х — началом 40-х. Это повод обратиться к 
поискам материалов об этом человеке. Такой 
перерыв в его творческой биографии вполне 
может означать пребывание в ГУЛАГе.

Есть у меня в списке один человек — Адам 
Скрябин. Это первый якутский композитор. 
Он не имел профессионального образования, 
не учился в Москве, но сочинял песни, воз-
главлял духовой оркестр при военной школе. 
Оказался среди репрессированных. Узнать об 
этом можно было только из книги, изданной 
в Якутии мизерным тиражом. И больше ни-
где этого не было. Даже его родственники не 
знали, что он скончался, отбывая 
срок в лагерях. Лишь 
недавно нашлись 
документальные 
подтверждения.

— А когда 
раскрывается 
вся цепочка, что 
удается узнать?

— Вот история 
двух молодых ребят. 
Лев Тышков (скрипач) 
и Ананий Шварцбург 
(пианист). Они росли 
в Харбине в семьях 
русских эмигрантов. 
Поехали в Японию на 
концерты, произвели 
фурор. Там их увидел 
советский посол в Япо-
нии и пригласил учиться в 
Москву. Уговаривал: «Вас 

ждет консерватория, вы получите лучшее му-
зыкальное образование в мире». Они поверили 
и поехали. Стали учиться в Московской госу-
дарственной консерватории, и на первом же 
курсе их арестовали как японских шпионов. 
Им ломали пальцы о косяк двери. Они прош-
ли лагеря. Шварцбург потом стал худруком 
филармонии в Красноярске. Тышков уехал в 
Америку в 70-е годы.

— Как восстановить подобные 
истории?

— Ищу везде. Цепляюсь за какие-то раз-
розненные факты. Вот еще один пример. 
Карл Григорович, известный скрипач. После 
Октябрьской революции он уехал из Москвы 
на Украину. Жил в Витебске до 1921 года. Надо 
было так случиться, что туда приехала делега-
ция из Польши. Они ему выписали бумагу, по 
которой он мог приехать в Польшу и остаться 
там. Бумагой он не воспользовался. Но его 
за это арестовали и впаяли три года лагерей. 
25 марта 1921 года он умирает в лагере. Об-
стоятельства не известны. Это можно найти 
в открытых источниках. Но вопрос — как мне 
было узнать, что именно из сотен музыкантов 
Григорович был арестован? А вышло так: я об 
этом вскользь прочитал в какой-то из книг. Одна 
строчка, упоминание, после этого я начинаю 
искать. Вытягиваю что-то сначала из Интернета, 
смотрю в книгах, опубликованных после 90-го 
года, либо в западных изданиях. Потом уже иду 
в архив, пытаясь найти информацию, пытаюсь 
найти упоминания в РГАЛИ, в консерваторском 
архиве. Хуже всего с бывшими республиками 
СССР, особенно с Украиной. Когда-то именно 
там было много имен, о которых хотелось бы 
узнать побольше. Василий Барвинский, ком-

позитор, которого не просто 
арестовали, а который сам 
подписал разрешение на 
уничтожение своих рукопи-
сей. Пытаюсь понять, как это 
стало возможным.

— Чем могла его му-
зыка не угодить караю-
щим органам?

— НКВД не очень ин-
тересовала музыка как 
таковая. Претензии были 
не по музыке, в основ-
ном они шли по зна-
менитой 58-й статье. 
Контрреволюционная 
деятельность, загово-
ры. Но в данном слу-
чае это была история 
именно с музыкой. 
Барвинский всю 
оставшуюся жизнь 
восстанавливал 
свои сочинения, 

фортепианный концерт. В Латинской Америке 
нашлись ноты. Пока все это не совсем понятно. 
Но я разберусь. Были музыканты, страдавшие 
напрямую за свою профессиональную деятель-
ность, — композиторы церковной, духовной 
музыки. Существовал запрет на написание 
культовой музыки. После 1928 года исполнять 
духовные произведения можно было только в 
церкви. А до этого даже существовала секция 
композиторов духовной музыки в ДРАМОСОЮ-
ЗЕ — объединении драматургов и композито-
ров (его сейчас почему-то называют ДРАМСО-
ЮЗ, хотя в прессе тех лет писали именно с «о»). 
Но после 1928 года они оказались не у дел. А 
потом многих арестовали и расстреляли. За 
распространение «опиума для народа».

Немного похожая картина — музыка джа-
зовая, хотя джазом тогда называлась почти 
любая эстрадная, легкая музыка. Настоящий 
джаз в 20–30-е годы играли только избранные 
исполнители. Для НКВД это была не столько 
американская музыка, сколько нэпманская. 
«Сегодня ты играешь джаз, а завтра родину 
продашь». Логика была странной. Она сидела 
где-то в головах у среднего звена НКВД, ко-
торые вписывали фамилии в квоты. Попасть 
в эти списки джазовому музыканту было про-
ще, чем кому-то другому. Хотя в это же самое 
время были чрезвычайно популярны Исаак 
Дунаевский, Александр Цфасман.

— То есть маршалов от музыки не тро-
гали? Тот же Шостакович — за одно отруга-
ли, за другое дали Сталинскую премию.

— Тоже не совсем так. Жиляев, которого я 
уже упоминал, был вот именно что маршалом. 
Дирижер Евгений Микеладзе, художествен-
ный руководитель Грузинского театра оперы 
и балета, — тоже был своего рода маршалом. 
Иосиф Люблин, композитор. Николай Парфенов 
— лучший арфист страны! Оскар Бёме — вы-
дающийся трубач-виртуоз! Другое дело, не 
было громких процессов, аналогичных судам 
над военачальниками, технократами, партий-
ной оппозицией. Но и музыкантов тоже иногда 
брали группами. Вот в Иркутске в радиокоми-
тете был оркестр. Так в нем «раскрыли анти-
советскую организацию», расстреляли трех 
дирижеров. Константина Брауэра, Александра 
Бесеневича и Мечислава Калиновского. Плюс 
арестовали некоторых артистов оркестра. В 
Красноярске были расстреляны скрипач, ди-
рижер, педагог Абрам Марксон и его ученик 
Анатолий Арапов. Среди маршалов, конечно, 
Александр Мосолов. Он, правда, был большой 
хулиган и во многом сам виноват в том, что его 
«замели». Но сажали ведь его по политической 
статье... Между прочим, не всем известно, 
что репрессии коснулись и знаменитой семьи 
Гнесиных — расстрелян был младший брат 
Григорий Гнесин. Отец Святослава Рихтера 
— Теофил Рихтер, органист, композитор, был 
расстрелян в Одессе по подозрению в шпио-
наже в пользу немцев, ему вменили в вину, 
что в 1935–36 годах он посещал консульство 
Германии. Немецкое происхождение стало 
причиной ареста в 1941 году пианиста Генриха 
Нейгауза, его продержали на Лубянке почти 
9 месяцев за отказ отправиться в эвакуацию. 
Выпустили лишь по личному ходатайству Эмиля 
Гилельса. Шлейф этой истории преследовал 
его даже в оттепельные времена: выдающе-
муся музыканту было отказано в присвоении 
звания народного артиста СССР.

— Были истории, которые вас особенно 
поразили?

— Иркутская певица Динора Розенберг. Ее 
история помогает понять, насколько драматич-
ное время выпало на долю тех, кто жил, творил 
и страдал в сталинскую эпоху. И совершенно 
не важно, был ли ты арестован на 10 или 5 лет, 

полгода или три месяца. Физически и духовно 
можно сломать и за один день. Динора роди-
лась в Киеве в 1904 году, после революции 
переехала с родителями в Иркутск. С 1932 года 
стала ведущей солисткой краевого радиоко-
митета. У нее было красивое, сильное сопрано, 
она владела большим оперным и камерным 
репертуаром, для артиста на радио это было 
важно, ведь тогда передачи шли не в записи, а 
вживую, поэтому, считай, что Динора каждый 
день выходила к микрофону, как оперный со-
лист выходит на сцену. Также она принимала 
участие и в записи спектаклей, которые орга-
низовывал радиокомитет. Ее арестовали 19 
апреля 1938 года в Иркутском драматическом 
театре, уведя буквально со сцены после окон-
чания спектакля «Пиковая дама». Обвинение 
стандартное — в антисоветской деятельности, 
чей-то оговор. Диноре повезло, уже 15 августа 
ее освободили, дело было прекращено. Но ар-
тистка пережила такой нервный стресс, что не 
смогла больше петь. Вообще. В 34 года Диноре 
Розенберг пришлось навсегда отказаться от 
карьеры певицы.

— Известно, что Шостакович, как мог, 
помогал репрессированным, поддержи-
вал их.

— Среди тех, кому Дмитрий Дмитриевич 
помогал вернуться в профессию, был дирижер 
Игорь Миклашевский. Удивительный человек! 
Ученик Александра Скрябина, член Союза ле-
нинградских композиторов, но техник по об-
разованию (два диплома технических вузов, 
кандидат технических наук). Музыкой занимал-
ся урывками, однако успел сочинить симфони-
ческую поэму «Сизиф», восхитившую Бориса 
Асафьева. Шостакович на него обратил внима-
ние, когда тот еще дирижировал любительским 
оркестром. В 1937-м по ложному доносу он был 
осужден за пропаганду, содержащую призыв к 
свержению, подрыву и ослаблению Советской 
власти. По 58-й, контрреволюционной, статье 
расстреливали очень часто, но Миклашевский 
чудом спасся. Его выпустили из тюрьмы «всего» 
через полтора года, восстановили в правах и 
вновь признали членом Союза композиторов. 
Но за право дирижировать Миклашевскому 
пришлось бороться. И помог ему в этом Дми-
трий Шостакович. И вот 14 декабря 1941 года. 
В Большом зале Ленинградской филармо-
нии концерт. Звучит музыка П.И.Чайковского. 
Симфонический оркестр Радиокомитета ис-
полняет для блокадников увертюру-фантазию 
«Ромео и Джульетта» и Шестую «Патетическую 
симфонию». Отопления нет, в зале очень хо-
лодно. Музыканты вышли на сцену в шапках, 
ватниках, валенках. Но дирижер одет согласно 
концертному этикету — в черном фраке и осле-
пительной белизны рубашке. Таким запомнили 
ленинградцы последнее выступление Игоря 
Сергеевича Миклашевского. В феврале он по-
падает в госпиталь в крайней степени истоще-
ния и умирает там в ночь с 8 на 9 марта 1942 
года. Однако состоялась ли его реабилитация в 
истории нашей музыки? Кто слышал его «Сизи-
фа»? Кто вспоминает его героические концерты 
в блокадном Ленинграде? В советское время 
многих останавливало «темное пятно» на его 
репутации — арест в злосчастном 1937 году. 
Но теперь ведь можно?

— Так в чем же ваша задача, Андрей? 
Похоже, не только отдать дань памяти за-
мученным музыкантам, но и вернуть их 
музыку?

— Теперь это уже не всегда возможно. Не 
осталось записей, уничтожены рукописи. Но 
то, что доступно, что можно найти, что можно 
реконструировать, мы просто обязаны сделать 
достоянием общества.

Екатерина КРЕТОВА.

В «Черной комнате» РАМТа прошла премье-
ра документального спектакля «Деревня 
и я» в постановке Дмитрия Крестьянкина о 
жизни 12–14-летних подростков из неболь-
ших поселков и деревень. Сам режиссер 
родился в Туле, работал в театре, снимался 
в кино, а теперь решил не просто расска-
зать о ребятах, живущих вдали от больших 
городов, но и вывести их на сцену.

Пьеса Элины Петровой написана на основе 
рассказов реальных ребят из семи поселков, 
расположенных в разной степени отдаленно-
сти от больших городов. Их лица мы увидим 
на экране в самом конце спектакля, идущего 
всего один час. Кирилл и Настя живут в Малой 
Вишере Новгородской области, что в 574 км от 

Москвы, где не такая уж и маленькая числен-
ность населения — 10 371 человек. Во Взваде 
той же Новгородской области, расположенном 
в 615 км от столицы, живут 647 человек, а среди 
них — Женя и Лера. Остальные герои — из 
Тверской, Калужской, Тамбовской и Нижего-
родской областей. От имени всех этих ребят 
выступают Нелли Уварова и Сергей Печенкин. 
Вместе со зрителями они рассаживаются в 
зале, а потом не делают вид, что они дети, 
— просто произносят монологи, вступают в 
диалог друг с другом, а иногда и со зрителями, 
находящимися в шаге от них. Зал небольшой, 
рассадка антиковидная, так что 20 человек, 
пришедших на спектакль, чувствуют себя как 
дома в компании.

Родился этот социальный проект в рамках 
лаборатории по поиску новых форм коммуни-
кации театра с современными детьми и под-
ростками. Проходила она в РАМТе в декабре 
2019 года. Небольшая киногруппа отправилась 
с камерой в экспедицию по школам малона-
селенных регионов. А это целая история, по-
скольку добиться разрешения на съемку в 

учебных заведениях часто невозможно. Из-
начально замысел был таков: ребята из дере-
вень приезжают в Москву и лично принимают 
участие в спектакле, рассказывают о том, как 
живут. Но денег на реализацию мечты найти не 
удалось, поэтому реальных героев заменили 
актерами. 

У зрителей, купивших программку, есть 
бонус. После спектакля они могут восполь-
зоваться QR-кодом и посмотреть спин-офф 
спектакля, то есть то, что не вошло в него, но 
сопровождало работу. 

В черной комнате — два окна, за которыми 
мелькает весьма унылый пейзаж — хроника, 
снятая по пути следования киногруппы. Надо 
сказать, не самая выигрышная. Тут можно еще 
что-то придумать. Декорации минимальны 
— стол да стулья. Девочки, чьи рассказы вос-
производит Нелли Уварова, а делает она это 
просто и трогательно, оказываются более ро-
мантичными натурами. Некоторые из них быва-
ли в Москве, Петербурге, других городах, рас-
положенных поблизости от дома, занимались 

в «художке». Хотя одна из реальных героинь 
скажет: «Живу я в деревне. Больше ничего». Де-
вочки рассказывают, что ходить особо некуда, 
а если тебе 13, то и на дискотеку нельзя, хотя 
там тоже делать нечего — одни драки. Мальчики 
мечтают поступить в военное училище и непре-
менно в Сочи поймать сома на 42 кг, как отец. 
Почти все хотят покинуть родные места, потому 
что жить там скучно, пойти некуда, кафе нет. 
Можно, конечно, поехать в ближайший городок 
и отметить день рождения, поесть шаурмы, но 
работы не найти и учиться негде. 

Деревенские дети давно не те, что прежде. 
Внешне их вообще не отличить от городских: 
те же стрижки и одежда, мобильные телефоны 
и Instagram. Они ведут видеоблоги, снимая то, 
что происходит с ними, иногда всякую ерунду. 
Когда их спрашивают: «Зачем вы это делаете?» 
— отвечают: «А что еще делать в деревне?..» 

Пейзаж всюду примерно одинаков: ку-
пол церкви, памятник павшим в войну солда-
там, разбитые дороги. В поселках почти все 
друг друга знают, хотя бы в лицо. Спектакль 

сопровождает музыка, которую слушают ребя-
та, иногда в одиночестве и темноте, — от рока, 
где «чувствуется несправедливость», Децла до 
Муслима Магомаева. У многих повторяющаяся 
история с отцами: «Он был не со мной, ушел, 
когда мне было 3 года, работает в городе…» 

Ребята проводят экскурсии по школе, за-
водят даже в туалет с пикантными рисунками в 
кабинках, понимая, что «контент не тот». Саша 
из Сабурово-Покровского Тамбовской области 
подводит к изображению пионеров на стене. 
Он уже не знает, что «красные платки» назы-
ваются галстуками. Рассуждает о том, куда 
можно уехать. В Тамбове остаются только те, 
кому некуда ехать, там мало платят.

Опыта общения с городскими сверстника-
ми у многих нет, разве что в Интернете. Когда 
одной из героинь — Кристине — предложат 
обратиться к ним с посланием, она призо-
вет не ставить себя выше сельских ребят 
и не рассуждать на уровне «Фу, деревня! 
Колхозники…»

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЖИВУ В ДЕРЕВНЕ. БОЛЬШЕ НИЧЕгО
В РАмТе прошла премьера документального 
спектакля о жизни сельских подростков

«Оружие»
✔ Наши ружья — просто-

та и надежность двустволки 
ИЖ-26. 

✔ Дыхание смерти — 
из истории пневматического 
оружия.

✔ Необычные комби-
нашки — гладкоствол и на-
резной в одном ружье.

 «природа»
✔ Случилось это зимой 

— за лисой и зайцем на дачу.
✔ Не для слабых — из 

опыта ночных охот.
✔ Место, богатое зве-

рем, — как горожане осваива-
лись в южном Забайкалье.

«Трофеи»
✔  «Ва м п и р ы » А н -

глии — охота на водяного 
оленя и мунтжака в парках 
Великобритании. 

✔ Первые сафари — как 
все начиналось.

✔ Счастливый номер — 
загон на копытных в волгоград-
ской лесостепи.

✔ Оборотень — сюрпризы 
охотничьей тропы.

✔ Остров жар-птицы — 
с подружейными собаками в 
Трехречье.

«Рыбалка»
✔  А л ьт е р н а т и в н а я 

мунгха — тонкости якутской 
рыбалки.
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ПРИВКУС ЯДА

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

НОТЫ ЗА КОЛЮЧЕИ пРОВОЛОКОИ
Внук Тихона Хренникова изучил 
репрессированных при Сталине музыкантов

Николай Жиляев, 
музыковед.

Николай Парфенов, 
арфист. Оскар Беме, трубач. Семья Рихтера.
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Нелли Уварова.


